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Советская работа в Крыму
(экономическое, правовое, продовольственное и культурное состояние Крыма)
 
Советская работа в Крыму, который до конца 1920 года стоял в стороне от грандиозного размаха нового государственного строительства всей остальной республики (до ноября 1920 года советская власть в Крыму просуществовала только 6 месяцев: 3 месяца в 1918 г. и 3 – в 1919 г.), подточена некоторыми органическими недостатками, вытекающими из положения Крыма в истории гражданской войны и из того курса политики, который был усвоен руководящими партийными и советскими работниками от начала присоединения Крыма к советской федерации и который по существу продолжается до сих пор.
Этими недостатками, много раз указанными почти всеми посылавшимися в Крым товарищами, являются: 1) неумеренное  широкое применение в Крыму красного террора; 2) экономическое обескровление края; 3) обилие и чрезвычайно низкий морально-политический уровень чрезвычайных органов; 4) тяжелое продовольственное положение, граничащее с прямым голодом и осложняемое объявлением Крыма красной здравницей; 5) почти полное отсутствие работников, связанных с местным населением и знающих местный край и условия местной работы; 6) неправильная и близорукая национальная политика, столкнувшая почти целый татарский народ в сторону от строительства советской власти и поставившая его в ряды врагов этой врасти и партии; 7) частая постоянная смена ответственных работников во всех отраслях управления; 8)  создавшаяся атмосфера полной отчужденности и изолированности власти  от местного населения (рабочих и крестьянства – русского и татарского)…
&lt;&lt;l.3&gt;&gt;
Целый татарский народ в целом был поставлен в положение врага советской власти, с которым велась вооруженная борьба. Жители Алуштинского и Красноармейского уездов, разоренные красноармейскими частями, запуганные и угнетенные, массами убегали в горы, а оставшиеся подвергались всем ужасам военной расправы. Различными  экспедиционными отрядами Черноазморей из этих районов были уведены в Красноармейск и Севастополь сотни заложников, большей частью батраков и беднейших крестьян, оставивших свои сады и поля на произвол судьбы. Волости  Алуштинская, Кучук-Узенская и Таракташская особенно пострадали от реквизиций, увода жителей и террора. При посещении нами Южного берега и Бахчисарая мы были прямо завалены сотнями и тысячами жалоб от пострадавших…
&lt;&lt;l.6&gt;&gt;
В настоящее время население Крыма переживает форменный голод. …В южной потребляющей части Крыма, где жители всегда получали хлеб в обмен на фрукты и вино, в настоящее время зарегистрировано огромное большинство эпидемических заболеваний на почве голода…
&lt;&lt;l.7&gt;&gt;
Работники, так или иначе связанные с рабочими и татарскими массами Крыма, получившие свой государственный опыт на крымской работе, пользующиеся влиянием и авторитетом среди местного населения, искусственно запираются, отодвигаются в сторону или высылаются за пределы Крыма…
Деятельность ОК по существу к этому и сводится – к перегруппировкам,
&lt;&lt;l.8&gt;&gt;
перемещениям и высылкам работников…
Все эти общие неорганические недостатки и неблагоприятные условия советской работы в Крыму поставили власть над населением, сделали ее чуждой и враждебной населению силой…
&lt;&lt;l.17ob&gt;&gt;
С подлинным верно:  Секретарь: Бергман
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&lt;&lt;l.148&gt;&gt;
 
Присутствовали: члены комиссии т.т. Фофонова и Дауге, замособотдела т. Поляков, заведующий отделом борьбы с бандитизмом т. Вигант и т. Ахтямов при секретаре т. Бергмане.
 Вопросы обсуждения:  о бандитизме.
Слушали:
&lt;&lt;l.148ob&gt;&gt;
Тов. Фофонова: …Теперь необходимо только умело повести борьбу с уголовным бандитизмом, чтобы не поколебать веру татарского населения в советскую власть, которое теперь занимает выжидательное положение. Ударной задачей является привлечение татар в Татарский эскадрон для борьбы с бандитами.
Тов. Ибраимов Вели: Было уже приступлено к организации Татарского эскадрона, но местные власти в лице ОК и командвойск не пошли навстречу к организации эскадрона…
Тов. Вигант: Местные власти не только не помогали, но даже препятствуют работе по ликвидации бандитизма. Когда ЧК подняла вопрос о передаче организации Татарского эскадрона в руки ЧК, тогда командвойск отказал этому…
Постановили:
1) Констатировать, что зеленое движение как следствие неправильной национальной политики по отношению к татарской деревне изжито со времени беспартийной Татарской конференции и признать, что вновь нарождающееся зеленое движение носит бандитско-уголовный авантюристский характер и рекрутируется из уголовных рецидивистов под предводительством явных контрреволюционеров и уголовных элементов…
&lt;&lt;l.149&gt;&gt;
11) Признать необходимым осторожный подход при разборе дел о бандитизме к тем татарам, не сдавшихся зеленых, которые по заблуждению примкнули к уголовному бандитизму, а также к татарскому населению вообще…
13) Считать  целесообразным привлечение по возможности татар к  активной борьбе с бандитизмом…
 
Члены комиссии Дауге и  Фофонова
 
 
С подлинным верно: секретарь  Бергман
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&lt;&lt;l.16&gt;&gt;
 
Нас очень обижали русские националисты, рекомендуемые себя коммунистами. Во всех поступках их бросалось в глаза, что они на татар не смотрели как русским, как русскому крестьянину. Вследствие этого теперь у русского крестьянина имеется и лошадь, и корова, и хлеб, и все… ибо его хозяйство не так разрушилось коммунистами, агентами, как хозяйство татарского крестьянина.
Из маленькой деревушки Баккал отобрано: 18 подвод с лошадьми, 500 пудов муки, 200 пудов дров, 39 овец, 3 коровы, а урожай на этот год вовсе нет.
Русские взяли, пособирали все камни из татарского кладбища, поставленные на память, а райсельревком не обратил на это внимание… Одним словом, взяли, взяли, взяли, но ничего не дали. А теперь наше положение очень тяжелое. Просим  помощи.
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&lt;&lt;l.369&gt;&gt;
 …

Слушали:


Постановили:


…Вопросы землеустройства в Акмечетском районе (Мотылев).
а) Национальный вопрос при распределении земли.


а) Считать необходимым, чтобы при перераспределении земли и землеустройстве земотделы стремились к созданию однородных по национальному составу деревень и не вселяли в существующие деревни крестьян другой национальности.
В тех случаях, когда в деревнях, куда в последнее время вселены крестьяне другой национальности, коренное население добивается их переселения, земотделы обязаны принимать меры к переселению этих групп крестьян в деревни, родственные по национальному составу.


б) О деревне  Кизил-Чонрав.
В деревне имеется около 600 десятин, из которых около 100 десятин неудобной. В деревне, имевшую коренное татарское население, была вселена артель, состоящая из русских. В настоящий момент между артелью и  татарами  крайне обостренные отношения на почве недостатка земли и разницы в религиозных обычаях и культуре. Татарское население настойчиво ходатайствует перед Пол[номочной] комиссией о переселении артели в другую местность.


б) Признать необходимым переселение артели № 19 в другую местность.
Землю, освобождающуюся при переселении артели, распределить между татарским населением деревни и в первую очередь между бедняками по трудовой норме…
Предложить земотделу предоставить артели № 19 по ее выбору один из ликвидируемых совхозов.
Обязать татарское население деревни до переселения артели поддерживать с ней добрососедские отношения, а при переезде артели оказать ей всемерную поддержку своим гужом.


в) О деревне Яшпек.
В деревне, несмотря на обилие прекрасной земли (около 2000 десятин), крайне обостренные отношения между татарами и  русскими. Татары поселились в деревне 2-3 года тому назад, русские же  вселялись райземотделом в эту деревню в своем большинстве в текущем году. Русские строились в самой деревне меж татарскими дворами.  На почве разницы в культуре и религиозных обычаях, а также в виду боязни татарской части деревни


в) Признать необходимым выделение русских в особую деревню…


&lt;&lt;l.369ob&gt;&gt;


 


оказаться в будущем подавленным растущим русским населением, татары  добиваются выселения русских из этой деревни и предлагают  образовать русскую деревню в полутора верстах, где имеется колодезь и достаточно количество земли.
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&lt;&lt;l.36&gt;&gt;
Присутствовали: т.т. Ибрагимов, Фофанова,  Даугель-Дауге.
1) Слушали:
1) Телеграмму секретаря ЦК РКП тов. Молотова за № 3641.
1) Постановили:…
2) Политика, проводимая до сего времени обкомом в национальном вопросе, комиссией не может быть принята и поэтому никакого согласования с обкомом в этом вопросе не предвидит.
3) Роль обкома до сего времени не сводилась к действительному руководству советской и партийной работой, а сводилась только к перегруппировке неугодных обкому работников…
&lt;&lt;l.36ob&gt;&gt;
Председатель комиссии Ш. Ибрагимов
Член комиссии М. Фофанова
Член и ответственный секретарь Дауге
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&lt;&lt;l.33&gt;&gt;
Всекрымская татарская беспартийная конференция, заслушав доклад о продовольственном вопросе, постановляет:
1) Новую  продовольственную политику соввласти считать вполне правильной, идущей всецело по пути восстановления сельского хозяйства, разрушенного 7-летней империалистической и гражданской войнами..
2) Сильнейшая засуха, посетившая Советскую Россию в настоящем году, заставляет всех честных граждан сплотиться сильнее вокруг своего правительства и выполнить точно все задания советской власти, как продналог и проч., тем самым укрепив братский союз города и деревни в самый критический момент надвигающегося на Россию голода.
3) Татарская беспартийная конференция Крыма призывает всех татар республики придти на помощь государству в столь тяжелый и  ответственный момент не только словом, но и делом в смысле выполнения полностью повинностей, наложенных государством.
4) Конференция также находит, что для сближения беспартийных татарских масс с работой аппарата продорганов необходимо президиуму конференции войти с ходатайством перед соответствующими организациями о включении в продаппарат работников из татарского населения.
В целях реализации продуктов производства татарских производителей и снабжения их необходимым количеством зерна и других предметов потребления  беспартийная татарская конференция возлагает на президиум организацию  Крымско-татарского сельскохозяйственного товарищества, требует от правительства оказания ему всякой помощи в смысле скорейшего осуществления взятых им на себя экономических задач.
В непроизводящих местностях Крыма как у предгорья, так и на южном берегу не взимать налога за помол в мельницах.
Снять монополию с лесов, табака и вина.
 
Да здравствует единение   трудящихся масс  города и деревни как вернейший залог их победы над голодом!
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                    &lt;&lt;l.31&gt;&gt;
Основным вопросом земельных отношений в Крыму является приостановление  революционными мерами процесса вымирания коренного населения Крыма – татар, являющегося главным экономическим фактором южной сельскохозяйственной культуры в Крыму.
Вымирание татар в Крыму хотя и представляет собой сложный социально-исторический вопрос, но в то же время оно является прямым  последствием завоевания Крыма и колонизационной политикой России, приведшей к полному обезземелению татар, вытеснению их из районов лучших земель и к изгнанию их в леса, горы и в ряды городских нищих.
Необходимо поэтому в первую голову удовлетворить земельные нужды татар во всем Крыму за счет государственного фонда, кулацко-капиталистических хозяйств и образовавшихся совхозов, сосредоточивших в своих руках сотни тысяч десятин лучшей земли.
Совхозы должны быть сокращены до минимума государственной необходимости, оставив лишь несколько показательных совхозов на весь Крым. Необходимо стремиться использовать татар как производственные силы в сельском хозяйстве, снабдив их инвентарем и другими необходимыми материалами.
В горных районах Крыма необходимо максимально облегчить пользование лесом для кустарных целей, но ввиду того, что вся сельскохозяйственная культура всецело зависит от крымских лесов, являющихся водохранилищем Крыма, и беспощадное истребление их в смысле заготовки правительством миллионов пудов дров грозит окончательному уничтожению всей крымской культуры, Всекрымская татарская беспартийная конференция постановляет:
Немедленно приостановить такую преступную рубку крымских лесов и необходимое для нужд государства топливо добывать из других источников федеративной республики.
Ввиду того, что на южном берегу Крыма сельскохозяйственным производством является табаководство и виноградство, чтобы  облегчить развитие нынешнего плачевного состояния хозяйств южнобережных татар, конференция находит необходимым срочно приостановить институты монополей на табак и вино, а в уездах Керченском, Перекопском, Феодосийском и Евпаторийском и на соль, и введение этих отраслей
&lt;&lt;l.32&gt;&gt;
в общую натуро-налоговую систему.
Принимая во внимание острую нужду татарского крестьянства в земле в Крыму, с одной стороны, и возможность промедления выработки общего плана землепользования – с другой, конференция постановляет: о необходимости немедленной передачи земли крестьянству по приблизительной норме, которая окончательно урегулирована срочной работой комиссии по землеустройству.
Принимая по внимание тяжелое экономическое положение и естественное тяготение к бывшей своей родине татар, эмигрировавших по той или иной причины из родины, конференция постановляет: при поступлении ходатайств со стороны желающих возвратиться в Крым из Добруджи и Анатолии и других мест эмигрантов-татар, их земельные нужды должны быть удовлетворены в первую очередь безотлагательно. Для чего нужно сейчас же выделить приблизительное количество земельной площади и держать таковое в запасе или же отдать эту площадь во временно пользование крестьян-татар. Равным образом при наделении этой землей должны приниматься и быть удовлетворены ходатайства польских и литовских татар, как выходцев из Крыма, если со стороны их будет выражено желание поселиться в Крыму.
В последние времена и в особенности за время пребывания в Крыму соввласти  во многие татарские деревни степного района против воли местного коренного населения водворены русские переселенцы из Украины и других мест Совроссии, принимая во внимание недостаточность земли в Крыму для наделения коренного населения Крыма, конференция постановляет: немедленно прекратить дальнейшее переселение в крымские земли переселенцев из Украины и других мест Совроссии. Переселившихся за время пребывание в Крыму белой гвардии и Совроссии немедленно выселить на их прежние места
При наделении землей наделить крестьян-татар живым и мертвым инвентарем за счет совхозов, так как наиболее расхищен и растаскан живой и мертвый инвентарь в принадлежащих татарам хозяйствах.
 (Подпись)
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Заслушав доклады о задачах и плане работ народного образования среди татар,  Всекрымская татарская беспартийная конференция констатирует:
1) Что целью и задачей дела народного просвещения является воспитание и образование молодого подрастающего поколения, создание из них вполне развитых умственно и физически граждан, для чего необходимо развить организацию детских учреждений.
2) Ввиду совершеннейшего отсутствия среди татар каких бы то ни было квалифицированных работников и спецов, могущих приложить свои силы и знания к народно-хозяйственному строительству страны, является настоятельной необходимостью в самом спешном порядке наряду с высшими специальными и профессионально-техническими учебными заведениями организация краткосрочных курсов и политехникумов низшего типа по всем видам хозяйства применительно к их формам в каждой местности и политехникумов среднего типа по существующим видам в Крыму хозяйств.
3) Ввиду общей и политической отсталости татар и необходимости втягивания татарских трудовых масс к социальному, экономическому строительству должна быть развита в самых широких размерах политико-просветительная работа среди татар, почему необходимо еще больше развить и расширить сеть политико-просветительных учреждений в деревнях и во всех населенных пунктах в виде изб-читален, рабоче-крестьянских и молодежных клубов с постановкой лекций, бесед, концертов, передвижных кинематографов и т.п. культурно-просветительных начинаний, открытие и содержание в достаточном количестве школ грамоты для искоренения неграмотности среди взрослого населения.
4) Принимая во внимание выяснившуюся из докладов неотложную нужду татарского населения как наиболее отсталого, в просвещении необходимо немедленно открыть дополнительно к существующим школам по крайней мере еще по одной тысяче комплектов школ первой ступени, детских садов, клубов и образцовых библиотек. Нужный персонал для ведения преподавания и заведывания необходимо подготовить экстренным путем открытия целого ряда педагогических курсов.
5) Ввиду  почти совершенного отсутствия среди татар лиц с техническо-профессиональным образованием немедленно открыть в каждом городе для татар по одной профессиональной школе.
&lt;&lt;l.29&gt;&gt;
6) Чтобы дать возможность окончившим школы первой ступени татарским детям продолжать свое образование, нужно в каждом уезде открыть школы 2-й ступени.
7) Для немедленного удовлетворения этой неотложной потребности татар необходимо татаризовать одну из школ 2-й ступени.
8) В Крымском университете открыть факультет восточных языков с начала текущего учебного года, предоставив преподавателям-татарам восточного факультета право участвовать в Совете профессоров на общем и равном основании.
9) Ввиду недостаточной подготовленности татарской молодежи для поступления в университет допустить на первое время некоторые снисхождения по отношению желающих поступить в университет татар.
10) Принять в рабочий факультет, сообразуясь с процентным отношением татар к общему числу жителей Крыма.
11) Для того, чтобы удовлетворить насущную нужду татар в учебниках и книго-обогащения, необходимо расширить существующую в гор. Симферополе татарскую типографию и улучшить условия жизни татарских печатников.
12) Чтобы составить одну компактную ударную группу, необходимо всю татарскую интеллигенцию сгруппировать вокруг одной организации.
13) Принимая во внимание то обстоятельство, что татарское население Крыма постоянно бывает не в курсе текущего момента вследствие газетного голода на татарском языке, конференция находит необходимым увеличить число газет, издаваемых на татарском языке в Крыму по крайней мере до трех.
14) Издающийся ныне журнал «Билги» необходимо издавать еженедельно, включив туда отделы: экономический, социальный и др.
15) В тех районах, где татары составляют абсолютное большинство, должны быть преобразованы русские отделы Наробраза в подотделы, а  татарские подотделы в отделы.
16) Ввиду того, что точное назначение вакуфов преследует основную цель поднятия культурно-просветительного состояния народа, вакуфные земли должны быть безотлагательно переданы в ведение татарского подотдела Крымнаробраза на предмет использования доходов с них исключительно для нужд татарских детских садов и школ.
17) Принимая во внимание малочисленность татарских учителей, с одной стороны, и среду и тяжелые условия, при которых им приходится работать с другой – необходимо зачислить их в так называемую ударную группу и
&lt;&lt;l.30&gt;&gt;
  выдавать усиленные пайки. Кроме того, улучшить их социально-хозяйственное положение.
18) Увеличить комплект учащихся в Татарской женской учительской семинарии в г. Симферополе по крайней мере до 200, предоставив под эту семинарию помещение бывшей Татарской учительской семинарии в г. Симферополе по Школьной ул., д. № 4.
19) Увеличить комплект учащихся в Тарской мужской учительской семинарии в г. Бахчисарае тоже число 200, снабдив подходящим помещением.
20) Ввиду отсутствия среди татар квалифицированных работников, обязать все учреждения и организации, открывающие различные курсы по подготовке совработников, отводить известное количество мест для курсантов из татар.
Конференция  убеждена, что все  постановления дела просвещения задачи воспитания и образования подрастающего поколения  и просвещения взрослого населения по пути, предначерченному  Отделом народного образования, проведутся в жизнь советской властью, торжественно обещает всемерную неуклонную свою поддержку власти в этой ее огромной и важной работе, направленной лишь к благоденствию и просвещению трудящихся масс Крыма и укреплению диктатуры пролетариата.
Да здравствует истинное просвещение трудящихся масс!
Да здравствует их опора – советская власть!
(подписи)
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Всекрымская татарская беспартийная конференция, непоколебимо стоя на  точке зрения необходимости создания в Крыму только лишь советской формы государственного строя и свидетельствуя то неопровержимое положение, что условия для установления в Крыму советского порядка стали возможными лишь по прибытии  в Крым московской полномочной комиссии с первых же дней своего приезда в Крым умелым подходом с деловой стороны  к неотложным вопросам Крыма завоевавшей полное доверие всего населения Крыма и в первую очередь коренного населения – крымских татар и считая, что работа советского строительства в Крыму не только еще не закончена, но еще только в стадии зачатия и у нас большая нужда в людях, искренно преданных советскому строю, постановляет ходатайствовать перед ВЦИК и СНК об оставлении в Крыму т.т. Ш. Ибрагимова, Фофановой и Булушева, как советских работников, завоевавших вследствие преданности работе, полное доверие коренного трудового населения – крымских татар, по глубокому усердию которых осуществится как задуманная реформа, так и советского строительства, возможных лишь при условии оставления в Крыму названных товарищей: Ш. Ибрагимова, Фофановой и Булушева, последний из которых в глазах крымских трудящихся был чуть ли не единственным проводником советского строительства, когда советский аппарат совершенно не обслуживал нужд местного населения и не интересовались особенностями и условиями Крыма и сознательно или бессознательно проделали бесконечное число политических, административных и других ошибок, которые чуть было не оттолкнули от советской власти коренное население Крым.
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&lt;&lt;l.10&gt;&gt;
Во времена завоеваний Крыма Россией в 1783-85 гг. татарское население Крыма составляло миллион с лишним человек. Царская политика с первых же дней своего вступления в Крым поставила своей целью физическое истребление крымских татар, достигала эту цель не только путем отнятия у них богатых земель и передачи их своим чиновникам, и не только колонизацией Перекопского, Феодосийского и Евпаторийского уездов, но и самым грубым образом в форме погромов и разгромов крупных, как Бахчисарай, городов и селений степного района Крыма. Ответом протеста крымских татар на насильственное отнятие у них земель и явились частые восстания, но когда выяснилось, что царский штык сильнее их, выход из положения татары усмотрели в массовых эмиграциях в Турцию, в результате которых во вторую половину 19 века крымские татары с миллиона с лишним спадают на 300 000 человек, соответственно же образом потеряв свою и культурную и экономическую мощь. Если не считать группы татарских дворян и мурзаков, пользовавшихся привилегиями дворянского состояния, крымские татары, несмотря на то, что составляют собой крестьянство, 90 процентов являются безземельными, в силу чего одни из них, более предприимчивые, занимаются арендой земель у помещиков, а другие являются простыми батраками и таким образом ни первые, ни последние никогда не могли быть уверены в своем завтрашнем дне. Но в 1900 г. русский царизм был настолько силен, и русская общественность настолько была в опале, что татарской общественности тем паче нельзя было даже заикнуться относительно своих социально-экономических нужд. Поэтому татарская общественность, возглавляемая покойным Гаспринским, в течение всей второй половины 19 столетия задается целью культурной работы (в области народного образования) среди крымских татар.
Условия революции 1905 г. позволяют выходу на арену общественно-политической жизни находившемуся до сих пор в подполье и возглавляемому движению. И первый депутат крымско-татарских трудовых масс во второй Государственной думе Решид Медиев выступает в Думе с решительным требованием возвращения татарскому трудовому народу отнятых у него земель и целым рядом других социально-экономических  требований, долженствующих способствовать поднятию  экономического положения татар. Последовавшая общерусская
&lt;&lt;l.11&gt;&gt;
реакция загнала в подполье и татарское национально-революционное движение до революции 1917 г.
Крымско-татарская революционная молодежь во главе с покойным Челебиевым выступает уже с требованием об освобождении татар как от национального угнетения, так и от классового. И тут же начинается отчаянная борьба крымских татар с крымскими кадетами в лице кадета Богданова, тогдашнего губернского комиссара Временного правительства. Самые минимальные требования, даже по вопросам культурно-национальной автономии, не говоря о коренной земельной реформе, о социализации земли, толкуются кадетами как узко-татарский национальный шовинизм и как претензия татар на господство в Крыму, в то время как простой анализ экономического и культурного состояния крымских татар самым решительным образом отвергал это положение. Тем не менее это не мешало кадетам, имевшим в своих руках печать, обработать русское общественное мнение Крыма против татар и создать в Крыму национальный антагонизм. Начатое с легкой руки кадетов обвинение татар в шовинизме и продолжается затем «Советом народных представителей Таврии», к которому переходит власть в Крыму в конце сентября 1917 г. и который  состоял из эсеров, меньшевиков и кадетов с ограниченным числом татарских представителей.
Испытав  на себе царский режим, а после революции 1917 г. окончательно разочаровавшись в кадетах, эсерах и меньшевиках, крымские татары дошли до состояния полного недоверия к русской общественности, вследствие чего и разразившуюся в Петрограде Октябрьскую революцию рассмотрели как скалу, подобно скалам, висящим над горными аулами и раздавливающим при своем падении и без того полуразвалившиеся сакли татарского аула, принося ему неисправимые бедствия. Поэтому  подготовленной царским режимом и отношением крымских кадетов и меньшевиков психологии крымских татар казалось, что октябрьское движение – это новая русская волна вконец сметет татар в море. И под влиянием 3000 прибывших в Крым в 1917 г. русских офицеров, с одной стороны, и кадетско-меньшевистского «Совета народных представителей Таврии» - с другой, в целях принятия смерти с честью татары решили организовать национальные полки в числе двух кавалерийских и одного пехотного полков и вступить в бой с новой русской волной. Но одновременно с этим, несмотря на всю разочарованность в русских, в татарской общественности было течение, возглавляемое Челебиевым, которое усматривало в большевиков друзей Востока и угнетенных национальностей и потому оно было против вооруженного столкновения с большевиками и стояло на соглашении с ними. Поэтому хотя Симферополь,
&lt;&lt;l.12&gt;&gt;
Ялта, Евпатория еще и были в руках татар, но к моменту сдачи севастопольским большевикам станции Сюрен и Бахчисарай, челебиевскому течению удалось привлечь на свою сторону большинство Курултая, который и заключил мирный договор с Крымским областным комитетом большевиков на основе признания крымско-татарских национальных учреждений, национальных полков и в эту же ночь 12 января 1918 г. смешанная комиссия из представителей Курултая и областкома разослала телефонограммы во все углы Крыма о прекращении вооруженной борьбы. Тем не менее по установлению в Крыму советской власти все пункты договора были нарушены. Татарские  эскадронцы заключены по тюрьмам, Курултай разогнан, а Челебиев был увезен в Севастополь и убит. Это послужило новой причиной разочарования татар, которые ушли в свою скорлупу, отказавшись от участия в управлении Крыма. Но земельные реформы, произведенные перед уходом большевиков в апреле, произвели сильное впечатление на татарские массы, значительно стушевали недовольство и дали возможность сделать сравнение между властью помещиков-кадетов и властью пролетариата.
Этим переломом в психологии крымских татар и объясняется то, что неоднократные объявления мобилизации Деникиным и кадетским правительством в Крыму категорически бойкотировались татарами, которые оставались верными этой линии до второго прихода в Крым советской власти, ускоренного по признанию командира первой части тов. Котова, благодаря отсутствию в рядах добровольцев тех 15 000 кавалерии, которую могли дать крымские татары. Во второй приход советской власти в апреле 1919 г. отношение к татарам было настолько мило и благожелательно, что областкомом было решено легализовать курултайцев, разрешить им издание газеты и  введение их в Крымсовнарком, чему  помешал быстрый уход советской власти из Крыма. Несмотря на приход в Крым деникинских войск и бесконечные карательные отряды  в татарские аулы, татары остались верны взятой политической линии, последовательно срывали все мобилизации белых, скрывали у себя оставшихся в Крыму большевиков, поддерживали хлебом и другими съестными припасами красно-зеленых, укрывали их следы во время преследования их белыми, организовали отряды зеленых из татар, бойкотировали татарские съезды, созываемые Врангелем, ожидая прихода в Крым советской власти, которая  одна должна дать условия для освобождения от национального и классового угнетения. Действительно, по приходе  в третий раз в Крым советской власти в ноябре 1920 г., она  устами тов. Гавена объявила, что татары будут вовлечены в управление Крыма. На этом основании представители
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татар в конце ноября 1920 г. посетили т. Бела Куна, тогдашнего предКрымревкома, по вопросу о вхождении татар в советские аппараты. Но, получив требование о необходимости для этого предварительного вхождения в коммунистическую партию, татары вынуждены были уйти в сторону, управление Крымом осталось в руках абсолютно незнакомых с условиями Крыма и часто менявшихся людей, результатом чего явилось сегодняшнее в полном смысле катастрофическое упадочное состояние Крыма как в экономическом, так и в административном отношениях.
Шесть армий, введенных в Крым, в короткое время уничтожили весь запас съестных припасов, а разверстка и полная засуха ввели сейчас Крым в разряд голодающих. Антигосударственное  ведение хозяйства  в Крыму, выразившееся также и в вырубке 5 миллионов пудов дров, привело в итоге к тому, что если до сих пор Крым делился на водную, горно-лесистую и безводную степную части и если перед Крымом до сих пор стоял вопрос о водоизыскании в степной части, то теперь после вырубки 5 миллионов пудов в лесах горной части, в результате чего реки Крыма Бельбек, Кичи, Альма и Салгир высохли, что грозит уничтожением всей виноградно-садовой культуре Крыма, перед Крымом стоит вопрос о предупреждении окончательного высыхания крымских рек. Еще одной стороной отрицательного ведения крымского хозяйства является лишение местного коренного населения условий производства табака, вследствие чего южный берег, производивший сотни тысяч пудов табака, в этом году не дает и десятка пудов. Земельный вопрос также откладывался на протяжении 9 месяцев и в угоду ничего общего с крымской культурой не имевших групп было организовано бесчисленное множество совхозов, в результате которых степные татары, прежде являвшиеся или арендаторами или батраками, были совершенно устранены и от земли и от орудий обработки земли, а богатейшие сады и виноградники, требовавшие ухода, как за ребенком, на что способны специализированные коренные жители, приведены к самому плачевному состоянию, ибо они не получили соответствующей обработки. Объявление монополии на леса в Крыму лишний раз характеризует абсолютное незнакомство стоящих во главе Крымревкома лиц с условиями жизни крымских крестьян,  ибо вследствие этой монополии и запрещения крестьянам пользоваться лесными материалами десятки тысяч крестьян в предгорной части Крыма
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обречены были на голодную смерть, так как в предгорной части Крыма нет земли для хлебопашества и крестьяне добывают средства к существованию дровяным производством.
Школьная жизнь крымских татар помимо упадка по причине недостаточной материальной поддержки со стороны государства пришла в состояние окончательного распада также и из-за религиозного вопроса. Руководители дела народного образования нисколько не считались с укладом жизни татар и объявили об изгнании из  начальной татарской школы предмета вероучения, результатом чего явилась полная утечка всех детей из школы. Интересовавшийся  местом ухода детей мог найти их за изучением молитв у местного муллы или у муэдзина. Указания местных общественных деятелей на необходимость предоставления школьного помещения по окончании занятий для преподавания вероучения как предмета, чтобы тем самым достичь цели удержания детей в школе и удовлетворения требований родителей учить детей вероучению были оставлены властями без последствий.
Развал дела народного здравия в Крыму настолько глубок, что не только не удалось открыть новых лечебниц, но почти все сносно существовавшие земские больницы в настоящее время во многих местах перестали функционировать и перед Крымздравотделом стоит вопрос о сокращении до минимума городских и сельских лечебных учреждений. В то же время ЦУКК, ведущий самостоятельно дело санаторного лечения, при наличности 6000 больных содержит персонал в 10000 человек. Такое положение дела с неотразимой очевидностью ведет к дальнейшему распространению туберкулеза и  подобных болезней среди туземного населения, которое обязано этим курортным особенностям Крыма и игнорированию властями с давних пор вопроса о здоровье коренного населения Крыма.
Административное  правление Крыма сводилось к тому, что чуть ли не в каждой волости отдельный начальник или предревком, совершенно неизвестный местному населению, вел самостоятельную местническую, диктуемую его личными вкусами, политику, в результате чего вместо действительных контрреволюционеров в тюрьмы попадали туземные крестьяне, стойко выдержавшие все карательные экспедиции Врангеля за отказ от вступления в ряды белых. Как разорение крымского хозяйства, так и отсутствие согласованности в административных аппаратах прежде всего объясняются бесконечной текучестью и сменой представителей соввласти как в центре Крыма, так и в периферии. Кроме того на ответственные посты зачастую назначались люди больные, а потому смотревшие на Крым как на край, долженствующий поднять и укрепить состояние их здоровья. Что же касается нужд Крыма, то на них эти больные люди смотрели между прочим, не особенно интересуясь ими,
&lt;&lt;l.15&gt;&gt;
 а подчас даже и не знакомясь с ними. Так что каждый  последующий заведующий отделом отказывался отчитываться за деятельность предыдущего, который находился в это время где-нибудь на излечении в санаториях.
Международное  положение Крыма также ускользнуло от внимания стоявших до сих пор у власти людей. Крымские татары, имея сотни тысяч сородичей своих в Анатолии и на Балканах, через них могли служить продвижниками идей советской власти на Ближнем Востоке. Но не только это обстоятельство было игнорировано, но не принято во внимание также и то, что малейшая репрессия по отношению к татарам в Крыму, как в сообщающихся сосудах, сейчас же через фелюжников - анатолийских моряков передавалась в Малую Азию, что  обрабатывало общественное мнение, конечно не в пользу советской власти. Ясно, что представителям соввласти в Крыму тем труднее было задаться целью создания в нем образцовой советской власти, способной соблазнить и Турцию и Балканы и весь Ближний Восток.
Такое положение дел в Крыму продолжалось до июня месяца и следствием имело полнейшее разочарование крымских крестьян в советской власти. Больше того, невыносимые экономические лишения и бесцельные административные притеснения вынудили многих крестьян примкнуть к зеленым и благодаря неумелому укреплению Крыма атмосфера была настолько насыщена, что крестьянство и власть в Крыму представляли собой два враждебных лагеря, каждую минуту готовых выступить в открытый бой и только полномочная комиссия во время пребывания в Крыму и, в полном смысле умело подошедшая к вопросам крымской жизни, установила в Крыму относительно нормальные условия. Сначала  недоверчиво приходившие в полномочную комиссию представители татар, благодаря вниманию, уделенному комиссией к их нуждам, стали со всех концов Крыма многочисленными группами осаждать ее с полной верой, что  наконец Крым увидел истинных представителей соввласти.
И на приглашение полномочной комиссии на Всекрымскую беспартийную татарскую конференцию со всех буквально деревень Крыма собралось до 600 человек представителей. Настроение сразу поднялось, доверие к советской власти вернулось и как к своей власти крестьяне открыто и полностью изложили все свои нужды и свободно выразили в резолюциях свои требования в полной уверенности, что они  будут удовлетворены в Центре.
Так как сейчас Крым во всех областях своей жизни представляет собой тяжело больного, нуждающегося  в экстренной подаче помощи и прежде всего по отношению к испытываемому сейчас Крымом топливному
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 голоду, для выведения Крыма из сегодняшнего  состояния мы, делегаты, добиваемся перед ВЦИК и СНК:
1) Признания правильной линию Полномочной комиссии ВЦИК и СНК по делам Крыма и предписания ей  о проведении в жизнь самым решительным образом всех мероприятий, указанных в докладной записке, а также начатых ею по своей инициативе.
2) Предписания полномочной комиссии о срочном и решительном проведении в Крыму земельной реформы за счет совхозов и прочих земель.
3) Закрепления за крымскими татарами 30 мест из 59 в Крымском ЦИКе.
4) Утверждения в председатели Крымского СНК тов. Ш.Н. Ибрагимова, а председателем КЦИК тов. Гавена, а заместителем же его тов. Чобанзаде.
5) Закрепления за крымскими татарами в СНК комиссариатов: а) Наркомпроса, б) Наркомзема, в) Наркомздрава, г) СНХ, д) Крымского представительства Индела, е) Крымского представительства Внешторга, ж) Военкомата, з) и введения во все коллегии наркоматов по одному члену из татар.
6) Утверждения на правах отдела Крымревкома, а затем и КЦИК Комиссии семи, избранной Всекрымской татарской беспартийной конференцией в целях реализации татарского языка, признанного государственным наравне с русским, и осуществления задач по привлечению татар к советскому строительству и татаризации аппаратов, с представлением такового комиссии права избрать председателя из своей среды.
7) Отозвания из Крыма всех представителей советской власти, неумелой политикой своей подорвавших авторитет ее в глазах трудовых масс Крыма и посылка туда работников, способных проводить политику  центральной власти.
8) Утверждения татарского языка в Крыму наравне с русским государственным языком.
9) Наделения Крыма соляным фондом в размере двух миллионов пудов и выделения винного, табачного, фруктового, кожевенного, проч. фонда, стоимостью на два миллиона  руб. золотом, на предмет закупки продовольствия заграницей, главным образом в Турции, в случае отсутствия полностью товарного фонда, отпуска золотой валютой.
10) Закрепления за Крымом ста мест в Коммунистическом университете трудящихся Востока и в Институте восточных языков.
11) Признать первоочередной задачей разработку Бешуйских копей, могущих удовлетворить топливные потребности Крыма путем проведения железнодорожной линии на расстоянии  12 верст.
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12) Признать необходимым реэмиграцию крымских татар из Турции и Балкан.
13) Признать снабжение Крымнаркомпроса всеми учебными пособиями, татарским шрифтом и бумагой первоочередной государственной задачей и обязать Наркомпрос РСФСР в срочном порядке принять необходимые меры.
14) Оставления в Крыму т.т. Ибрагимова, Фофановой и Булушева для работ.
15) Отмены запрета преподавания  необязательного предмета вероучения в помещении школы по окончании обычных занятий.
16) Отпуска в распоряжение Крым. Совнаркома для связи вследствие отсутствия железнодорожного  движения и недостатка движения и на существующих дорогах двадцати пяти легковых и двадцати пяти грузовых автомобилей.
17) Снабжения Крымнаркомздрава для организации и поддержания лечебных заведений Крыма медикаментами и другими соответствующими материалами.
18) Санкционирования формирования татарских эскадронов, комплектования имеющихся командных курсов в Крыму (кавалерийских, пехотных и прочих) курсантами из татар, обязав Реввоенсовет Республики мобилизовать известный состав комсостава, знающих татарский язык, а также привлечения татар для службы в частях Черноморского флота.
19) Обновления состава ЧК новыми работниками путем откомандирования из Крыма в Центр и из Центра в Крым с подчинением КЧК Крымскому СНК и ВЧК.
20) Сокращения до минимума воинских частей в Крыму, принимая во внимание стратегические условия.
21) Подчинение ЦУККа Крымскому СНК.
22) Возвращение в Крым старых работников, т.т. Бабахана, Оскара, Хайкевича и других, ввиду их большого знакомства с крымскими условиями.
23) Снабжения продовольствием и обмундированием рабочих, занятых отправкой и выкачкой соли для всей федерации за счет Центра, ввиду того, что отправка соли имеет общероссийское значение.
24) Оказания техническо-материальной помощи Крыму в деле возобновления добычи соли, дабы  предотвратить развал соляных промыслов в интересах всей федерации.
25) Предписания  Наркомпроду следить  за регулярным снабжением рабочих крупнопромышленных предприятий, ударных совхозов, Красной Армии, флота и ЦУККа ввиду постигшего Крыма неурожая и отсутствия старых запасов.
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26) Выделения из крупно-хозяйственных предприятий фонда для натурпремирования.
27) Оказания государственной помощи крестьянскому населению Крыма, занимающемуся табаководством, виноделием и садоводством и не имеющему своей запашки, продовольствием, мануфактурой и сельскохозяйственными орудиями.
28) Прекращения гонения на татар за вооруженное столкновение Курултая в 1918 г. и в последние годы с советскими властями.
29) Фактического проведения в жизнь всех начал, провозглашенных первомайской амнистии Крымревкомом и санкционированной ВЦИК.
30) Установления прямого железнодорожного сообщения Крыма с Центром путем увеличения до двух поездов в неделю.
31) Урегулирования экономических отношений между УССР и КССР.
32) Утверждения всех резолюций Крымской татарской беспартийной конференции.
33) Декларирования положения и утверждения конституции о Крымской Автономной Республике.
34) Выдачи Крымревкому 15 000 000 000 руб. на расходы по организации аппаратов Крымреспублики.
 
Члены Всекрымской татарской беспартийной конференции (подписи)
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Всекрымская татарская беспартийная конференция, выслушав доклад мандатной комиссии, констатирует, что созыв конференции был вполне своевременным и назревшим, ибо по данным мандатной комиссии на конференцию стеклись представители татарских трудящихся из самых глухих углов Крыма в громадном числе (600 делегатов), несмотря на затруднения как в пути, так и в продовольственном отношении и все лишения терпеливо выдержаны делегатами до конца конференции в течение 13 дней, что определяет значение конференции как выразительницы воли всего крымско-татарского трудового народа.
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Первая Всекрымская  татарская беспартийная конференция, выслушав доклад председателя Крымревкома тов. Полякова и доклады с мест, остановила:
В момент, когда реакционные генералы русского царизма шомполизировали татарских крестьян за отказ от вступления в ряды добровольческих войск и подвергали истязанию при помощи карательных экспедиций татарские деревни, когда упитанные кровью трудового татарского народа угнетатели-мурзаки, боясь восстания потерявшей последнюю веру крестьянской бедноты, изгоняли целое общество из насиженных мест, крымско-татарский трудовой народ в минуту такого отчаянного своего положения рассчитывал получить освобождение и утверждение права на существование угнетенного народа от штыков рабоче-крестьянской Красной Армии. И действительно, героическими подвигами Красной Армии был  прорван фронт и Крым был освобожден от белогвардейцев, но как видно из докладов с мест 9-месячное существование советской власти в Крыму недостаточно удовлетворило трудовой татарский народ. Из этих докладов видно, что особенная острота и тягость такого положения пришлись на долю крымско-татарского народа, у которого в течение этих 9 месяцев, несмотря на его безвыходное экономическое положение, были взяты последние остатки зерна, тощий скот, жалкие остатки домашней утвари, были разграблены сады и огороды. Как видно из тех же докладов с мест, самым тяжелым моментом в жизни татарского трудового народа в течение 9 месяцев пребывания советской власти в Крыму является то, что стоны этого народа до сего дня оставались не услышанными как представителями советской власти, так и теми татарскими коммунистами, за малым исключением, которые претендовали на  представительство татарского трудового народа. Как видно из доклада тов. Полякова и из докладов с мест, все эти ошибки происходили благодаря отсутствию какого-либо определенного плана советской работы в крымских условиях, причины чего нужно искать прежде всего в отсутствии татар в советских аппаратах и как следствие этого до сего дня оставались неразрешенными вопросы: земельный, наробраз, здравоохранения и другие, как, например, главная масса татарского народа состояла из земельных и малоземельных крестьян до прихода советской власти или работали батраками на чужой земле, или арендовали чужую землю. С приходом  же советской власти в Крым вследствие откладывания разрешения земельного вопроса возникло бесконечное множество  совхозов, сосредоточивших в своих руках почти все годные  для культуры земли, лишив таким
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образом возможности свободного и спокойного пользования землей. Результатом  путаницы в земельном вопросе является, между прочим, полное прекращение табаководства в Крыму, чуть ли не гибель многих садов и виноградных культур, так как сады и виноградники большей частью очутились в руках людей, совершенно незнакомых с этими культурами. В деле народного образования тоже вследствие отсутствия определенного плана вместо созидательной работы получилась одна лишь разруха, не только не удалось открыть новых [школ], но многие старые остались без учителей и подчас без учеников. То же самое получилось в деле народного здравоохранения: многие больницы, особенно в уездах, совершенно запустели – нет врачей, персонала, потому что нет продуктов, медикаментов и др. необходимых для существования больниц средств, при организации санаторий и грязелечебниц совершенно игнорировались интересы татар-больных.
Отсутствие плана работы чувствовалось в административном аппарате, благодаря текучести ответственных работников как в центре, так и на местах в народе не могла выработаться уверенность в устойчивости политики данного момента, слишком много недоразумений создалось деятельностью ЧК, особых отделов и др. чрезвычайных органов. Часто гражданин, освобожденный Особым отделом одного района, преследовался таким же органом другой местности. Такое ненормальное положение служило ярким показателем отсутствия согласованности работ в названных учреждениях, что опять-таки указывает на отсутствие общего плана работы. У граждан получилось впечатление, что каждый уезд, каждый район представляет собой самостоятельную республику. Часто  тот или иной район не считал для себя обязательным  распоряжения Центра. Чтобы предупредить на будущее время возможность указанных ошибок, Всекрымская татарская беспартийная конференция считает  необходимым и неотложным следующие мероприятия:
1) Привлечь к суровому, но справедливому суду всех преступников, затесавшихся в советские аппараты, и действуя именем советской власти, терроризировавших коренное население Крыма и тем самым приведшие к политической и экономической нищете весь край.
2) Для установления порядка и спокойствия в деревнях, а также устранения возможности исчезания за ночь плодов с деревьев и овощей из огородов, немедленного снятия осадного положения в деревнях, мешающего также сельскохозяйственным работам, как поливка садов и проч., тем более, что зеленые уже ликвидированы.
3) В районах, населенных татарами, начальники гарнизонов должны быть татары, дабы облегчить взаимоотношения между крестьянами и стоящими
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в деревнях войсками.
4) Подводная повинность должна быть урегулирована в направлении наибольшей экономии крестьянских перевозочных средств и сообразно с условиями сельскохозяйственных работ.
5) Немедленное возвращение татарским крестьянам и рабочим их домашней утвари, отнятой под предлогом изъятия излишков.
6) Предоставление беднейшему татарскому населению помещений для жилья, удовлетворяющих санитарно-гигиеническим условиям.
7) Разрешение сельским и приходским обществам выбирать  представителя для сношения с официальными и неофициальными учреждениями и организациями.
8) Для облегчения крестьянам возможности обработки предстоящей осенью вина, предоставление в их распоряжение подвалов, бочек и др. необходимого инвентаря.
9) Предоставление татарским обществам самим организовать районные милиции.
10) Ввиду того, что сопровождение покойника в саване является татарским религиозным обрядом, конференция находит необходимым открытие фонда для снабжения беднейшего татарского населения саваном.
11) Ввиду того, что пятикратное исполнение в день намаза считается у татар обрядом, не терпящим отлагательства, конференция постановляет предоставить право хождения в мечеть в ночные часы для исполнения намаза.
12) Ускорить рассмотрение и разбор залежавшихся бумаг по делам арестованных и освобождение таковых в случае обнаружения их невиновности.
13) Предъявление  в течение 24 часов обвинения и разбор дела без всякой задержки тех лиц, которые будут арестованы впредь.
14) В татарских местностях суды должны быть назначаемы из татар, хорошо знакомых с религиозными обрядами и бытовыми особенностями татар.
15) Принимая во внимание традиционность сборов для татарской девушки еще с детского возраста приданного «джихаз», предоставление татаркам возможности приобретать необходимый для уборки брачной комнаты «джихас» и пользование им.
16) Ввиду этнографического несоответствия сегодняшнего административного деления Крыма необходимо по организации Комиссии 7 совместно с нею произвести новое административное деление Крыма по новым принципам, которые будут выработаны  Крымревкомом и Комиссией семи.
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17) Немедленное объявление татарского языка государственным и введение его в официальные учреждения.
18) Немедленное приступление к привлечению татар в советские аппараты.
19) Так как в знак русификации были упразднены татарские названия городов Симферополь, Евпатория, Феодосия, Севастополь, Перекоп, прежде называвшиеся Акмечет, Гозлеве, Кефе, Ак-Яр и Ор, необходимо или восстановление этих старых их названий или же переименование их новыми татарскими названиями революционного характера.
(Подписи)
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От тов. Селима Меметова узнали, что областком после обсуждения вопроса о Комиссии семи по реализации татарского языка и татаризации советских аппаратов, вопреки резолюции Всекрымской татарской беспартийной конференции, постановил отвести одного из членов Комиссии семи, а именно тов. Булушева, увеличить число членов до 11-ти путем введения еще 5 товарищей и назначил председателем комиссии тов. Меметова.
Ввиду того, что прекрасно знавшая о существовании введенных в комиссию областкомом пяти товарищей, Всекрымская татарская беспартийная конференция  все же после неоднократного дебатирования по районам в течение 6 дней вопроса о кандидатах, вполне обдуманно и сознательно, единогласно остановилась на определенном составе Комиссии семи и ввиду того, что это была воля представлявшей 300 000 татар конференции, как сама избранная ею Комиссия семи, так и президиум конференции не считают себя вправе согласиться на нарушение носящего и принципиальный характер постановления конференции о Комиссии семи и приступить к работе при измененном составе ее.
Кроме того, считаем естественно вытекающей из вышеизложенных соображений неприемлемость как отвода кого-либо из выборных членов, так и назначения председателя комиссии делом самой комиссии.
Вместе с тем комиссия считает нужным отметить, что она не только ничего не будет иметь против участия любого члена Крымревкома и областкома на заседаниях комиссии, но она чутко будет прислушиваться к советам и указаниям каждого из таких товарищей.
Конкретизируя вышеприведенную мысль, отмечаем, что, пользуясь правом кооптации, предоставленной нам конференцией, и [как] доказательство нашей готовности работать с работоспособными товарищами-коммунистами, мы готовы пригласить  в нашу среду т.т. Балича, В. Ибраимова, Хамзина, С. Мамутова, тов. Шидарева, и если будут располагать временем, то и т.т. Акулова и Полякова…
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Выслушав  доклад тов. Дерен-Айерлы о выборах в Советы, конференция постановила принять его целиком к сведению. Ввиду же того, что пока депутаты разъедутся и разъяснят населению порядок и правила о выборах, могут наступить и сами выборы, конференция выражает пожелание об отсрочке для выборов до 12 августа по новому стилю. В местностях с преобладающим татарским населением  должности председателей исполкомов должны быть предоставлены татарам. Там же, где такого преобладания нет, все же, принимая во внимание принцип татаризации соваппаратов в Крыму, заместители предисполкомов должны быть из татар с уделением татарам соответственно процентному соотношению их к остальному населению данной местности количества мест в исполкомах как в первом, так и в последнем случаях.
Безотлагательное проведение этого постановления в жизнь конференция требует от Полномочной комиссии ВЦИКа и СНКа по делам Крыма.
(Подпись)
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Всекрымская татарская беспартийная конференция, выслушав доклад тов. Вели Ибрагимова о желательности поступления татар на курсы красных курсантов и в особо организуемые для татар эскадроны, постановляет:
Неуклонно стоя на защите революции и дарованных ею ранее народностям прав, конференция не  возражает против добровольного поступления татар в ряды красных курсантов и в особо организуемые для татар татарские эскадроны. При этом конференция предъявляет твердое и неуклонное требование не выводить ни под каким видом татарские войсковые части из пределов Крымреспублики. В отношении высшего командования и управления татарскими войсковыми частями требования конференции следующие: Во главе своих войсковых частей конференция неуклонно желает  видеть татарина, признавая общее руководство Москвы в деле высшего командования, она оставляет свободу действий за крымским военкомом в деле внутреннего управления татарскими войсковыми частями. Причем  командующий крымскими войсками или его заместитель должен быть татарин.
Наконец, конференция требует, чтобы советская власть оказала содействие вступлению татар в военно-морские учебные заведения и укомплектованию части Черноморского флота из татар.
(Подписи)
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Первая татарская Всекрымская беспартийная конференция, выслушав и обсудив доклад о Крымской республике и привлечении татар к советскому строительству, постановляет:
1) Приветствовать политику ВЦИК и СНК РСФСР по национальному вопросу, направленную к действительному самоопределению трудящихся угнетенных национальностей.
2) Конференция констатирует культурно-экономическую отсталость татарского народа, вызванную политикой царизма, буржуазии и помещиков, которая состояла в том, чтобы убить среди татарского народа всякую государственность, держа народ в невежестве, всячески стесняя национальную школу, язык и литературу, тем самым стараясь по возможности руссофицировать татарский народ.
3) Такая политика, продолжавшаяся в течение десятилетий и столетий, искусственно задерживала развитие как духовной, так и материальной культуры татарских народных масс, которые к моменту возникновения советской власти не ушли далеко от полупатриархального и полуфеодального быта, но по своему социальному составу представляют единственную и надежную в Крыму базу для советского строительства. Крымская  Автономная Советская Республика, основанная на общности военного и хозяйственного дела, является только общей формой государственного союза, которая дает возможность:
а) Обеспечить целость хозяйственного развития как Крымской республики, так и федерации в целом;
б) Охватить все разнообразие быта, культуры, экономического состояния татарского населения и сообразно с этим применять и проводить в жизнь необходимые мероприятия, исходящие как из Центра, так и местной советской власти, ни в коем случае не копируя декреты и распоряжения Центра, изменяя их согласно требованиям условий и особенностей Крыма;
5) Автономная Крымская республика должна учесть весь прошлый опыт работы советского Крыма, [аппаратов], которые не приспособлены к обслуживанию татарского народа благодаря отсутствию в них работников, знающих быт, язык и другие особенности татар, совершили целый ряд крупных и мелких ошибок, вследствие которых татарские трудовые массы во
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все три раза пребывания в Крыму белых, выдержавшие дружественный нейтралитет по отношению к советской России, с приветствием и радостно встретившие Красную Армию, в дальнейшем были вынуждены отнестись с недоверием к советской власти, благодаря чему ряды зеленых, организованные белогвардейскими офицерами, были пополнены татарскими крестьянами, вынужденными бежать от неумелой политики работников соввласти на местах и вследствие глухоты крымской центральной власти к жалобам татарских крестьян, продолжавшиеся до прибытия в Крым Полномочной комиссии ВЦИК и СНК.
6) При конструкции аппаратов Автономной Крымской Советской Социалистической Республики должны быть приняты во внимание географическое и международное положение Крыма, а именно – отрезанность Крыма от Москвы Украинской Республикой и тесную связь крымских татар через своих эмигрировавших братьев со странами Ближнего Востока и Балкан, а потому необходимо учредить при Крымском СНК представительства  комиссариатов иностранных дел и внешней торговли.
7) Аппараты государственной власти Автономной КССР  складываются согласно Конституции РСФСР из местных Советов  депутатов ЦИК и СНК, причем для управления делами КССР учреждаются  народные комиссариаты 1) внутренних дел с Управлением почт и телеграфов, 2) юстиции, 3) просвещения, 4) здравоохранения, 5) социального обеспечения, 6) земледелия, 7) продовольствия, 8) финансов, 9) СНХ с отделом путей сообщения, 10) труда, 11) рабоче-крестьянской инспекцией, 12) представительство внешней торговли и 13) представительство Индела.
8) Во главе Крымской Республики должен стать избранный  Всекрымским съездом Советов ВЦИК с исполнительным органом - КСНК, в котором Всекрымская татарская беспартийная конференция добивается предоставления крымским татарам  определенного количества мест, пропорциональной их численности в Крыму, с председателем татарином КСНК, причем во главе комиссариатов здравоохранения  с подчинением ему ЦУККа, народного просвещения, земледелия, СНХ должны быть татары, с введением в коллегию каждого из остальных комиссариатов членов татар.
9) КЧК должна быть непосредственно подчинена ВЧК, причем  действия КЧК должны совершаться по соглашению с КСНК. В коллегии также должны быть татары.
10) В целях реализации татарского языка, признанного государственным наравне с русским, и осуществление задач по привлечению татар к советскому строительству и татаризации аппаратов, избирается чрезвычайная
&lt;&lt;l.27&gt;&gt;
комиссия на правах отдела Крымревкома теперь и КСН по организации последнего с тем, чтобы три члена этой комиссии из 7-ми на правах членов Крымревкома должны сейчас же приступить к работе в Крымревкоме. Комиссия избирается в следующем составе: Озенбашлы, Чобанзаде, Чапчакчи, Хаттатов, Бекирбаев, Дерен-Айерлы и Булушев.
Комиссия  должна иметь свою печать.
11) Всекрымская татарская беспартийная конференция считает, что только принятием указанных мер татарское трудящееся население с помощью центральной советской республики будет вовлечено в общее русло советского строительства, сблизив их с трудящимся населением других национальностей для дальнейшей великой работы по освобождению угнетенных национальностей всего мира и установления братства и равенства.
Для принесения ВЦИК и СНК приветствия за реальное проведение правильной национальной политики в Крыму и для выражение изложения воли и желания крымских татар Всекрымская татарская беспартийная  конференция выделяет комиссию в составе товарищей: Озенбашлы, Чапчакчи, Османа Зеки и Чобанзаде.
 
Члены президиума: О. Дерен-Айерлы, С. Айвазов, З. Булушев, Д. Хаттатов, Чобанзаде, А. Озенбашлы, Чапчакчи, Ш. Ибрагимов, В. Ибрагимов
 
  
 
            
        
        Archive
                    GARF
	Из протокола 29 заседания Полномочной комиссии ВЦИК  и СНК РСФСР по делам  Крыма (о татарском движении)
Identifier
                    GARF,f.R1247,op.1,d.39,l.42,44
            
        
        Date
                    1921-07-27
            
        
        Subject
                    National Question
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    
&lt;&lt;l.42&gt;&gt;
 
Присутствовали: т.т. Ибрагимов, Дауге, Мотылев, представитель Наркомфина тов. Фокин, товарищи  Фирдевс и Юнусов…
Слушали:…
3. О Татарской конференции.
Постановили:
3. а) Предложить президиуму Татарской конференции представить стенографический отчет и все материалы конференции на русском языке в   Полномочную комиссию  по мере их изготовления.
б) Поручить фракции РКП президиума Татарской конференции иметь неослабное наблюдение за выступлениями ораторов на конференции и в случае необходимости дать соответствующее разъяснение на месте, сообщая о таковых  Полномочной комиссии…
&lt;&lt;l.44&gt;&gt;
  Председатель комиссии Ш. Ибрагимов
Член комиссии  
Член и ответственный секретарь Дауге
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	Заявление крестьянина д. Кучук-Узень Красноармейского уезда Крымской ССР  С. Муслюма  в Крымское представительство Наркомната по делам национальностей РСФСР  (об отношении к власти)
Identifier
                    GARF,f.R1247,op.1,d.30,l.102-102ob
            
        
        Date
                    1921-07-27
            
        
        Subject
                    National Question
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    &lt;&lt;l.102ob&gt;&gt;
После отмены разверстки и снятие заградительных отрядов, после приказа 3-й Казанской стрелковой дивизии от 7 июля 1921 г. о том, что  войсковые части не должны ни в коем случае обирать крестьян-татар, мы, крестьяне Южного берега, которые и теперь находящиеся в очень трудном продовольственном положении, были уверены, что те несколько пудов муки и др. продуктов, которые мы в состоянии приобрести, не будут по дороге конфискованы или же реквизированы. Так было до отмены разверстки, так не должно было быть после отмены разверстки, но это, к сожалению, не соблюдается. Так же, как и раньше, обираются и портятся фрукты крестьян, привозимых в город. Так же отбираются иногда увозимые из города продукты питания. Доказательством
&lt;&lt;l.102&gt;&gt;
этого может быть отобрание принадлежащего мне мешка муки войсковой частью, расположенной в местности «Гроттина» по дороге в Алушту. Этот мешок муки был мной отправлен с моими односельчанами, которые в свою очередь везли с собою еще 2 мешка муки, принадлежащих им самим.
Обращая Ваше внимание на все вышеизложенное, прошу  принять соответствующие меры к прекращению этих случаев и сделать соответствующее распоряжение о возврате мне отобранного у меня мешка муки.
Сеиф Муслюм
 
Верно: делопроизводитель &lt;&lt;Подпись неразборчива&gt;&gt;
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	Из доклада представителя Полномочной комиссии ВЦИК и СНК  РСФСР по делам Крыма А. Мугинова  о работе Татарского подотдела Отдела образования   Крымского ревкома
Identifier
                    GARF,f.R1247,op.1,d.14,l.19,21ob,22
            
        
        Date
                    1921-07-26
            
        
        Subject
                    Education
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    
&lt;&lt;l.19&gt;&gt;
На заседании представителя Полномочной комиссии ВЦИК и СНК по делам Крыма по обследованию Наробраза на территории Крыма от 24 июня с участием т.т. Новицкого, Констансова, Мугинова и Фейзуллы поручено было мне обследовать татарский подотдел Крымнаробраза…
&lt;&lt;l.21ob&gt;&gt;
Все вышеизложенное показывает, в каком печальном состоянии находится работа в области народного образования татар, если сравнить в процентном отношении с другими национальностями, то увидим, что татары в области наробраза находятся на самой низшей ступени, у них нет школы, ни курсов, ни библиотек, читален, клубов, садов и домов, студий и т.д. Ни с какой стороны не обеспечены, хромают со всех сторон и нуждаются во всем. Ни с какой стороны сочувствия не встречают. Никто не идет навстречу к ним. Везде они встречают препятствия, тормоз. Из громадных сумм, ассигнованных на нужды Крымнаробраза, несмотря на то, что татары составляют 22%, расходуется для просвещения татар только 4%… Также и другие высшие органы не только им не помогают в работе и не идут навстречу, везде на каждом шагу стараются тормозить и мешать им…
 &lt;&lt;l.22&gt;&gt;
Представитель Полномочной комиссии ВЦИК и СНК по делам
Крыма по обследованию наробраза на территории Крыма Мугинов
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	Из доклада сотрудника Полномочной комиссии ВЦИК и СНК РСФСР по делам Крыма П.И. Киселева  о работе Отдела управления Крымского ревкома (о национальнойполитике, межнациональных отношениях)
Identifier
                    GARF,f.R1247,op.1,d.2,l.42,44,45
            
        
        Date
                    1921-07-22
            
        
        Subject
                    National Question
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    
&lt;&lt;l.42&gt;&gt;
Отдел управления начал организовываться с ноября 1920 г., т.е. после освобождения Крыма от Врангеля…
&lt;&lt;l.44&gt;&gt;
…здесь не проводится национальная политика, т.е. совершенно  не считаются с национальными особенностями, нравами, обычаями и пр., особенно ярко  вырисовывалось при районировании, где не считались, как видно, не только с национальностями, но даже  не учитывали экономического тяготения.
Такую же картину можно видеть при организации ЗАКСа и милиции. Где население мусульманское, там милиционеры русские.
&lt;&lt;l.45&gt;&gt;
Тоже и в Отделе ЗАКСа. Благодаря своей темноте русские начинают издеваться над обычаями других национальностей, в особенности трения эти происходят между русскими и татарами. По татарскому обычаю при женитьбе и жених и невеста к своему мулле не ходят, а посылают к нему своих  уполномоченных, которые договариваются относительно бракосочетания. Но ведь советская власть этого не признает, т.е. она признает брак только с согласия жениха и невесты, которые должны быть сами, лично, а не через уполномоченных.
Я думаю, что в этом отношении нужно было бы пойти  навстречу татарскому населению и устроить это дело с таким расчетом, чтобы регистрация не шла вразрез с  национальными обычаями…
 
Сотрудник комиссии ВЦИК П. Киселев
Симферополь
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	Из доклада  Балаклавского районного статистического бюро в Балаклавский районный ревком (об отношении татар к власти)
Identifier
                    GARF,f.R1247,op.1,d.32,l.41-42
            
        
        Date
                    1921-07-18
            
        
        Subject
                    National Question
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    
&lt;&lt;l.41&gt;&gt;
…Условия  Всекрымской переписи по Балаклавскому району, как и по всему Крыму, были очень тяжелы. Целый ряд регистраций уземотдела, уопродкома, наробраза, совхоза и прочих учреждений, как севастопольских, так и балаклавских, издергали населения настолько, что мы не могли подготовить почву доверия к переписи той листовкой, что была  в нашем распоряжении на русском и татарском языках, а достигли лишь  того, что к нашей переписи население относилось терпимо, но с недоверием…
Ясно, что по Балаклавскому району преобладающая национальность мусульманская: можно сказать с уверенностью, что мусульмане свыше 60% общего населения; вторыми будут русские, затем греки и т.д. …
&lt;&lt;l.42&gt;&gt;
Завед[ующий]  Бал[аклавским] район[ным] статбюро Я. Семенов
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	Из протокола 27 заседания Полномочной комиссии ВЦИК  и СНК РСФСР по делам  Крыма (о национальной политике)
Identifier
                    GARF,f.R1247,op.1,d.39,l.37-37ob
            
        
        Date
                    1921-07-16
            
        
        Subject
                    National Question
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    &lt;&lt;l.37&gt;&gt;
Присутствовали: т.т. Ибрагимов, Фофанова,  Даугель-Дауге и представители наркоматов.
Предметы  обсуждения: 1) О привлечении татар к советскому строительству…
Слушали:
1) О привлечении татар к советскому строительству (доклад  Ибрагимова).
Постановили:
1) а) Предложить ревкому объявить на территории Крыма татарский язык государственным наравне с русским, для проведения чего в жизнь создать комиссию, которой поручить проведение  этого в первую очередь в районах с преобладанием татарского населения.
б) предложить обкому организовать двухнедельник для  популяризации среди татар идей  национальной политики и для вовлечения татарских трудящихся масс к советскому строительству.
в) предложить ревкому привлечь во все отделы на ответственные посты (членов коллегии,  заместителей и пр.) видных татарских работников, пользующихся популярностью среди татарских масс.
г) считать необходимым немедленное привлечение следующих популярных татарских работников:
1. Чапчакчи – зам. зав. здравотделом.
2. Озенбашлы – зав. п/отделом здравотдела.
3. Хаттатов – член коллегии земотдела.
4. Айвазов – зам. зав. Госиздата.
д) поручить Татбюро рассмотреть и дать свое заключение о татработниках, подлежащих привлечению в разные соворганы и перечисленных в ниже приложенном списке, составленном т. Ибрагимовым.
1. Отдел юстиции – Мухарский (из Ялты).
2. Отдел управления – Меметов.
3. Отдел наробраз – Чобан-заде.
4. Отдел опродком – Омер Ибрагимов.
5. Отдел собеза – Мамутов.
6. Отдел управления  - Хаттатов Усман.
8. Отдел губсоюза – Умер Ягьяев.
В земотделе заместителем остается т. Идрисов, зав. наробразом остается т. Балич.
е) поручить представителям наркоматов при комиссии выяснить необходимость немедленного привлечения татарских работников в те отделы и п/отделы обследуемых учреждений, которые имеют непосредственное отношение к татарскому населению…
&lt;&lt;l.37ob&gt;&gt;
Председатель комиссии Ш. Ибрагимов
Член комиссии М. Фофанова
Член и ответственный секретарь Дауге
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	Из протокола секретного заседания Полномочной комиссии ВЦИК  и СНК по делам  Крыма (о настроении татар)
Identifier
                    GARF,f.R1247,op.1,d.30,l.73-74
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        Subject
                    National Question
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        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    
&lt;&lt;l.73&gt;&gt;
 
Присутствовали: члены комиссии т.т. Ибрагимов, Фофонова, Дауге, командующий войсками Крыма т. Якир, секретарь обкома т. Акулов, предКрымчека т. Фомин, член коллегии Крымчека т. Грозный и предревкома т. Поляков. Т.т. Бортников и завжилкомом.
Предметы обсуждения: 1) Ликивдация зеленых отрядов, 2) Продовольственное положение.
Слушали:
О ликвидации зеленых банд т. Ибрагимов в своем докладе сообщает, что после договора в Алупке сдача оружия происходит в небольших размерах и что им были приняты поездки в Фотисала и Ялту с тем, чтобы продвинуть дело и выяснить причину задержки, причем оказалось, что Мумладзе не успел оповестить  всех отрядов и просил продлить срок перемирия.
В беседе с Мумладзе, Азисом и Мустафой выяснилось подавленное настроение, ибо они понимают, что татарское население поддерживать их не будет…
Тов. Ибрагимов указывает, что …следовало бы лишние красноармейские части удалить из татарских деревень, этим самым разрядить напряженную атмосферу среди татар, чем способствовать окончательному переходу всего татарского населения на поддержку советской власти…
&lt;&lt;l.74&gt;&gt;
Председатель комиссии Ибрагимов,
Член комиссии Фофонова,
Член и ответственный секретарь Дауге
 
С подлинным верно: секретарь  Бергман
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	Докладная записка заведующего Татарским художественно-историческим дворцом-музеем  У. Боданинского в Полномочную комиссию ВЦИК и СНК РСФСР по делам Крыма (об охране памятника крымских татар)
Identifier
                    GARF,f.R1247,op.1,d.16,l.26-26ob
            
        
        Date
                    1921-07-9
            
        
        Subject
                    National Question
                    Education
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    &lt;&lt;l.26&gt;&gt;
2 июля с.г. по постановлению  Комитета Бахчисарайской организации РКП и Военкомата в верхнем саду Бахчисарайского дворца-музея (центрального восточного музея в Крыму)  похоронили убитого в бою с зелеными красноармейца тов. Гурьева. 1 июля, когда возник вопрос о месте для могилы, я, как заведующий секцией Охрис Бахчисар[айского] отдела Наробраза, завед[ующий] дворцом-музеем и как местный деятель, указал товарищам, что во дворце-музее, как историческом памятнике татар Крыма, хоронить кого бы то ни было неудобно по следующим причинам:
1) Дворец-музей в г. Бахчисарае есть прежде всего исторический национальный памятник крымских татар и превращать его в пантеон, где хоронят достойных деятелей советской республики, нет никакого основания уже по одному тому, что это послужит  прецедентом  в дальнейшем;
2) Бахчисарайский дворец-музей есть национальное учреждение, где в историческом процессе (с начала его постройки – XVI в.) произошло смешение светских начал с религиозными, например, при дворце-музее имеются 2 мечети (внутр[енняя] и общая) и историческое кладбище со многими ценными мраморными памятниками, с усыпальницей крымских ханов; в настоящее время, конечно, на этом кладбище не хоронят;
3) В народном сознании, среди крымских татар, создалось вокруг дворца-музея известное представление, что это учреждение нужно сохранить в исторической его неприкосновенности, не употребляя его ни какие другие цели.
В 1914 году, когда в г. Бахчисарае скончался известный реформатор среди российских мусульман Исмаил Гаспринский, не возник даже вопрос о его погребении на территории  бывшего ханского дворца в Бахчисарае;
4) Нахождение в настоящий момент в пределах дворца-музея отдела Наробраза и женского клуба неуместно и вызывает среди населения неудовольствие;
5) В мае месяце с.г. по личной инициативе одного из членов Бахчисарайской организации РКП (тов. Дигеджиева) без ведома Управления дворца-музея были сняты татарские надписи с одного из исторических сооружений дворца-музея (фонтан в обществ. саду) мед[ная] таблица со старинной надписью была брошена в бассейн тут,
&lt;&lt;l.26ob&gt;&gt;
   а взамен надписи на татарском языке, сделанной 100 лет назад, пущены надписи на русском языке: «Мир хижинам – война дворцам» и т.д. Это  обстоятельство вызвало среди татарского населения определенное негодование, я как зав. секцией Охрис протестовал против такой нелепой бестактной партизанщины перед Бахчисарайским отделом Наробраза; протест мой остался без всякого последствия;
6) Теперь же 2 июля  с/г. без согласия секции Охрис и Управления Бахчисарай ского дворца-музея хоронят здесь тов[арища] красноармейца, хотя и доблестно погибшего на славу революции; татарский трудовой народ, веками угнетаемый царским буржуазным правительством, по традиции продолжает смотреть, как  неорганизованная трудовая масса, так же как на всякую русскую власть и на народную рабоче-крестьянскую власть Советов, тем более, что с приходом Красной Армии в Крым товарищи-назначенцы позволяли и позволяют себе сплошь и рядом грубо попирать народные нравы.
Исходя из всех указанных соображений, Управление Бахчисарайского  народного дворца-музея с самого момента революции (с 1917 г.) было определенно против всего того, что может вызвать народный протест и негодование и в течение 4 лет твердо и неуклонно проводит меры против всяких посягательств и оберегая историческое народное достояние от гибели и разрушения.
Управление  дворца-музея обращается к Вам, как к полномочному органу  центральной советской власти в Крыму со следующей просьбой:
а) выдать Управлению Бахчисарайского народного дворца-музея охранную грамоту в том, что согласно  декретам  советской власти никакие переделки, отчуждения, перемещения, поправки и меры утилитарные не могут быть производимы на всей территории Бахчисарайского дворца-музея, без согласия соответствующих органов сов. власти по охране памятников  искусства и старины (Собр[ание] узак[онений] 1918 г., № 73, стр. 794);
б) Кроме того, напомнить об этом паркому  г. Бахчисарая, ревкому и военкомату.
1 июля c.г. об этом телеграфно было сообщено мною из г. Бахчисарая Крымревкому, Крымохрису и Татарскому п/отделу Крымнаробраза, но никакого ответа на это не последовало в свое время.
Зав. Бахчисарайским народным дворцом-музеем  У. Боданинский
 
&lt;&lt;Помета Ш. Ибрагимова&gt;&gt;: Снять копию и препроводить в Крымревком с  предложением удовлетворить просьбу заведующего Бахчисарайского  музея т. Боданинского в выдаче ему охранной грамоты, т.к. дворец является исторически зданием и в будущем  в нем  возможно организовать  более  обширный  восточный  музей.
Пред[седатель] Ш. Ибрагимов. 9/VII-1921 г.
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	Приказ  командующего войсками Крымского района И.Э. Якира 3-й Казанской стрелковой дивизии (об отношении к крымским татарам)
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&lt;&lt;l.68&gt;&gt;
1. Многие расположенные на территории  Крыма воинские части позволяют себе всякого рода бесчинства по отношению к местному татарскому населению.
По донесению районных предревкомов, красноармейцы силой врываются в сады, срывают в большом количестве фрукты и овощи, являющиеся единственным средством к жизни местного населения, и при этом портя фруктовые деревья и огороды. Такое поведение отдельных несознательных красноармейцев подрывает в местном населении авторитет Красной Армии, вселяет недоброжелательное отношение  к советской власти и подготовляет удобную почву для агитации против соввласти и к развитию на местах бандитизма.
2. В дополнение ко всем ранее отданным по этому делу распоряжениям  командирам и комиссарам всех воинских частей Крыма, под их личной ответственностью,  прекратить в  корне подобные преступные действия несознательных и злонамеренных красноармейцев; внушить  в их сознание необходимость самого доброжелательного отношения к местному населению.
3. Всех замеченных в неисполнении означенного приказа привлекать к самой строгой ответственности как за контрреволюционное дело.
4. Приказ прочитать во всех ротах, батареях, эскадронах и командах…
 
Начальник дивизии Якир
Начальник штаба Сергеев
С подлинным верно: Ст. помощник н-ка штаба по опер. стр. части &lt;&lt;Подпись неразборчива&gt;&gt;
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&lt;&lt;l.5&gt;&gt;
Совершенно секретно
  
Присутствовали: члены комиссии т.т. Ибрагимов, Даугель-Дауге и Фофанова, командующий войсками Крыма тов. Якир, предКрымчека тов. Фомин, предРевкома Шидарев, члены обкома Гавен, Ибрагимов Вели и Мотылев.
Предметы обсуждения: 1) Утверждение договора с белозелеными о сдаче оружия и амнистии их…
Слушали:
1) О договоре с белозелеными. Тов. Ибрагимов в своем докладе говорит, что комиссия с первых дней стремилась выяснить причины возникновения зеленых банд из татарского населения и причины безуспешности борьбы с ними до сего времени. Эти  причины кроются в неправильной национальной политике, проводимой до последнего времени в Крыму, что подтверждают те разительные успехи, которые достигла комиссия за две недели при правильной национальной политике. Объявление  автономной республики, привлечение деятельных слоев татарского населения и разъяснение линии центральной советской власти вызвали глубокое расслоение в зеленых рядах, устранив связующие моменты между татарами, с одной стороны, и бело-офицерскими бандитами – с другой. Часть зеленых отрядов через парламентеров передала комиссии о желании вести переговоры.  3 июля в Алупке состоялось свидание представителей комиссии, обкома и ревкома, с одной стороны, и командиров зеленых банд – с другой, в результате чего заключен договор, по которому в двухнедельный срок зеленые сдают оружие в назначенные места, за что им даруется полная амнистия, и они возвращаются к мирному труду. Оглашается текст договора…
Тов. Дауге утверждает, что все военные операции против зеленых никаких положительных результатов не дали и не дадут, наоборот, вызывают только озлобление в татарских деревнях против бесчинств, которые нередки и в рядах красноармейцев. Так будет  дальше продолжаться, пока татарская деревня будет поддерживать и  сочувствовать зеленым. Поэтому первое и главное – это отколоть татарское население от зеленых. Сейчас в связи с автономией и доверием к комиссии самый удобный момент. Необходимо утвердить договор, какой он ни есть. Выпустить воззвание ко всем зеленым и вернуться к мирному труду и сообщить им амнистию. Необходимо  комиссии ответить полным доверием на оказанное ей доверие. Однако пусть Чека и военные части будут наготове.
Тов. Гавен подтверждает только что сказанное и указывает на отношение татар в 1919 г., когда было объявлено прощение за прошлое…
&lt;&lt;l.5ob&gt;&gt;
Тов. Фофанова считает, что умелое проведение татарской конференции в ближайшее время завершит дело ликвидации зеленых банд и начнет привлекать татар в советские аппараты…
Постановили:
1). Утвердить договор, заключенный 3 июля в Алупке и подписанный т.т. Ибрагимовым и Акуловым, с одной стороны, и Мумладзе и Алешиным –с другой.
&lt;&lt;l.6&gt;&gt;
Председатель комиссии Ш.Н. Ибрагимов
Член комиссии М. Фофанова
Ответственный секретарь Дауге
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&lt;&lt;l.17&gt;&gt;
 
Исполнено по предложению Полномочной комиссии
ВЦИК и СНК по делам Крыма
 учителем татарского языка школы
1-й ступени тов. Фейзуллой
 
При абсолютизме до революции 1905 г. дело народного просвещения среди крымских татар, благодаря материальным и моральным причинам, не было организовано вовсе и стояло очень низко. Существовали  два типа школы: начальные «мектебы» и духовные «медресе», не соответствующие типам европейских школ. За ними не было правительственного надзора, также не отпускалось средств для функционирования. Первые существовали на общественные средства (если частные, то на доходы учащихся), а вторые на доходы и средства «вакуфов». Эти школы не представляли из себя источников знаний и света, в них не преподавались науки и искусства, также отсутствовали учебники для светского образования. Не было даже географических карт, ни физических препаратов, ни классных досок, ни парт, а санитарное состояние было, безусловно, весьма неудовлетворительным. В этих школах преподавали воспитанники «медресе», которые, не зная педагогики и методики, применяли телесные наказания и заставляли детей машинально зубрить арабское письмо и отрывки из Корана. Преподавая одно чтение и пение - «Иляги», а не письмо. Такой метод преподавания назывался «усул-кадым», который был упразднен в европейских государствах до 18 века.
После революции 1905 г. предоставлялась возможность открывать на собственные средства крымских татар нового типа начальные «мектебы» и «рушдие» в типе русского вышеначального училища. В эти школы приглашались для преподавания учителя эмигранты-татары, возвращающиеся из Турции, Румынии, Болгарии и т.д., получившие светское образование в тех местах, где они побывали, и которые стояли на более высоком культурном уровне, чем старые учителя крымских татар, а взгляды этих учителей на вопросы народного просвещения были весьма радикальными. Они хотели произвести основной переворот его, поэтому, принимая активное участие в деле воспитания и преподавания, за короткое время в этой области содействовали весьма значительному прогрессу. Убедившиеся фактами, крымские татары, не поддаваясь антисветским агитациям мулл, старались улучшить положение школ и время от времени число их прибавилось, а также открывались в некоторых местах Крыма женские школы для татарок, которые до тех пор не учились.
В истории просвещения крымских татар большую роль выполнила газеты «Терджиман-Переводчик», издаваемая тогда в городе Бахчисарае сплоченной молодой татарской интеллигенцией во главе с редактором И. Гаспринским. Эта газета в своих статьях горячо призывала народ к просвещению, приводя ряд исторических и  жизненных фактов на необходимость его, и также беспрестанно боролась с противниками света и знания. В типографии ее печатали татарскую азбуку и новые учебники для новых школ. Благодаря беспрестанной и энергичной работе учителей и интеллигенции татары, сочувственно относясь к истинному просвещению, создавали благотворительные общества, на средства которых открывались в отдельных местах Крыма школы, библиотеки, читальни, а в то время функционировавшая в городе Симферополе Татарская учительская семинария подготовляла учителей русского языка для преподавания в земских и начально-министерских школах, число которых было незначительным. Безусловно, это не удовлетворяло нужды широких масс, тем более бедноту, которая по материальным причинам не могла учиться. Также тогдашние русские средне-учебные заведения не были доступны для всего татарского населения Крыма, ими пользовались только «мурзаки» - привилегированный класс крымских татар.
С  1907 г. начались преследование правительством и высылки татарских учителей и части интеллигенции, благодаря доносам мулл  и дворянства. С тех пор начали закрываться школы, читальни и библиотеки, постепенно  замирало просвещение.
С объявлением капиталистической войны многие татарские учителя были мобилизованы, как не пользовавшиеся отсрочкой, и в течение ее было совершенно приостановлено просвещение татар, которые опять очутилось в руках невежественного духовенства, пользовавшегося в противовес светским учителям отсрочкой по мобилизации.
&lt;&lt;l.16&gt;&gt;
Так  продолжалось дело народного просвещения в отношении крымских татар до революции 1917 г., как говорилось выше, - самое жалкое существование. Тем не менее татарское общественное мнение, насколько о нем вообще можно было при тех условиях говорить, не могло мириться с таким положением вещей и порожденное этим обстоятельством глухое негодование татар постепенно возрастая накануне Февральской революции выливается в форму открытого выступления. Так, например, начиная с осени 1915 г. татарская революционная молодежь, пользуясь глухим негодованием татар на своих мурзаков и духовенство по поводу их содействия царскому правительству в деле закрытия школ и торможения татарского просвещения, выступило в «Терджимане» с бичующими разоблачениями деятельности последних и предложением реформирования школ как светского, так и духовного характера. Как и следовало ожидать, завязалась отчаянная борьба между реакционной группой татарского общества в лице мулл и мурзаков, поддерживаемая правительством, с одной стороны, и  вышеупомянутой революционной татарской молодежью, черпавшей свои силы, сочувствие и поддержку татарского крестьянства. Доходило до того, что главари реакционной группы беспощадным издевательством  расправлялись с молодежью.
Вообще дело народного просвещения крымских татар в руках царского правительства было самым гнусным, самым наглым издевательством над покоренными и порабощенными крымскими мусульманами, имея открыто проводимую цель организованной систематической принудительной ассимиляции, руссофикации и физическо-культурного поглощения их. Такова была обстановка перед Февральской революцией.
Когда вспыхнула последняя, то, безусловно, солнце великой революции также засветило над порабощенными крымскими татарами, она открывала широкую дорогу к просвещению, предоставив возможность осуществить просветительные идеи революционной молодежи. Пользуясь  благами революции, крымские татары с новым революционным духом, бодрым настроением, руководимые революционной молодежью сорганизовались вокруг революционного органа в лице Крымского мусульманского исполнительного комитета, ставшего вместо разогнанного Духовного правления. Он первой своей задачей при проведении в жизнь революционной работы поставил осуществление идей татарской революционной молодежи в отношении просвещения татар.
С этой целью во многих местах Крыма произвели сбор вещей и денег в пользу просвещения, на которое пошло татарское население весьма сочувственно, после чего комитетом был открыт целый ряд начальных образцовых школ в тех местах, где они до сих не имелись.  С другой стороны, комитет занялся выработкой единой для них программы и печатанием необходимых учебников для новых школ.  Им же были организованы педагогические курсы для учителей и также для татарских мальчиков и девочек по подготовке их в русские средне-учебные заведения. Далее комитет разрабатывает проекты реформы средневековых «медресе» по типу современных духовных семинарий. Вместе с докладом в Министерство народного просвещения Временного правительства о преобразовании ненавистных для татар в силу своих некоторых миссионерских тенденций Симферопольской Татарской учительской семинарии, открывает женскую гимназию для татарок с преподаванием на русском языке, Фребелевские курсы по подготовке руководительниц для первых татарских детских садов. Наконец, в городе Симферополе открываются женская учительская семинария, мужская учительская семинария в городе Бахчисарае, обе посвящаются имени редактора Гаспринского, Художественно-промышленная школа там же. Позднее, когда Крымско-мусульманский исполнительный комитет был заменен «Курултаем», то Отдел народного образования последнего шел по пути комитета, углубляя и расширяя начинания первого. Дирекция  народного просвещения «К[рымской] т[атарской] н[ациональной] д[иректории]» сверх всего этого входит в переговоры с краевым органом власти о передаче в ее ведение всех дел по просвещению татар. Так, между прочим, Дирекцией народного образования было реформировано «Зинджирлы медресе» и преобразовано в нечто выше среднего учебного заведения - в Менгли-Гирейский институт. В 1919 г. Дирекцией народного образования был представлен доклад по открытию параллельных классов при русских средне-учебных заведениях для татарских подростков и исходатайствованы  были  субсидии на содержание национальных школ. Но Министерство народного просвещения Крымского краевого правительства [во главе с] кадетом Соломоном Крымом по определенной тенденции передало все эти дела в комиссию, где они остались безрезультатно лежать под сукном.
Во время  советской власти в Крыму в 1919 г. для татар были открыты многочисленные школы грамотности, также прибавилось число детских садов, отпускались средства для нужд просвещения татар наравне с остальными национальностями. Все татарские школы перешли в ведение Наробраза, принимались меры для открытия курсов по подготовке педагогического персонала для татарских школ.
Когда же вступили в Крым черносотенцы в лице белых генералов, то было реставрировано все дореволюционное, в том числе и старое Духовное правление с  назначением муфтия во главе, которое начало постепенно закрывать новые созданные за революционный период [школы], лишало права преподавания татарских учителей турецко-подданных, также принимались меры правительством
&lt;&lt;l.18ob&gt;&gt;
с прекращением выдачи содержания от казны вообще татарским учителям.
Так обстояло дело народного просвещения татар накануне вступления в Крым советской власти.
 
Учитель М. Фейзулла
 
1921 г. «___» июля, г. Симферополь
 
 
 
 
 
 
            
        
        Archive
                    GARF
	Заявление жителей нескольких татарских селений Симферопольского уезда Крымской ССР  в Ревизионную комиссию Сарабузского райкома РКП(б) (об освобождении муллы)
Identifier
                    GARF,f.R1247,op.1,d.48,l.130-130ob
            
        
        Date
                    1921-06-29
            
        
        Subject
                    Religion
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    
&lt;&lt;l.130&gt;&gt;
В Ревизионную комиссию
 
[От] общества д. Шейх-кой
Сарабузского района
Симферопольского уезда
Заявление
 
25 июня с.г.  мулла нашей деревни Эюп Шейх-заде арестован по обвинению в предательстве советских работников, и в настоящее время Эюп Шейх-заде находится в К[рымской] ЧК.
Действительно, Эюп Шейх-заде выдал грабителей, ограбивших под видом большевиков в первый раз наступления большевиков в Крым его, т.е. Эюпа Шейх-заде, а  также и других граждан этой  же деревни. Эти грабители были заявлены советской власти, но они скрывались и  Совет их не нашел, спустя несколько времени грабители опять появились. Эюп Шейх-заде предал их власти, тогда власть была германская. Вот эти-то грабители дозволяют себя назвать советскими работниками и обвиняют нашего муллу.
На основании вышеизложенного и амнистии 1 мая с.г. просим освободить Эюпа Шейх-заде.
Мы, жители трех деревень: Кады-кой, Шейх-кой и  Терменчи, имеем одного муллу, который для нас  незаменимый.
&lt;&lt;l.130ob&gt;&gt;
Обществом дер. Шейх-кой представлены четыре приговора в КЧК от жителей деревень:  Терменчи, Кады-кой, Шейх-кой и Кирк о том, что Эюп Шейх-заде выдал только грабителей.
29 июня 1921 г.
За все общество и за себя уполномоченный дер. Шейх-кой
Халиль-Абдуль Керим
Вышеупомянутые три деревни, т.е.  Кады-кой, Шейх-кой, Терменчи, желают взять на поруки.
Уполномоченный  от имени  деревни Шейх-кой, член ревкома  Осминского района Мевлюдов Сейт-Нафе, в чем и подписуется. Мевлюдов
1921 г. 30/VI
 
Адрес:
Сарабузский район
Осминский ревком
дер. Шейх-кой
 
&lt;&lt;Помета:&gt;&gt; Эюп Шейх-заде освобожден. &lt;&lt;Подпись неразборчива&gt;&gt;. 7.7.21
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&lt;&lt;l.18&gt;&gt;
  
Копия
Приговор
Мы, граждане деревни Коккоз – рабочие, крестьяне, собравшиеся на общественном сходе в количестве 300 человек в присутствии представителя члена Коккозского райревкома т. Абдулы Латиф-заде и полного состава нашего сельревкома, обсудив вопрос о нападении на нашу деревню бандитов, вследствие чего в наш район был прислан  конный полк, наличие которого весьма тяжелым бременем ложиться на население нашей деревни ввиду требований в самой категорической форме и с угрозами  сена, каковое благодаря бывшей засухе в большинстве случаев выгорело, а если имеется, то необходимо для довольствия нашего же крестьянского скота и лошадей. Кроме того, присутствие в нашей деревне отряда сильно нервирует население всяческими обидами, чинимыми мирным гражданам, выражающиеся в порче садов, огородов и даже в отнятии у населения привозимых из степных уездов товаров и продуктов, разрешенных приказами, что разрушает сельское хозяйство и ведет нас к разрухе, голодовке и погибели.
Горячо приветствуя нашу Крымскую федеративную республику и глубоко сознавая долг каждого, мы клянемся головою отстоять и защитить так долгожданную нашу республику и обещаем до последней капли крови бороться против бандитизма и всяческих налетов шаек, т.к. понимаем, что они являются врагами и попирателями прав рабочего и крестьянина и гонителями с таким трудом и жертвами добытых завоеваний революции, лелея нежно нашу дорогую республику и ясно понимая восходящую звезду и зорю лучшего будущего свободных народов, мы, крестьяне и рабочие татары, выделили из среды своей лучших и отважных джигитов, которые не на жизнь, а насмерть  будут бороться с бандитизмом, а потому мы просим уполномочить нас самих под руководством  опытных людей защищать наших жен и детей и священные права свободы.
Исполн. д. предсельревкома пред. собрания (подпись)
(подписи присутствовавших)
Подписи подписавших Коккозский сельревком удостоверяет подписями и приложением печати.
20 июня 1921 года
 И.д. предсельревкома (подпись)
Секретарь (подпись)
 
С подлинным верно:
Секретарь:  О. Бекирбаш
 
 
&lt;&lt;l.20&gt;&gt;
Копия
Протокол
общего собрания граждан дер. Коккоз Красноармейского уезда, состоявшегося  20 июня 1921 года
 
Председательствовал избранный единогласно Сеит-Абла Ибраим, присутствовали: и.д. сельревкома Неби С. Мамут, члены сельревкома Абдулла Абдураман, Усейн Селим, Аким Аджи Али и 300 граждан дер. Коккоз при секретаре  Константине Снежко.
 

Слушали:


Постановление


Доклад сельревкома о жалобах граждан деревни и заявлениях граждан дер. Коккоз о самовольных потравах солдатами-красноармейцами 138 п[ехотного] полка, а также порче ими фруктовых деревьев и уничтожении фруктов и огородов и самовольных выемках разных вещей из закрытых шкафов Коккозской районной библиотеки и Коккозской сов. аптеки и Коккозской профшколы и отнятии у граждан, возвращающихся из степи, их вещей и продуктов.


Обсудив целый ряд зарегистрированных и подтвержденных фактическими данными правонарушений, чинимых частями 138 п[ехотного] полка, квартирующими в д. Коккоз, выразившихся в самовольных потравах и порче огородов и сенокосов, поломке вещей и уничтожении фруктов и фруктовых деревьев, а также самовольных выемках из помещений и шкафов 1-й Коккозской сов. рус. татарской школы, Коккозской районной профшколы и Коккозской районной библиотеки и читальни, постановили:
Ходатайствовать перед соответствующими властями из центра о прекращении в настоящее время, о недопущении в будущем повторения подобных явлений, разрушающих сельское хозяйство, крайне нервирующих население и противоречащих всем декретам правительства великой советской республики.

 
 И.д. предсельревкома д. Коккоз
За   предсельревкома дер. Коккоз  (подпись) М. Мамут
Подписи присутствовавших, подписи подписавших сей протокол Коккозский сельской революционный комитет удостоверят.
И.д. предсельревкома (подпись)
Секретарь (подпись)
С подлинным верно: делопроизводитель
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&lt;&lt;l.17&gt;&gt;
Копия
В Наркомнац
 
С тех пор как поставили в Богатырскую волость солдат,  ко мне приходят каждый день жители из разных деревень и жалуются, говоря, что раньше, если жить было нелегко, то теперь жизнь делается невыносимо тяжелой. Солдаты не хотят никого знать, распоряжаются самовольно. За полным  почти отсутствием хлебных запасов единственная почти надежда жителей для возможности прожития – это огород, над которыми они работают с утра до ночи. Между тем солдаты своими лошадьми вытаптывают огороды беспощадно, лишая этим население последнего средства к существованию. Никакие угрозы на солдат не действуют. Траву и сено забирают везде, где находят. Были жалобы, что косили еще не созревший еще ячмень и забирали себе, обирают не созревшие еще вишни и черешни, ломая безжалостно ветви и целые деревья. Развилось сильное воровство: воруют огурцы, овощи, в одном месте украли сапоги, в другом украли несколько пчелиных ульев, и вообще воруют все, что попадет под руку, даже барашек. Наконец,  разнузданность дошла до открытого оскорбления замужней женщины, причем когда муж оскорбленной женщины заступился за нее, то солдат стал грозить ему же, мужу, ружьем. Ввиду такого положения дела жители пришли в отчаяние и не знают, что делать. Жизнь становится невозможной. Население  приходит ко мне, полагая, что я смогу чем-нибудь помочь через посредство начальства. Со своей стороны и я, в доме которого тоже стоят 11 солдат с лошадьми, могу подтвердить, что никакого преувеличения  в рассказах поселян нет, и пребывание солдат с лошадьми по отдельным дворам и садам совершенно недопустимо: или надо убрать их совсем, или же сосредоточить в одном особо  отведенном доме, чтобы население было вполне избавлено от возможности подвергаться  насилию с их стороны.
Дер. Гавро
Ю. Мусли-заде
 
С подлинным верно. Делопроизводитель  &lt;&lt;Подпись неразборчива&gt;&gt;
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&lt;&lt;l.119&gt;&gt;
Во время империалистической войны я был заброшен судьбой как пленник в чужие страны, а именно: в Болгарию, Турцию и Индию, где пробыл период времени с 1916 года по 1920 год включительно. Будучи в плену в Турции, я совместно с кемалистами боролся за раскрепощение трудящихся масс, где за это же подвергался репрессиям со стороны турецких властей и по освобождению был направлен снова в Россию. По прибытию сюда я с приходом соввласти немедленно вступил членом в РКП. По происхождению я сам магометанин, уроженец Уфимской губернии, где не был в течение 6 ½ лет, и совершенно не знаю судьбу своих ближайших родственников. В данный момент я совершенно изнемог всеми описанными переживаниями и долгими мучениями, пережившими в плену, продолжать работу в таком положении не могу и на основании чего прошу Вашего распоряжения и содействия в предоставлении мне перевода на родину для того, чтобы я смог как физически, так и нравственно отдохнуть и с новыми силами приступить к той работе, которая на меня, как на коммуниста, возложена, о чем я Вас, в частности, а также и всю Комиссию ВЦИК убедительно прошу сделать в нашу же общую пользу для дела, которое мы творим в настоящий момент.
Инструктор  Гималитдинов
 
Гор. Бахчисарай
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&lt;&lt;l.15&gt;&gt;
Одной из причин ненормальной постановки дела народного просвещения среди широких масса татарского трудового народа являются:
1. Объявление Крыма красной здравницей.
2. Тенденция рассматривать Крым как колонию великодержавного народа.
3. Бессистемный захват земель и имений по всему Крыму, в частности на Южном берегу совхозами Южсовхоза, опечатывание этими учреждениями всего инвентаря, имущества буржуазии и  помещиков, лишая трудовой местный народ возможности пользоваться всем этим для дела народного образования.
Съезд работников народного образования среди татар обращает внимание  верховной советской власти через посредство Крымотдела Наробраза и просит устранить эти причины…
&lt;&lt;l.16&gt;&gt;
Председатель съезда Чобан-заде
Секретарь Омер Трупчи
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&lt;&lt;l.2&gt;&gt;
17 июня.  Участие на пленуме Крымского областного комитета РКП. Доклад т. Ибрагимова об автономии Крыма. Свидание  с татарскими деятелями из «Милли-фирка»…
19 июня. …Митинг в Ханском дворце на тему: «Автономия Крыма»…
&lt;&lt;l.2ob&gt;&gt;
29 июня. …Переговоры с представителями «Милли-фирка» т. Чапчакчи и выяснение программы и политической линии этой партии  в данное время…
30 июня. …Свидание с видными татарскими работниками…
3 июля. …Собеседование т. Дауге с татарскими работниками Евпатории…
&lt;&lt;l.4&gt;&gt;
26 июля 1921 г. Приезд в Симферополь. Присутствие на заседании президиума Татконференции…
27 июля. …Присутствие на заседании  Ревкома и Татарской конференции…
29 июля. …Закрытие Татарской конференции…
&lt;&lt;l.6ob&gt;&gt;
Член комиссии и ответственный секретарь   Дауге
 
 
            
        
        Archive
                    GARF
	Из доклада инструктора Судакского районного ревкома М. Куртбеддина в Крымский ревком (об отношении татар к власти)
Identifier
                    GARF,f.R1247,op.1,d.1,l.128
            
        
        Date
                    1921-05-10
            
        
        Subject
                    National Question
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    &lt;&lt;l.128&gt;&gt;
Копия
Судакский район
 
Во всех почти деревнях имеются особые отделы… Население почти все больные различными болезнями, особенно, даже устрашающее впечатление осталось у меня от нижепоименованных деревень, например, в дер. Козы, Токлук, Таракташ и Кутлак в настоящее время и в посл[едних] 3-х мес[яцах] умерло более 10% всего населения… Эпидемия на голодной почве развивается, больных больше с каждым днем. Несмотря, что население голодает и не в состоянии обработать своих виноградников, но совхозы, комхозы и отделы труда делают свое дело, вот, например, из дер. Таракташ ежедневно требуют в большом количестве чернорабочих под угрозой посылки отрядов. Все эти рабочие требуются на работе в этих совхозах и др[угих]  сов[етских]  учреждениях, в то время когда  оставляют свои виноградники необработанными, из вышеуказанных деревень не стесняются принимать на работу, эксплуатируя детей школьного возраста. …В руках населения имеются вина, но хозяевами этих вин являются совхозы и земотд[елы], вино теперь монополизировано, но эта монополизация, к великому сожалению, только по отношению производителей. Производители в последнее время страшно голодают, а продорганы абсолютно не обращают внимания до тех пор, пока последним не требуется разверстки. Во всех районах Судакского района люди-пришельцы, абсолютно незнакомые с местными условиями…
Мустафа Курт Беддин
 
Верно: секретарь &lt;&lt;Подпись неразборчива&gt;&gt;
 
 
 
            
        
        Archive
                    GARF
	Из доклада инструктора О. Аппазова  в Отдел управления Алуштинского районного ревкома (об отношении татар к власти)
Identifier
                    GARF,f.R1247,op.1,d.1,l.121-121ob
            
        
        Date
                    1921-05-4
            
        
        Subject
                    National Question
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    
&lt;&lt;l.121&gt;&gt;
Копия
 
Получив инструкции от предревкома Алуштинского района и заведующего, а также председателя райревкома, я исследовал деятельность сельревкомов и экономического положения следующих деревень: Корбек, Шума, Демирджи, Улу-Озен, Куру-Озен, Тувак и Ускут. …Первым делом бросается в глаза экономическая разруха во всех деревнях. Крестьяне жалуются  на недостаток хлеба и др. нужных для обихода вещей. Недостаток питательных веществ усиливает разруху. Почти во всех деревнях  обычным занятием сделалось поиски хлеба. Отрываясь от работы каждый, они массами отправляются в степь искать хлеба, да и там не всегда удастся достать что-нибудь, а именно: крестьяне, имея один продукт – табак везут его обменять на хлеб, а товар этот не разрешается продавать и конфискуется властями и крестьяне возвращаются с пустыми руками, жалуясь на безвыходное положение. …Всякие клубы, библиотеки, избы-читальни, комсомолы во все деревнях существуют только на бумаге, а на деле там нет работающих… Чем больше требований власти от деревни в материальном отношении и чем меньше взамен этого  она дает, тем холоднее становится отношение крестьян-татар к власти…
&lt;&lt;l.121ob&gt;&gt;
О. Аппазов
С подлинным верно: &lt;&lt;Подпись неразборчива&gt;&gt;
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  &lt;&lt;l.14&gt;&gt;
Копия
Сов. секретно
Тов. секретарям ЦК РКП,
Уважаемые товарищи!
 
Считаю необходимым поставить Вас в известность о внутрипартийном положении Крымской организации, насколько я успел его узнать и изменить за первые 2 месяца моей работы…
Важно отметить 3 момента, которые являлись и пока еще являются типичными для Крымской организации: общий уровень работы, русские группировки, татарские группировки…
&lt;&lt;l.16&gt;&gt;
Вообще в русской части организации группировки изживаются и создается деловая обстановка в работе.
3) Значительно сложнее обстоит дело в верхушке татарских работников. Усиление работы в ней наступило, но здесь группировки имеют гораздо более твердую почву, даже классовую основу и длительную историю. Эти две группировки: так называемые «правые» и так называемые «левые».
&lt;&lt;l.17&gt;&gt;
1. Правые в своей верхушке имеют: Дерен-Айерлы (пред. СНК), Вели Ибраимов (пред. КрымЦИКа), Нагаев (наркомюст и прокурор республики), Балич (наркомпрос), Умеров (секретарь КрымЦИК), Умеров Бекир (секретарь КСМ), Фирдевс (директор Сельхоз. банка) и проч.
Вокруг них группируется много средних и даже низовых (хотя несознательных) работников.
Это - совершенно сложившаяся, организованная группа. Это – партия в партии, по своему организационному строению, да даже и по своей идеологии, а отчасти по программным требованиям.
Они никогда не решают мало-мальски значительного, даже часто мелкого вопроса, без предварительного собрания.
Классовая опора этой группы: татарские кулаки и буржуазно-интеллигентские националисты. Преимущественно с кулаками и буржуазными националистами связаны «правые» коммунисты-татары в прошлом, а также в современной повседневной жизни. Ряд вопросов (раздача крестьянам гос[ударственных] лесов, совхозов, выселение русских из деревень, земельная норма и проч.), прошлогодний сельхозналог (требование раздать татарам сельхозкредит) они решают под углом зрения кулацких интересов. Их национальная программа: Крым  для крымских татар. Она продиктована буржуазными националистами и идет по линии татарского великодержавного шовинизма. Остальные национальности в Крыму для них терпимы постольку, поскольку они не мешают татарским националистам.
Если говорить о вдохновителях идеологии «правых», то это Муслюмовы, Хаттатовы, Озенбашлы и проч., которые в курсе всех партийных дел и беспрерывно связаны с «правыми».
Сейчас линия «правых» заключается в том, чтобы затереть, даже выслать из Крыма «левых», сконцентрировать максимальное количество своих сил в Симферополе, провести их на командные советские посты, а также постепенно овладеть партаппаратом в районах и затем уже диктовать свою волю об[ластному] комитету.
Большинство предложений в смысле персональных перемещений
&lt;&lt;l.18&gt;&gt;
 они делают под этим углом зрения. В период, когда шел вопрос о том, остаться ли мне секретарем КрымОК или нет, они устроили настоящую торговлю: мне обещали поддержку, если я вышлю Меметова, уберу Шидарева и проч. (я ответил отказом). Анскину обещали голосовать против меня, если их удовлетворят и проч.
К сожалению, вся почти татарская политика в Крыму в течение последних 1 ½  лет шла  по линии поддержки только правых и оттеснения левых. Лишь за последнее время стали немного выдвигать левых (например, Меметова).
Таким образом, «правые» почти сплошь владеют всеми наркоматами, ЦИКом и СНК, ревниво не пуская никого в свои отделы и наркоматы.
Каков личный состав руководителей «правых»?
Их вождем (а может быть, и вождем националистов) является Фирдевс, который редко выступает, но и идеологически и практически руководит ими целиком. Это крайне правый националист, который с партией имеет мало общего, вернее, хочет ее использовать. Дипломат, умеющий обращаться с людьми, но как наш работник не стоит ничего.
Дальше разделение труда идет так:
Дерен-Айерлы – практический проводник их политики через сов. аппарат и через ОК, это, пожалуй, самый способный человек у «правых».
Нагаев, прокурор, это, так сказать, боевик, который выступает с предложениями и проч. там, где надо заострить вопрос.
Вели Ибраимов (самый левый из них, но и самый малоспособный) – это икона перед крестьянами и мелкой буржуазией.
Остальные пешки, которых ворочают по усмотрению и которых частично будет можно отколоть от «правых», или безразличные.
 Нужно отметить, что этих безразличных в политике, которые сейчас под влиянием только «правых», имеется порядочно, и их будет возможно впоследствии завоевать.
К характеристике «правых» добавлю, что за последнее время вокруг них накопилось много преступного материала: например,
&lt;&lt;l.19&gt;&gt;
Нагаев (прокурор) замял дело о Муслюмове, который мучил, пытал и резал бедноту в 21-22 г., взял к себе на службу судьей татарина зам. нач. милиции, который привлекался за изнасилование, преступления и проч.
2. Теперь о «левых». До сей поры это была бессильная, затертая группа, мало активная, мало авторитетная. Это представители преимущественно интеллигенции, гораздо менее националистические и более партийные, чем «правые», более идейные. Хотя погоня за портфелями и среди них играет очень значительную роль.
Нужно сказать, что за последнее время в связи с пробуждением крестьянской татарской бедноты, «левые» начинают искать в ней свою социальную опору. Это надо поддержать, а в связи с вступлением крестьян в партию это кое-что обещает.
Руководитель этой группы Меметов (наркомзем), пожалуй, самый способный из татар.
Как я определил нашу дальнейшую линию?
Я считаю, что надо постепенно, не ссорясь очень с «правыми», задерживать их дальнейшее усиление (на это они очень чутко реагируют). Надо начать серьезное выдвижение «левых», уравновесив пока что силы.
Надо постараться расслоить «правую» группировку, разложить их организованность.
Из них надо выделить наиболее способных, чтобы использовать их не как представителей «правых», а просто как членов партии татар: я думаю так нужно будет поступить с Дереном и еще с рядом работников. А после этого сделать ряд шагов, что окончательно оторвать все партийное у «правых»  от кулаков и националистов и тем самым прекратить самую «правую» группировку.
Что касается «левых», то их надо помаленьку укреплять и выдвигать, но равно настолько, чтобы не создать крепкой группировки и чтобы после соответствующего воздействия на «правых» расстроить и «левую» группировку.
Но для всей этой работы надо, чтобы под хорошим предлогом,
&lt;&lt;l.20&gt;&gt;
с повышением и проч. был отозван из Крыма Фирдевс, чем скорее и чем дальше от Крыма, тем лучше. Это то условие, без которого нельзя провести хорошей работы.
Затем можно будет убрать из Крыма и Нагаева, чтобы он себя не скомпрометировал окончательно.
Без отзыва тактичного, с повышением и проч., Фирдевса нельзя воздействовать в должной мере на «правых».
Прошу тов. секретарей ЦК указать мне, правильна ли эта линия, намеченная мною. Конкретное ее проведение будет зависеть от обстановки каждого момента.
Еще раз напоминаю, что без посылки людей, о которых мы условились в Учраспреде ЦК, трудно оздоровит работу в организации.
Пока что я всю тяжесть положения и работы выношу на себе.
Если нельзя дать людей, прошу скорей меня об этом известить, надо тогда на конференции выдвинуть хотя и слабых, но местных людей.
Еще раз прошу вопрос об университете решить в смысле оставления его. Его закрытие, по настоянию тов. Ходоровского, есть ошибка в национальной политике.
С коммунистическим приветом
Секретарь ОК РКП(б) Петропавловский
Верно:  &lt;&lt;Подпись неразборчива.&gt;&gt;
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  &lt;&lt;l.65&gt;&gt;
Секретно
Еврейское переселение
 Этот вопрос в Крыму – один из самых опасных и возбуждающих. На этой почве явственно выявляется антисемитизм – особенно среди татарского частично среди немецкого населения – он просачивается даже и в партийную организацию. В прошлом году ОК решительно встал на точку зрения прекращения переселения и это создало конфликт с Агро-Джойнтом. Я по приезде в Крым изменил эту линию: добился проведения в жизнь решения ЦИКа о предоставлении 31 000 дес. евреям, новым переселенцам, добился выполнения целого ряда постановлений центра. Здесь сыграло значение заявление тов. Смидовича, сделанное осень мне, Дерен-Айерлы и Вели Ибраимову: «Предоставьте эти 31 000 дес. и мы больше вас трогать не будем». И тем не менее проведение в жизнь этого решения вызвало самую злостную агитацию против меня в татарской деревне как со стороны националистов, так и со стороны некоторых членов партии.
Я полагаю, что если я дважды в Крыму чуть было не сломал себе голову – дважды в ЦК официально требовали (в августе и в феврале), некоторые товарищи моего отзыва и, конечно, во много раз чаще жаловались на меня, то вопрос еврейского переселения является для этого одной из важных причин.
Этот вопрос требует к себе колоссальной осторожности. Не следует забывать, что центр татарской политики со стороны всех политических групп (с чем нам приходится, разумеется, очень серьезно считаться) заключается в переселении крестьян-татар из гор в степи. Можно, разумеется, сомневаться, что это переселение даст те результаты для поднятия их благосостояния, которого ждут от него.
Несомненно, что это дело несколько идеализируют и на нем стремятся нажить политический капитал и правые и левые и националисты так же, как и правые и националисты на обещаниях о возвращении татэмигрантов из Турции. Но тем не менее этот вопрос расселения и переселения крестьян-татар имеет огромное экономическое и политическое значение. Однако, по исчислениям земельных органов, нужду в переселении татар мы можем удовлетворить свободными землями только на 38%. Отсюда вполне понятна та нервность, которую испытывают татары, когда они слышат о заселении свободной земли евреями. Немецкое крестьянство, требующее расширения своего хозяйства, также смущается этим вопросом. Этой зимой среди татар  распространялась агитация (националисты и правые ее очень муссировали), что в Крыму будет организована Еврейская республика. Это волновало горных крестьян. С большим трудом мы эту агитацию прекратили и вот теперь в «Известиях ЦИК» от 27/III-26 г. № 67 появляется следующая заметка: «Тов. Петровский об организации трудящихся евреев. Харьков, 23 марта (по телефону от нашего корреспондента). На заседании Президума ВУЦИК тов. Петровский отметил огромную работу, проделанную ОЗЕТ в СССР в области землеустройства трудящихся евреев. Тов. Петровский указал, что ОЗЕТ наметил ряд мелиоративных работ на Керченском полуострове и района Джанкоя, Евпатории и Темрюка, где предполагается разместить основную массу еврейских переселенцев, которые в дальнейшем могут послужить базой для организации Автономной Еврейской Республики».
Эта заметка сейчас волнует татар и немцев. Разумеется, кулачество использует этой для своей агитации. Надо принять меры (опровержение или разъяснения в газетах), чтобы успокоить население.
Но как же обстоит дело с переселением евреев в Крым? Обком очень мало осведомлен об этом. Еще в январе в своем письме ЦК я, узнав о всяких ларинских проектах, решительно против них возражал. Правда, мною получена выписка постановления Политбюро ЦК от 23/II-26  г.
Выписка из приложения № 2 к п. 9 пр. ПБ № 16.
Протокол № 1 заседания комиссии, образованной постановлением
  &lt;&lt;l.66&gt;&gt;
Политбюро ЦК ВКП(б) от 11/II-26 г. прот. № 10 о землеустройстве евреев. 23 февраля 1926 года».
2. Осуществить фактически постепенное забронирование для еврейского переселения всех не занятых трудовым землепользованием земель в бывшем Джанкойском и Евпаторийском уезде, предоставляя для этой цели ежегодно площадь не менее чем для 5000 семей».
Но этот вопрос разработан без нас, без участия ОК, а между тем необходимо учесть наши крымские трудности.
Поэтому было бы целесообразно еще раз этот вопрос просмотреть с участием ОК, заслушав его соображения и поставив его в курс всего дела.
 
Верно: пом. секретаря Информационного отд. ЦК Душина
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 Совершенно секретно
Лично
Уважаемый тов. Молотов,
 
Уезжая после съезда, я оставил Вам  в ЦК подробное письмо о наших делах, так как лично поговорить с Вами обстоятельно мне не удалось.
В письме я просил ускорить отзыв из Крыма Фирдевса. По возвращении в Крым я послал Вам телеграмму в том же духе. Я вновь прошу Вас ускорить это дело, без чего нельзя оздоровить нам Татарский сектор партии. Дальнейшее пребывание его в Крыму вынудит нас исключить его из партии за его политические фокусы. А я считаю, что исключать его из партии в Крыму невыгодно, здесь у него слишком много связей.
Но ведь правая группировка дошла до того, что во время моего отсутствия (во время ХIVсъезда) на выборах в горсовет, чтобы провести больше правых и националистов, они открыто выступали
&lt;&lt;l.207&gt;&gt;
 в некоторых местах с беспартийными националистами против партийных кандидатур, выставленных партрайкомами. Ограничиваться по отношению к ним одними мерами убеждениям больше невозможно. Областной комитет партии сейчас должен предпринять ряд решительных мер (переброска, исключение из партии некоторых разложившихся, привлечение к партответственности), чтобы заставить уважать партийную дисциплину, поднять чувство ответственности перед партией у татарских работников. До сих пор мы к ним были много снисходительнее, чем к русским. Но, я думаю, что за 8 лет революции было достаточно времени, чтобы и им научиться партдисциплине: поэтому пора начать подтягивать и их.
Но не хочется бить по оглоблям, а не по коню. Вот почему надо взяться за Фирдевса и за пару главарей. Некоторый материал против
&lt;&lt;l.208&gt;&gt;
выступлений Фирдевса есть (хотя он любит действовать через других, а не сам), я его передам ОКК. Но еще раз прошу: лучше пусть ЦК уберет его от нас. Это было бы и тем хорошо, что рассеяло бы ту демагогию, которую правые татары и националистическая кучка пытаются распространять: будто  бы ЦК недоволен обкомом, что по их заявлению ЦК снимает секретаря обкома и проч. Разумеется, эта их болтовня большого значения здесь не имеет, так как обком имеет глубокую поддержку во всей парторганизации и авторитетен в беспартийных массах…
&lt;&lt;l.209&gt;&gt;
Если к весне нам удастся в Татарском секторе изжить указанные ненормальности, то можно будет Крымскую организацию считать окончательно оздоровленной.
С коммунистическим приветом
С. Петропавловский
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Копия
Лично
Сов. секретно
 
Уважаемые т.т. Сталин и Молотов,
 
Ввиду того, что ни во время съезда, ни после съезда мне не удалось с Вами переговорить и получить директиву по целому ряду очень острых для нас вопросов, я излагаю их письменно и прошу по ним дать нам соответствующие указания…
2) Я предлагал переговорить с т.т. секретарями ЦК о проекте Ларина (по КОМЗЕТу) большого, массового переселения евреев на свободные земли в Крым. Он изложил мне его, под большим секретом, здесь, в Москве. С этим проектом он связывает большие надежды, в смысле давления еврейских капиталистов в Америке на правительство Сев[еро]-Ам[ериканских] Соедин[енных] Штатов для нашего признания. Я не берусь судить, реальны или фантастичны эти ларинские планы, но
&lt;&lt;l.192&gt;&gt;
с точки зрения татарской работы они очень опасны. Среди татар сейчас растет антисемитизм, разжигаемый татарскими националистами на почве сопротивления их земледельческой колонизации Крыма еврейскими переселенцами. Как пример антисемитских настроений националистов могу сослаться на их агитацию (при поддержке правых коммунистов-татар), будто я продался евреям, выполняю поручения еврейского комитета, заполняю Крым еврейскими работниками и проч. Источник этой агитации в том, что мне через областком пришлось проводить директиву ЦИКа СССР об отводе 31 000 дес. для еврейского переселения, т.к. иначе ни ЦИК, ни СНК Крыма не хотели этого выполнять.
Я полагаю, что ларинский проект может очень болезненно отразиться не только на настроении татар, но и в Турции. Его нужно очень серьезно обсудить… 
&lt;&lt;l.193&gt;&gt;
Наиболее волнующим вопросом перед, во время и после конференции был и остается вопрос о положении в Татарском секторе партии и о группировках внутри его. Этот вопрос неизбежно должен был стать остро, т.к. в течение нескольких последних лет положение в Татарском секторе было чрезвычайно ненормально и вопрос об изживании группировок не ставился. В течение последних почти двух лет исключительной монополией пользовалась правая группировка. Работники левой часто не допускались к руководящей работе и дискредитировались, нередко они в течение нескольких месяцев ходили без работы. Чтобы не быть голословным, приведу распределение работ, как оно было:

Председатель ЦИКа -


Ибраимов -


правый


Председатель СНК -


Дерен -


правый


Наркомпрос -


Балич -


правый


Наркомсобес -


Ислямов -


правый


Наркомюст и прокурор-


Ногаев -


правый


Наркомздрав -


Чапчакчи -


беспартийный
(националист
вместе с правыми)


Председатель Сельхозбанка -


Фирдевс -


правый


Председатель Ялтинского РИКа -


Полях -


правый


Председатель Карасубазарского РИКа -


Памукчи -


правый


Председатель Бахчисарайского РИКа -


Куркчи -


правый


Секретарь облкома КСМ -


Умеров -


правый


Зам. зав. Орготделом облкома -


Мустафин -


правый


Секретарь Бахчисарайского райкома  


Валиев  -


правый

и т.д.
&lt;&lt;l.194&gt;&gt;
Таким образом, все командные должности были (да сохранились почти все и теперь) в руках правых, которые подбирали себе работников или же из правых татар-коммунистов или же из беспартийных националистов, с которыми они тесно связаны. Дальнейшие намерения их шли в направлении овладения целиком советским аппаратом в районах, а также партийным в райкомах.
Из левых татар на ответственных работах были только два: Меметов – наркомзем и Мамут-Недим – редактор газеты.
Какую линию я взял с самого начала в вопросе о группировках татар?
Линию на решительное изживание всяких группировок, на выдвижение новых низовых работников, на воспитание татарских коммунистов в общепартийном духе и проч. …
&lt;&lt;l.197&gt;&gt;
…Считаю необходимым выдвинуть гораздо более чистых и более партийных работников из левой части, не давая им полного
&lt;&lt;l.198&gt;&gt;
преобладания, сохраняя и правых.
 Конкретно состав правительства я намечаю так:

Председатель ЦИКа -


Ибраимов -


правый


Секретарь ЦИКа -


Умеров -


правый


Председатель СНК -


Меметов -


левый


Наркомпрос -


Балич -


правый


Наркомюст -


Бекиров -


левый


Наркомзем -


?


кто-нибудь нейтральный


Наркомздрав -


Чапчакчи -


беспартийный-националист


Наркомсобез -


Ислямов -


правый

 
Надеюсь, что кое-кого из этих правых и левых удастся нейтрализовать.
Но составлять правительство будем еще после съезда Советов в апреле и, разумеется, учтем всю обстановку, настроения крестьян при выборах и проч.
Теперь коснусь персональных вопросов.
4) Я прошу и настаиваю на отзыве от нас  Фирдевса, о чем уже писал. Он политически развращает татарских работников. Самим нам выкидывать его из Крыма неудобно.
5) Я считаю необходимым бывшего наркомюста и прокурора Нагаева на 1 год исключить из партии. Его дела такие: сокрытие дела Муслюмовых; сокрытие ряда подобных же дел; освобождение вооруженных спекулянтов-контрабандистов, оказавших вооруженное сопротивление при их аресте, после освобождения они бежали в Турцию…
&lt;&lt;l.199&gt;&gt;
6) Я считаю, что на съезде Советов Дерена надо снять с предСНК и выдвинуть Меметова. Причины таковы:
1) Меметов политически чище Дерена;
2) Организация вся настроена к Дерену враждебно за его прекрывательства, за связи с националистами и проч. Меметов популярен в организации.
3) В крестьянстве не татарском (а его 70%) Дерен не авторитетен за его критику часто неразумных привилегий татарам.
4) Оторвать Дерена от буржуазных националистов – дело безнадежное. Он является их главным орудием и их воспитанником. Никакие убеждения не помогают.
5) Как работник он чрезвычайно упрям во всех своих ошибках и, когда не хочет, никаких директив обкома не выполняет.
6) Считаю, что достаточно оставить одного правого во главе ЦИКа, а иначе у них весь соваппарат и это опасно…
 
С коммунистическим приветом.
С. Петропавловский
Верно: &lt;&lt;Подпись неразборчива&gt;&gt;
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Секретно
№ 865/с
 
  …Основными моментами работы за истекшее время были проведение постановлений XII  партсъезда, особенно в области национальной политики, упрощение и удешевление соваппарата, налоговая работа.
В первом случае мы имели перед собой несколько особых условий по сравнению с другими окраинными республиками и областями. В Крыму татарское население представляет из себя меньшинство -  &lt;&lt;цифра не указана&gt;&gt; % из общего количества населения. Рассеяно оно неравномерно по Крыму и в некоторых округах татар совсем нет, ограниченный кадр татар-коммунистов (всего 104 человека из 2867 членов партии) и невысокая их партийно-советская квалификация. В соответствии с этими условиями мы сейчас имеем следующие практические результаты национальной политики: 1) аппарат татаризован в меру имевшихся возможностей (СНК и наркоматы: земельный, просвещения, здравоохранения, юстиции, внутренних дел, РКИ возглавляются татарами, являющимися в большинстве и фактическими
  &lt;&lt;l.39ob&gt;&gt;
  руководителями работы; в КрымЦИКе зам. председателя и два члена президиума – татары; в татарских округах и районах – Алушта, Бахчисарай, Карасубазар и в сельсоветах председателями исполкомов являются татары. В кооперации, банках и др. хоз. организациях также имеются представители татарского населения и все аппараты, соприкасающиеся с гущей татарского населения постепенно татаризуются.
Делопроизводство в органах татарских районов ведется на татарском языке, в школах 2-й ступени татарский язык является обязательным предметом наравне с русским.
Татарских школ имеется по Крыму 327 с числом учащихся татар 15824 чел., русских – 319 с числом учащихся – 29665 и  разных других учреждений прочих национальностей  - 212 с числом учащихся – 7920 человек.
Общее направление политики партии и сов. власти в национальном вопросе сыграло самую положительную роль в создании настроения татарских масс. Отношение к власти в высшей степени сочувственное, собрания, съезды, народные празднества проходят с редким одушевлением.
Вместе с тем, по словам работников-татар, постепенно теряется авторитет правых националистических кругов, пытавшихся раньше изобразить из себя посредников между властью и населением и защитником последнего перед государством…
 
  &lt;&lt;l.40&gt;&gt;
Секретарь ОК РКП(б)  Н. Уфимцев
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Общие условия работы
 
…Голод, остро чувствовавшийся зимой, с наступлением весны уменьшился, но незначительно. Число голодавших все же велико…
По характеру и положению сельского хозяйства Крым можно разделить на две части: 1) северный полеводческий район, населенный русскими, украинцами и немцами и 2) южный район специальных культур преимущественно с татарским населением…
Настроение крестьян также вполне устойчиво. Здесь же следует указать и на то, что благодаря слабости работы Татсекции ОК старого состава среди татарского населения имелась почва для пропаганды националистических групп. Пользуясь голодом, группа интеллигентов-татар так называемого милли-фирковского течения организовала союз сельхоз. кооперации  под названием «Ширкет», правление которого состояло сплошь из националистов, и послужила отправной точкой националистских влияний…
  &lt;&lt;l.29&gt;&gt;
Информационно-инструкторский п/отдел  ЦК РКП 
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Сов. секретно
Истекший период в области татарского национального движения характерен как показатель тех острых противоречий, который уже издавна назревали между крымскими и казанскими татарами-коммунистами. Неоднократно сообщалось нами в докладах, что крымские татары-коммунисты, в общем и целом весьма неустойчивый элемент, считают казанцев колонизаторами и русификаторами.
Период, предшествовавший 12-му партийному съезду, выдвинул наконец теоретическое решение национального вопроса, который в практических крымских условиях так не одинаково решался крымскими и казанскими коммунистами-татарами. Вокруг теоретического решения национального вопроса и вытекающих из него практических выводов разгорелась та борьба, которая на  областном партийном съезде кончилась провалом прежнего состава Татсекции ОК, состоящего из крымских татар-коммунистов.
Секретарем Татбюро ОК состоял отъявленный националист Дерен-Айерлы, который не только был в тесной дружбе со всеми лидерами миллифирковцев, но и определенно поощрял их действия, поддерживая националистический уклон кооперативной работы, дела народного просвещения, который даже в вопросе о татарском Духовном управлении подпал под влияние националистических авторов этого начинания и который определенно старался выжать из Крыма казанских татар с той мотивировкой, что они не знакомы с бытом и языком крымского татарина.
  &lt;&lt;l.54&gt;&gt;
Уже в конце марта и в начале апреля начались совещания крымских и казанских татар-коммунистов на частных квартирах, где каждая группировка обсуждала план предстоящих на областном съезде действий.
В той напряженной атмосфере появилась в газете «Красный Крым» от 3/IV-23 г. статья казанского коммуниста Мухидинова, в которой был брошен жгучий упрек шовинизму крымских националистов и местным коммунистам, которые забывают о грани между коммунистами и миллифирковцами и ведут узкую территориально-национальную политику против Москвы. Вслед за этим появилась статья предКрымЦИКа тов. Гавена и робкий рецепт Дерен-Айерлы, где он рекомендует марксистское образование в качестве какого-то эликсира на все болезни по национальному вопросу, обходя глубоким молчанием важный момент, затронутый Мухидиновым. Эта статья (см. прилож[ение]) была принята националистами как вызов по крайней мере об этом свидетельствует угроза националистов Чапчакчи, Чобан-заде, Озенбашлы и Хаттатов по адресу казанцев, которые этой статьей, по словам Чапчакчи, «бросили перчатку» крымским татарам. Уже на другой день крымские татары-коммунисты совещались на квартире Чапчакчи вместе с националистами по поводу тех мер, которые должны быть приняты после появления статьи. В этот же день 4/IV наркомздрав Чапчакчи подал в Совнарком, в ОК и в КрымЦИК заявление с просьбой освободить его от занимаемой должности «ввиду явного провокационного характера статьи Мухидинова», но его просьба об отставке по сие время не была удовлетворена.
Вскоре после этого началась областная партийная конференция. По докладу о «Национальных моментах в партстроительстве» в прениях принимали участие из казанцев: Бекиров, Мухидинов и Касимов, а из крымских татар: Дерен-Айерлы и Ибрагимов Омер. Казанцы обвиняли националистов в миллифирковщине, которая захватила все татарские кооперативные организации в Крыму, в стремлении путем поголовного привлечения татар в ряды РКП захватить большинство в ОК и указали на те дефекты, устранение которых единственно может привести к правильному
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решению национального вопроса, т.е. на преодоление экономического и культурного неравенства татар. Дерен-Айерлы же, защищаясь от обвинений в шовинистическом курсе политики, предлагал усилить процесс татаризации соваппаратов и в особенности хозяйственных органов, видя в этом основную меру к устранению экономического и культурного неравенства татар, на которых, несмотря ни на что, не обращается должного внимания.
Местные коммунисты-татары, дабы оправдать свое стремление остаться в составе нового Бюро ОК, распространяли слух, что по имеющимся в центре проектам при новом административном делении СССР Крым снова станет Таврической областью со всеми прежними северными уездами (Днепровский, Мелитопольский и Бердянский) и таким образом татары в новой области, будучи количественно сокращены, не будут иметь никакого значения. Против такой «колонизаторской тенденции» борются только они, следовательно, каждый сознательный таткоммунист должен поддерживать прежний состав ОК.
Несмотря на усилие туземных коммунистов,  уже перед выборами было видно, что Дерен-Айерлы не войдет в новый состав. Тогда во время областной конференции Дерен-Айерлы начал грозить казанцам, что их политика приведет к кровавому столкновению. В наши руки попала записка на турецком языке, написанная одним таткоммунистом (Юмай) другому (Мамуту Недиму), в которой дословно говорится следующее: «После полного провала Дерен-Айерлы его националистической компании единомышленники его волнуются и распускают разные ложные слухи, он сам держит путь мщения. Это он мне рассказал. Я не знаю, будет ли его месть только моральной или же с оружием. Это он, конечно, мне не скажет». Подпись. (Перевод с турецкого, см. фотоснимок оригинала).
Дерен-Айерлы провалился, секретарем Татсекции ОК был избран казанский татарин Бекиров.
В последующее вслед за выборами время Дерен-Айерлы распускал слух о том, что едет в Москву учиться, но в своем близком кругу говорил, что в случае, если не удастся
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ему снова стать у руля, он уедет в Турцию. Одновременно с этим, по нашим агентурным сведениям, он вместе с миллифирковцами взбудораживал татарское население, используя для этого недовольство некоторых слоев татар антирелигиозной пропагандой.
Гораздо более осторожную политику вели остальные националисты-коммунисты в лице Фирдевса и Вели Ибраимова. Почти с точностью можно определить, что Фирдевс, несмотря на свою трусость, является наиболее существенной силой в татарском национальном движении, действующей крайне осторожно и конспиративно. Самые конспиративные совещания происходили на его квартире в самом тесном кругу. Он надеется, что удастся  Саид-Галиева удалить с поста предСовнаркома и его место занять или ему самому или же его лучшему другу Султан-Галиеву. Об этом было сказано самим Фирдевсом в частном разговоре Саид-Галиеву, который на это ответил тем, что он назначен сюда ЦК партии и уйдет отсюда только по отзыву его. Вели Ибраимов имел сведения о том, что на местах идут нелегальные совещания протеста татар по поводу антирелигиозной пропаганды и в своем кругу говорил, что это может привести к печальному исходу, против которого они, таткоммунисты, в создавшейся атсмофере ничего не смогут сделать.
Дерен-Айерлы и Вели Ибраимов являются инициаторами решения перенести спорный вопрос об удалении «негодных для Крыма» казанских татар перед ЦК РКП, где надеются добиться положительных результатов.
11 мая должно было состояться нелегальное совещание таткоммунистов – крымских с участием Фирдевса, Дерен-Айерлы, Вели Ибраимова, Мусабекова, Ибрагима Ибрагимова и Омера Ибрагимова. Предварительно было решено Дерен-Айерлы и Вели Ибраимовым пригласить на это собеседование и секретаря ОК тов. Уфимцева, открыть ему положение и поставить перед ним вопрос категорически: или убрать отсюда казанцев,
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прежде всего Саид-Галиева,  или же все крымские татары покинут должности и снимут с себя ответственность за будущее. К этому времени Уфимцев заболел и не мог присутствовать. Ввиду этого собравшиеся решили с этим вопросом подождать до выздоровления его. Решено было использовать всякие компрометирующие материалы против отдельных казанцев, дабы таким путем пошатнуть положение Саид-Галиева и «его ставленников». Были распределены роли обвинителей отдельных казанцев.
В этот же день состоялось другое нелегальное собрание по обсуждению тех же вопросов с участием крымских таткоммунистов Дерен-Айерлы, Вели Ибраимова, Омера Ибрагимова, Фирдевса и миллифирковцев Чапчакчи, Айвазова, Одабаша и Хаттатова. Кроме вышеупомянутых вопросов на этом собрании обсуждался еще вопрос о  самостоятельности тех сельских татарских школ, кои содержатся за счет общества, о мерах сопротивления парторганам в случае вмешательства в непартийные дела.
Необходимо отметить, что лидеры таткоммунистов-уклонистов в лице Дерен-Айерлы и Фирдевса с поразительной ясностью и быстротой информируются о всех деталях событий, решений и планов центра, особенно в области партийной жизни. Например, Дерен-Айерлы и Фирдевс еще до окончания 12-го съезда в последних числах апреля были информированы о всех подробностях его, о разных оттенках мнений вокруг обсуждения вопроса национальной политики. Поездка Фирдевса в Москву до этого наводит на мнение, что они имеют там хорошо налаженный и весьма конспиративный аппарат информации, каковой нами еще не мог быть выявленным.
13 мая снова было решено созвать конспиративное совещание крымских татработников. Совещание это состоялось на квартире Ибрагима Ибрагимова, присутствовали из коммунистов-татар: Дерен-Айерлы, Омер Ибрагимов и Вели Ибраимов, из миллифирковцев: Чапчакчи, Сейдаметов, Одабаш, Озенбашлы, Полях, Чобан-заде, Измаилов и Ногаев. Предметом обсуждения было: организованное выступление против казанцев путем разоблачения их «преступной» деятельности, дабы потребовать от ОК удаления их и замены местными. Кроме того, обсуждали персонально благонадежность
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отдельных крымских работников, которые до сих пор не работали еще вместе с уклонистами.
По инициативе Фирдевса, отсутствовавшего на этот раз, было решено 14 мая в квартире Вели Ибраимова устроить следующее собрания уже без участия миллифирковцев. Участвовали на нем: Вели Ибраимов, Мусабеков, Дерен-Айерлы, Измайлов, Полях и Ибрагим Ибрагимов. Сам Фирдевс утром того же дня отправился в служебную поездку и ввиду того, что автомобиль сломался, не мог явиться к назначенному часу. Нужно отметить, что миллифирковцы знали об этом совещании, ибо один из них Озенбашлы сидел на квартире Ибрагима Ибрагимова приблизительно час до открытия собрания, о чем-то тихо говорил, потом Ибрагим Ибрагимов сообщил ему, что он должен идти на конспиративное совещание.
Председателем собрания был Вели Ибраимов. Первым взял слово Дерен-Айерлы, выступление которого сводилось к следующему: «Хотя здесь присутствуют не все наши деятели, но это ничего, ибо все знают из предыдущих совещаний, на котором присутствовали товарищи (и здесь он назвал ряд фамилий миллифирковцев), что нам предстоит делать. Всем нам известно, что ОК у нас душит все национальности под флагом коммунизма. Это новая мера, новый путь к поглощению и уничтожению всех мелких наций. Ты – коммунист, я – коммунист, так в чем же дело? В конце концов все будем коммунисты и исчезнем как татары. Это очень характерно и многие товарищи пока этого не сознают. Но национальные меньшинства учитывают эту опасность и они вместе со всем Востоком борются. Борется Грузия, борется Азербайджан, будем бороться конечно и мы. (Вели Ибраимов тут встал и подошел к окну, посмотрел во двор, нет никого и закрыл форточку). Но у нас кроме русского коммунизма есть и  другой враг в Крыму, а это – казанцы, которые стремятся ускорить этот процесс. Они группируются здесь, вышибают нас и, чтобы они не захватили всю власть здесь в свои руки, мы должны были организоваться. Нас мало, следовательно, нужно слиться с  миллифирковцами, они «светлее нас» (это подлинные слова) и дать политический бой. Отсюда мы пойдем на официальное собрание. Не
  &lt;&lt;l.59&gt;&gt;
бойтесь, товарищи.  Теперь не то время, центр идет навстречу национальному движению».
На вопрос Мусабекова, все ли будем выступать, докладчик ответил утвердительно и поручил ему передать весь материал о казанце Султанове Фирдевсу.
Информировали о положении дел в Алуште Измаилов, о ялтинских делах – Полях. Последний высказал свое удовлетворение по поводу того, что те, в которых он до сих пор видел только коммунистов, оказались так горячо любящими свой «горный народ».
После этого конспиративного совещания состоялось официальное совещание таткоммунистов в присутствии зам. секретаря ОК тов. Берсена, который предварительно был нами негласным путем информирован о секретных постановлениях конспиративного собрания и в надлежащей мере предупрежден обо всем необходимом, дабы совещание могло быть направлено областным комитетом по правильному пути.
Первым говорил Саид-Галиев о постановлении 12-го съезда по национальному вопросу и, применяя эти постановления к крымским условиям, подчеркнул, что тут существуют группировки, которым не нравится присутствие в Крыму казанских татар. Казанцы  не считают необходимым быть и работать именно в Крыму, они назначены сюда партийным центром и могут вернуться туда, откуда приехали, но только по постановлению этого же центра. Мусабеков, отвечая Саид-Галиеву, говорил, что среди коммунистов нет казанцев и крымских, что Саид-Галиев не прав был и Мухидинов, когда написал такую вызывающую статью. Ведь нельзя же отрицать, что казанцы, не знающие местный язык и выступающие на русском языке, те же великороссы.
Фирдевс говорил: гонение, существовавшее в Башкирии, Татреспублике и Бухаре, расстрелы туземных коммунистов вызвали ряд нежелательных явлений, вплоть до восстаний. Не нужно довести дело до этого, не нужно повторения в Крыму этих же событий (скрытая угроза).
Сейдаметов говорил о неправильной политике в Карасубазаре, требовал переизбрать татбюро, Ибрагимов Омер и Измайлов
  &lt;&lt;l.60&gt;&gt;
говорили о татарских школах, о том, что везде видны только русские казанцы, а местные татары игнорируются. Вели Ибраимов жаловался, что никакой таторганизации нет, что татработники не получают места. Дерен-Айерлы назвал казанцев негодными для Крыма «шкурами».
Тов. Берсен очень резко и определенно выступил против создания группировок, против националистических тенденций и призывал их к более коммунистическому поведению.
К настоящему времени борьба утихла, крымские татары-коммунисты, убедившись в невозможности в ОК провести свою линию, ищут способы к благоприятному для них разрешению этого вопроса в ЦК и в Наркомнаце.
Для характеристики Фирдевса и того положения, которое господствовало в Крыму перед объявлением его автономной республикой, при сем препровождаем приобретенный нами у него конспиративным путем документ – письмо без подписи и без адреса, в котором неизвестному ответственному лицу, татарину, дается целый ряд указаний.
Религиозная жизнь татар в истекшем периоде показывает определенный подъем. Образовавшееся в январе с.г. Духовное управление по религиозным делам мусульман (см. наши предыдущие доклады) расширило свою деятельность по всем  татарским селам, муллы, видя силу Духовного управления, стали его поддерживать, призывать сельских татар к жертвованию в пользу его. Громовые проповеди муфтия Ибрагима Тарпи, весьма талантливого оратора, против безбожия, против упадка религиозного настроения сильно влияли на татар, часто становясь предметом всеобщего обсуждения. Популярность Ибрагима Тарпи весьма значительна, благодаря его деловитости Духовное управление очень быстро оживает.
В каждом татарском приходе по распоряжению Духовного управления избран комитет из трех человек, функции коих сводятся к следующему:
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1. Выбирать и представлять на утверждение Духовного управления мулл и муэзин вместо выбивших или умерших.
2. Ходатайствовать перед Военкоматом об освобождении от воинской повинности духовных лиц данного прихода.
3. Ходатайствовать перед органами Коммунхоза о возвращении вакуфных владений (земли, участки, дома и т.д.).
4. Распоряжаться вакуфным имуществом и распределить по принадлежности их доходов.
5. Создать приходскую кассу из добровольных пожертвований, из вакуфных доходов самих духовных лиц за разные требы и содержать за счет этой кассы причт.
Эти распоряжения Духовного управления проводятся в жизнь весьма энергично. Мечети по  пятницам пользуются необычайной посещаемостью. Прошедший пост перед праздником Рамазан по сравнению с прошлыми годами прошел глубоко фанатично. Во многих мечетях мулл со слезами на глазах молились за освобождение мусульманского народа от каких-то врагов. Очень многие, не соблюдавшие раньше религиозные обряды, в этом году постили под влиянием главным образом Ибрагима Тарпи, который со своими проповедями разжигает религиозный энтузиазм не только в самом  Симферополе, но часто и в других татарских местностях. Выпавшие в день праздника Рамазан после длительной сухой погоды дожди муллами были истолкованы как подарок Божий за подъем религиозной жизни.
За последнее время случаи тайного преподавания Корана весьма участились, кое-где были приняты меры к привлечению к ответственности виновных, но непроницаемость в самую среду татарского духовенства для постороннего человека часто служила причиной невозможности выявить подробности и место преподавания, а также виновных лиц. Необходимо отметить, что вопрос о преподавании Корана не так легко разрешим, принимая во внимание то обстоятельство, что очень много сельских школ содержится за счет общества, которое в свою очередь требует в них
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преподавания Корана и в очень многих случаях прямо принуждает учителей к этому.
Учитывая замкнутость среди духовенства нами был завербован - в связи с одним случаем тайного вероучения - мулла и начата во всекрымском масштабе кампания по вербовке мулл.
Первые результаты этого начинания уже налицо: установлено, что в одном из местных детских домов один из воспитателей, бывший мулла, во время прошедшего поста заставлял детей по целым дням голодать, т.е. дети не ели от зари до заката солнца. Другой случай был в Бахчисарайском татарском художественном техникуме, заведывающим коего состоит старый курултаец Боданинский, преподавателем географии является местный мулла бывший курултаец Сеит-Джелиль Шемьи, который во время преподавания ясно и определенно проводит мысль о необходимости веры в Бога как высшего интеллекта, создавшего целые системы миров, выдвигает такие метафизические выводы в научной окраске и это делает перед аудиторией, значительный контингент коей состоит из комсомольцев. Нами через ОК приняты меры к лишению виновных лиц возможности в дальнейшем подобной деятельности.
Проводимая нами и НКВД Крыма отделение церкви от государства, конкретно выразившееся в ликвидации так называемых домовых православных церквей, закрытие синагог, караимских кенас, обывательским мнением татар было истолковано как название Божие за грехи, за покушение на Ислам, за захватнические мечты о святой мечети Ая-София в Константинополе и т.д., но в то же время националисты эту «неприкосновенность» татарских мечетей стараются объяснить как показатель сил мусульман, как боязнь власти перед репрессивными мерами по отношению к магометанам и, по всей вероятности, усиление религиозной жизни татар отчасти обусловлено и этим обстоятельством.
Главная тяжесть вины в этом несовременном и ненормальном явлении  (усиление религиозного фанатизма) ляжет на прежний
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состав ОК и на Дерен-Айерлы в частности, который во время образования Духовного управления никаких мер не принимал к тому, чтобы помешать созыву съезда духовенства или же по крайней мере создать там раскольническое настроение, со стороны которых никакая антирелигиозная пропаганда не велась, а татарская газета глубоко молчала о вопросах религии.
Даже инициативные выступления татарских комсомолистов в антирелигиозном духе не поддерживались ими.
При таких обстоятельствах естественно, что Духовное управление, не видя никаких препятствий со стороны власти, дошло до того, что сбор пожертвований кроме частных лиц начало проводить через уполномоченных сельсоветов, которые снабжались удостоверениями этого управления. Это легко могло порождать в  отсталых массах татар такое представление, что жертвование в пользу татарского духовенства есть равносильная сбору налога гражданская обязанность.
Духовное управление в контакте с националистами собиралось даже открыть в Симферополе и Ялте духовные училища для выпуска мулл. С этой целью решено отправить Ибрагима Тарпи и других в Москву.
В противовес старому составу Татбюро ОК новый состав, желая наверстать пропущенное, на страницах татарской прессы открыл ярую антирелигиозную пропаганду как раз во время поста.
Нужно признать, что в этом отношении им были допущены некоторые тактические ошибки, ибо пропаганда велась слишком резко, например, газета «Ени Дунья» называла Магомета и Бога мошенниками, татарские комсомолисты, агитируя против духовенства, называли мулл такими именами, что старики-татары иногда с ужасом смотрели на них. Главная ошибка их, однако, не принципиальная, а неопытность начинающего антирелигиозного деятеля, который еще не может подойти к этому вопросу спокойно, с научной стороны опровергать темные верования. В направлении противорелигиозной пропаганды на правильный путь нами сделались соответствующие негласные указания
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через ОК.
Положительные результаты, однако, тоже дала эта кампания.
В Евпатории татсекция с комсомольцами закрыла татарскую школу за преподавание Корана, отобрали Коран, но тут снова ошибка горячей головы секретаря Юмай, который заявил, что сожжет его в день Рамазан-байрама. Тут снова понадобилось наше негласное вмешательство для предотвращения могущих быть возмущений.
В общем, если борьба между крымскими и казанскими татарами коммунистами не помешает работе нового состава ОК, можно ожидать, что антирелигиозная пропаганда сократит авторитет Духовного управления. Постановлением ОК курс нашей политики в религиозном вопросе вообще, и в татарском в частности, был признан правильным (см. выписку).
В отчетном периоде нами было приложено максимум старания для выявления связей с заграницей и определения источников получения турецких паспортов.
Установлены три лица, которые занимаются приобретением турецких документов через новороссийского турецкого консула, ведется разработка по установлению их связи и проверяется правильность этих сведений.
Выяснено, что капитан Амет, о котором говорилось в предыдущем докладе, ни кто иной, как Амет Герекли, который в настоящее время привез товары из Константинополя в Феодосийский порт и находится в Симферополе. Имеет обширные связи со всеми националистами и туземными коммунистами, с Ибрагимом Тарпи и главным образом с севастопольским Хильми. Установлено, что Амет привез литературу (с его собственных слов), какую именно неизвестно, и значительную часть ее спрятал у Хильми. Путем внутреннего осведомления через человека, стоящего близко и к Хильми и к Амету нами были приняты меры к заполучению литературы от первого, однако тот отговаривался тем, что эта литература не имеет существенного значения, что она уже разошлась по рукам и подарил нашему осведомителю только одну книгу, своего собственного произведения – «История Крыма» на татарском языке, изданную в Константинополе    &lt;&lt;Далее дефект текста&gt;&gt;
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Личность Амета Герекли и Хильми, также их деятельность, роль и связи выясняются нами.
Международное положение в течение последних дней у значительной части татарского населения, особенно среди кулацких элементов, вызвало англофильские настроения, замечается какое-то тревожное ожидание войны с Англией и в связи с этим перемена в курсе политики.
Националистическими лидерами это обстоятельство пока еще не использовывается и подобные слухи являются обывательскими толками.
Для полноты картины необходимо отметить приезд Асана Сабри Айвазова из Алупки в Симферополь, который совпал с конспиративными совещаниями крымских татар.
В заключение необходимо отметить, что разработки по разным национальным татарским группировкам связаны со значительными расходами по содержанию надежной информационной и внутренне-осведомительной сети. Углубление, расширение этого аппарата во всекрымском масштабе в дальнейшем потребует некоторое увеличение средств на эту отрасль работы.
ПредКрымПолитуправления Реденс
Нач. СОЧ    Арнольдов
Врид нач. СО Малли
 
Верно: секретарь ВОГПУ Таурин
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Общие условия работы
 
Экономическое положение Крыма тяжелое. Голод, хотя и не достигает прошлогодних размеров, но он сильно обострился.
По данным ЦК Последгола, на 1 февраля в Крыму имеется голодающих: детей – 144014, взрослых -  103755, всего – 247769.
Это для Крыма с его 720428 человек населения цифра довольно внушительная.
Голодает преимущественно татарское население и особенно взрослые, так как помощь оказывается в первую очередь и почти исключительно детям… 
  &lt;&lt;l.17&gt;&gt;
Информатор &lt;&lt;Подпись неразборчива&gt;&gt; 
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&lt;&lt;Штамп:&gt;&gt;
Бюро Секретариата ЦК РКП(б)
11/IV-23 г.
Вх. № 26150/с
 
Только что закончились окружные и областная конференции… Выборы комитетов прошли всюду гладко, а областной комитет избран единогласно, что является для Крыма новостью.
Секретарем ОК избран я… Президиум составлен из 7 человек: четырех постоянных работников ОК, предСНК Саид-Галиева, пред. КрымЦИКа т. Гавена и пред. КСПС Буянова.
В жизни организации за последнее время произошли некоторые события, требующие освещения перед ЦК. Первое из области национального вопроса.
Наиболее слабой частью работы Крымской организации является работа среди татар, благодаря небольшому количественно и невысокому качественно составу татарских работников-коммунистов. Часть из них к тому же связана узами личной дружбы, родства и пр. с националистическими кругами и, находясь под их идейным влиянием, окончательно ослабляли влияние партийной организации в массах татарского населения. Привело это к тому, что татсекция ОК работы совершенно не вела и за националистами оставалось монопольное право обслуживания татарской деревни. И не только со стороны политического влияния. Пользуясь голодом прошлого года, группа интеллигентов-татар так называемого милли-фирковского
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течение организовала союз сельскохозяйственной кооперации под названием «Ширкет». В правление союза во время его создания не вошло ни одного коммуниста и сейчас оно целиком состоит из националистов. Пользуясь голодом, союз развил спекулятивную работу по скупке табаков, винограда, вина и пр. и в короткий срок сколотил порядочный капитал. Никакой кооперативной работы союз не вел, поощрял и поддерживал кулаческие элементы и одновременно служил отправной точкой националистических влияний. По утверждению пред. СНК т. Саид-Галиева, «Ширкет» принимал в свои объединения только тех татар, кои стояли на «ширкетовской» платформе.
Областной комитет путем воздействия на татар-коммунистов и на состоявшемся в ноябре прошлого года съезде  с.х. кооперации вынудил у «ширкетовцев» согласие на слияние с Крым. Сельсоюзом, с которым до этого времени «Ширкет» никакой связи не поддерживал… «Ширкетовцы» пока как будто бы идут нам навстречу, но в то же время я получил точные сведения, что они собираются направлять, а может быть, уже направили жалобу в Наркомнац и тов. Сталину по этому поводу. Я считаю необходимым, чтобы эта жалоба была оставлена без последствий, а мы сумеем здесь без большого шума и мирно «Ширкет» прибрать к своим рукам.
Некоторое брожение  в националистических кругах вызвала и дискуссия по вопросу о нац. моментах в партработе, содержание и отголоски которой до них дошли и через печать и иными путями. В этой дискуссии правая часть татар-коммунистов оказалась побежденной, и мы получили возможность изменить состав татар-партработников за счет более молодых и более выдержанных коммунистов так называемого «интернационалистского» крыла.
То и другое националисты расценили и совершенно правильно как удар, в первую очередь направленный против них, и потому некоторое недовольство обнаруживают. Если отголоски этого недовольства дойдут до ЦЕКА, я прошу этому не придавать большого
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значения. Все это мыльные пузыри, которые быстро и без заметного следа лопнут.
Второе событие связано с земельным вопросом.
Крым делится на две части: северный полеводческий район, населенный великороссами, украинцами и немцами, и южный район специальных культур, преимущественно с татарским населением. Север имеет достаточное количество земли и там вопрос разрешается просто. На юге же по берегу Черного моря татары владеют узким клочком земли. В прошлом эта земля их в некоторой части удовлетворяла, поскольку были другие источники существования. После революции, гражданской войны и голода теснота и безземелье стали острым вопросом. Землеустроительные работы задержались, обещания о наделении землей не выполнялись, и в декабре месяце, как я уже сообщал, крестьяне захватили в районе Гурзуфа два совхоза с виноградниками. Тогда эту историю мы очень быстро и безболезненно ликвидировали, а Наркомзему дали задание поставить землеустройство на срочную ногу. Земельный фонд составляли совхозы, незначительная часть пустующих земель, совхозы и земли, переданные в свое время разным организациям, и наконец, земли  и виноградники, отведенные Управлению крымскими курортами…
&lt;&lt;l.18&gt;&gt;
Секретарь Крымского областкома  Н. Уфимцев
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&lt;&lt;Помета: &gt;&gt; Тов. Сталину
 
Пленуму областкому ВКП(б) и
 Центральному Комитету ВКП(б)
От членов партии –
татар Крымской организации
 
Заявление
В связи с создавшимся положением в Крымской организации мы, нижеподписавшиеся, считаем своим долгом довести до сведения пленума ОК и ЦК партии о нижеследующем:
Со времени вступления тов. Петропавловского в исполнение обязанностей секретаря ОК благодаря целому ряду принципиальных ошибок, допущенных при проведении политики партии в деревне, как-то: неправильная оценка крестьянской активности как кулацкой, отсюда недостаточность мер к охвату ее партийным руководством, применение самых отсталых методов командования проведения перевыборной кампании, усиление карательной политики через органы ГПУ и НКЮ, нарушение выборности низовых и центральных советских органов, неправильная оценка реагирования крестьянства на проводимые партией мероприятия и т.д., что главным образом относится к татарскому населению, в настоящее время создалась такая обстановка, при которой с каждым днем затрудняется проведение в жизнь намеченных партией  директив и применение их к конкретным и весьма сложным условиях работы в Крыму.
Мы считаем также одной из крупных ошибок со стороны ОК и его секретаря неправильную политику в целом ряде экономических мероприятий, являющихся основными в текущей политике партии в Крыму. Наиболее ярким выражением этой политики является все еще продолжающиеся попытки пересмотра намеченных прежним составом ОК планов обеспечения землей безземельного и малоземельного коренного населения в Крыму, затяжка практического разрешения вопросов переселения, расселения, землеустройства и лесоустройства.
Принципиальной ошибкой является также неправильное урегулирование взаимоотношений между отдельными национальностями КрымОК и его руководитель тов. Петропавловский делает попытки затушить роль татарского вопроса как основного вопроса в Крымской республике и искажает цели создания и существования республики в Крыму, что вызывает естественное недоумение среди рядовых туземных работников, осложняет и затрудняет возможность проведения всех мероприятий партии и советской власти среди туземного крестьянства.
Во внутрипартийных вопросах до тов. Петропавловского была создана такая обстановка, что все работники-националы были объединены на деловой, практической почве и не было места для трений и разделения их на какие-либо группы, что было подтверждено последним широким татарским совещанием и единодушным выступлением всего татарского актива на последних пленумах прежнего состава ОК.
С указанного периода мы наблюдаем искусственное и совсем ненужное разжигание мелких трений, доведя их до групповой борьбы между работниками. При этом самым недопустимым явлением мы считаем то, что эта борьба областкомом и в особенности тов. Петропавловским была фактически превращена в полный поход против большинства татарских работников, названных им «правыми», что является крайне вредным как с точки зрения задач, стоящих перед партией (развертывания плодотворной практической работы), так и делового сплочения всего Татарского сектора вокруг ОК и предохранения от группировочных настроений вновь вступающего в партию молодняка.
Исходя из этого нами неоднократно вносился ряд предложений о мерах к устранению указанных ненормальностей, но мы встретили всяческое избегание коллективного обсуждения создавшегося положения и вообще нежелания разговаривать на возникшие за этот период темы.
Вместо этого началось и продолжается неслыханное в практике партработы (неоднократно осужденное ею) гонение на часть татарских работников в самых широких размерах, ничем не оправдываемое преследование их, а также организационные мероприятия: бесконечные допросы через ОКК, исключения и угрозы дальнейших исключений из партии, снятие больше 10 ответственных татработников с работы, «откомандирование» работников Москву и т.д.
  &lt;&lt;l.202&gt;&gt;
Вся эта работа пока  измеряется снятием с работы председателя Совнаркома и нет никаких данных надеяться на то, что в дальнейшем будет прекращен такой подход к улаживанию данного положения при полном отсутствии желания урегулировать его наиболее деловым способом и без вовлечения в эту атмосферу рядовых членов и кандидатов партии, что нередко практикуется в настоящее время отдельными руководящими товарищами. Более того, за последний год мы наблюдаем перенесение этой борьбы в ряды комсомольского актива, вовлечение в нее комсомольских руководящих органов и даже рядовых комсомольцев.
Не перечисляя тех общеизвестных обвинений «антисемитизм, кулацкий уклон, связь с буржуазно-националистической интеллигенцией, давление на партию через мужика  и пр. и пр.», предъявляемых так называемой правой части татарских коммунистов, мы их всецело отвергаем как явно демагогические выдумки.
Сознавая всю ответственность перед партией и для изживания указанных ненормальностей и создания деловой обстановки для дальнейшей работы, мы считаем необходимым внести следующие предложения:
1. Ввиду того, что создавшееся положение вызвано благодаря недостаточному руководству и неумелому регулированию со стороны руководителя организации созданных им же ненормальных взаимоотношений между татарскими работниками и ввиду слабости его как идейного руководителя, мы настаиваем на снятии тов. Петропавловского с обязанностей секретаря ОК и замене его другим работником.
2. Принять решительные меры к изживанию имеющихся ненормальностей во взаимоотношениях между татарскими работниками, всячески вовлекая их в практическую работу, борясь со всякими стремлениями со стороны отдельных руководителей к подбору татарских работников по групповым признакам и руководствуясь исключительно деловыми соображениями и способностями работников.
Прекратить гонение и преследование части татарских работников и принять все меры к сплочению их вокруг ОК. Прекратить также выпячивание и натравливание одной части татарских коммунистов на другую.
3. Расширить базу татаризации, составить конкретную программу ее в советских, партийных, проф-, кооперативных аппаратах.
4. Ввиду крайней малочисленности татарского актива в организации считаем крайне нежелательным и недопустимым откомандирование татарских работников из пределов Крыма.
5. Принять решительные меры к правильному усвоению конкретной обстановки крымской деревни со всеми ее социальными и национальными особенностями и решительно бороться со всеми осужденными последним партсъездом уклонами.
6. Приступить к практическому разрешению расселенческого, переселенческого вопроса и землеустройства, борясь с имеющимися  попытками затяжки данной работы, усилив партийное руководство и проверив степень выполнения партийных директив соответствующими земельными органами по данному вопросу.
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&lt;&lt;l.61&gt;&gt; 
Копия
Срочно
Тов. Молотову
Уважаемый Вячеслав Михайлович,
 
Вопрос о переселении в Крым еврейских колонистов вновь принял оборот политически нежелательный. Комиссия, выделенная ЭКОСО, приняла постановление передать под еврейское переселение новых 50 000 десятин земли. Прибавляя эти 50 000 дес. к прежним 60 000 дес., получается 110 000 дес., переданных населению не крымскому. Эта цифра превосходит то, что сможет получить местное татарское и проч. население, которое оказывается, таким образом, лишенным возможности расселяться со скал и гор, куда его загнали русские помещики при царизме.
Весь наш переселенческий фонд равен 96 000 дес., на котором мы должны расселить 5 ½ тысяч дворов горных татар и малоземельных степных татар и проч. крестьян, причем другая часть менее нуждающихся переселенцев (около 6000 семей) остается за бортом.
Теперь из этих 96 000 дес. заберут 50 000 дес., что же остается для внутреннего переселения?
По мнению нашему и тов. Смирнова, этим предложением комиссии резолюция Орг. и Полит. бюро будет искажена по советской линии.
Если это предложение пройдет, то политические последствия его будут очень тяжелы:
1) среди татарского населения усилится недоверие к нам и получит поддержку агитация враждебных элементов о нашем якобы великодержавном колонизаторстве.
2) между туземным населением и прибывшими колонистами завяжется национальная склока, которую мы с таким трудом теперь изживаем.
3) местное трудящееся малоземельное (особенно татарское) население будет обижено экономически (а значит, культурно и политически) и будет этим задержано в своем развитии.
Вопрос срочный: в субботу он стоит на ЭКОСО. Мы просим соответствующих партийных директив советским органам, так как после решения ЭКОСО будет неудобнее, чем теперь, изменять решение.
&lt;&lt;l.61ob&gt;&gt; 
Мы просим только одного: высылки на место авторитетной советской комиссии для изучения вопроса на месте.
А.П. Смирнов целиком с нами согласен и вносит по сов. линии резолюцию, которую мы прилагаем.
С комм. приветом
С. Петропавловский
В. Ибрагимов
Верно: &lt;&lt;Подпись неразборчива&gt;&gt; 
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&lt;&lt;l.31&gt;&gt; 
 
Тов. Молотову, секретарю ЦК ВКП(б)
Уважаемый тов. Молотов,
 
Я вновь вынужден обратиться к Вам с вопросом, о котором мне уже приходилось и говорить с Вами и писать Вам, именно: о передаче крымских земель КОМЗЕТу для переселения трудящихся евреев.
В январе по этому вопросу у нас работала советская комиссия под председательством тов. Шотмана. Она проработала почти месяц и затем уехала в Москву с тем, чтобы в начале февраля вновь вернуться в Крым, сделать в ОК доклад и обсудить  ее предложения. Однако этого не было сделано: доклад непосредственно ставится в Президиум ЦИК РСФСР без предварительного обсуждения его в Крыму. Этот факт, после данного комиссией обещания, ставит ОК в ложное положение.
Кроме того, самый проект постановления Президиума ЦИКа ведет к фактическому прекращению переселения татар и передаче земельного фонда в полной мере КОМЗЕТу.
&lt;&lt;l.32&gt;&gt; 
Разумеется, это создаст очень осложненные национальные взаимоотношения в Крыму, и это не будет осуществлением решения ЦК о «полном учете нужд местного татарского и прочего крымского населения».
Поэтому  мы просим Вас оказать влияние на ЦИК РСФСР в смысле отложения слушания вопроса с тем, чтобы комиссия сделала доклад и подвергал обсуждению вопрос сначала у нас, а затем, чтобы было избегнуто  такое решение вопроса, какое мы имеем в проекте ЦИКа, так как, повторяю, это будет означать почти полное прекращение переселения татар с гор в степи.
По этому вопросу мы командируем в Москву т. В. Ибраимова и т. Меметова, которые будут сначала ставить этот вопрос в советском порядке и, в случае необходимости, обратятся в ЦК для его разрешения в партийном порядке.
С коммунистическим приветом
С. Петропавловский
 
P.S. Выдвинутый Вами вопрос по поводу т. Кулеш уже решен КрымЦИКом в положительном смысле.
 
&lt;&lt;Помета:&gt;&gt;  К указанному письму прилагаю копию  проекта  постановления ВЦИКа  РСФСР.
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&lt;&lt;l.143&gt;&gt; 
Серия «К»
Лично
Тов. Косиору – секретарю ЦК ВКП(б)
Уважаемый Станислав Викентьевич,
 
…По еврейскому вопросу, а также и по ряду других татарская верхушка (В. Ибраимов, Меметов, Шугу) сплотились в единый комок, вокруг них собралась вся гниющая бюрократическая головка разлагающихся группировок. Не решаясь на открытый саботаж высших партийных и советских решений, они стараются внутренне пружинить их выполнение, пытаясь, где можно, увернуться от него. Сейчас мы вынуждены вести их на туго натянутых вожжах партийной дисциплины и ответственности. Приходится ряд вопросов переносить на Бюро ОК и требовать официальными постановлениями обязывать советские фракции выполнять соответствующие мероприятия, приходится давать им персональные задания.
&lt;&lt;l.143ob&gt;&gt; 
…Например, вчера Шугу… на бюро заявил, что отказывается выполнить решение Бюро ОК, - выступить в печати с разъяснением решения ВЦИКа о еврейском переселении…
 
С коммунистическим приветом
С. Петропавловский
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&lt;&lt;l.134&gt;&gt; 
Сов. секретно
 
…Слушали: 1. Информацию о выполнении постановления ВЦИКа от 21/II 1927 года (тов. Меметов).
Тов. Меметов: Комиссия Федерального комитета по земельному делу при ВЦИК РСФСР, созданная на основании постановления ВЦИКа РСФСР от 21/II-27 года, Бюро ОК и фракция КрымЦИКа, приступила к работе 9 марта и закончила таковую 10/III с.г. В состав комиссии вошли: председатель тов. Богдановский А.Е., представитель фед. Комзема при ВЦИК РСФСР и члены: т. Мережин А.Н. – представитель от Комитета по земельному устройству трудящихся евреев при ЦИКе СССР, тов. Меметов С.М. – от КрымЦИКа, т.т. Любарский С.Е. и Гринштейн Б.Н. – от Комзета и т.т. Леонов А.И. и Коробков А.С. – от КрымНаркомзема.
 Основным моментом работ комиссии являлся вопрос о выделении 55 200 гектар земли на 2080 семей для трудящихся евреев, согласно закона ВЦИКа. Комиссия без разногласий признала в Евпаторийском и Джанкойском районах совершенно свободный остаток переселенческого фонда в 44 589 гектаров. Таким образом, не хватило 10 711 гектаров, каковые были прибавлены из тех переселенческих земель Евпаторийского и Джанкойского районов, которые были прикреплены к отдельным переселенческим крымским товариществам, получившим наряды, что может вызвать  затруднения, каковые необходимо заблаговременно учесть и устранить. Со слов тов. Мережина было видно, что отведенные КОМЗЕТу 55 200 гектаров принадлежат к таким участкам, которые вследствие качества земли имеют высокую норму надела, и емкость их по нормам КрымНаркомзема для соответствующих районов равна
&lt;&lt;l.135&gt;&gt; 
всего около 1450 средних семейств. Много соответствующих разъяснений на этот счет тов. Мережину было дано и это приведено в нашем протоколе, как и его особое мнение.
Таким образом земля была передана комитету, а все арендные договоры, какие имелись – аннулируются, причем имеется постановление комиссии относительно строений, убытков, какие мы будем иметь от расторжения договоров, о том, чтобы стоимость их, а равно и сумма понесенных убытков была нам возвращена. У нас будут созданы комиссии на местах, таким образом с этим делом мы думаем покончить к 1/IV с.г. Работа на местах проводится и в частности в Джанкойском районе, по имеющимся у нас сведениям от райФО, она протекает хорошо. Особых трудностей не отмечается. Настроение представителей комиссии хорошее и мы считаем, что возложенную на нас работу провели успешно.
Протокол № 1 и 2 заседания комиссии Федерального комитета по земельному делу при ВЦИК РСФСР от 9/III и 10/III-27 г.
(В приложении только ЦК и к оригиналу протокола)…
&lt;&lt;l.136&gt;&gt; 
Постановили:
1. 1) Информацию т. Меметова о выполнении постановления ВЦИКа от 21/II-27 г. принять к сведению.
2) Учитывая, что работа по передаче земли КОМЗЕТу для трудящихся евреев является чрезвычайно сложной, считать необходимым обратить внимание Наркомзема на максимальную тщательность этой работы, на точность проверки отводимых КОМЗЕТу участков земли для безусловного предотвращения каких бы то ни было ошибок на местах в смысле отвода КОМЗЕТу уже занятых переселенцами участков земли.
3) В силу сложности этой работы Наркомзему обратить серьезное внимание на необходимость предусмотреть все же могущих создаться условий и случаев осложнений на местах и иметь в виду необходимость предотвращения возникновения всяких национальных антагонизмов на местах, особенно в связи с некоторыми, имеющими место случаями предназначения земли местным крестьянам.
4) Обратить внимание НКЗема на правильность инструктирования всех земельных работников (партийных и беспартийных), которые будут соприкасаться с этой работой, для того, чтобы ими правильно проводились:
а) партийная линия в этом вопросе и
б) разъяснение заинтересованному населению…
&lt;&lt;l.142&gt;&gt; 
Председатель заседания Мастынь
Отв. секретарь КрымОК ВКП(б) Петропавловский
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Копия
В ЦК ВКП(б)
Копия тов. Сталину
От членов Бюро ОК Крымской организации
Вели Ибраимова, Шугу, Меметова,
Чагара, Муставина и
члена президиума ОКК Аблямитова
 
Заявление
На объединенном пленуме ОК ОКК 31/III-с/г. по нашему заявлению рассматривался вопрос о работе внутри Бюро ОК и об ошибках т. Петропавловского, искривляющего, по нашему убеждению, линии партии.
Пленум после обсуждения этого вопроса вынес резолюцию, копия которого прилагается.
Мы, оставаясь при особом мнении, принуждены этот вопрос перенести в ЦК на решение.
Чтобы вопрос представился яснее, коснемся прежде всего в нескольких словах истории возникновения этого вопроса, ибо руководящие т.т. характеризовали наше заявление как декларацию, как недопустимый антипартийный метод выступления.
История постановки вопроса такова: во время перерыва пленума т. Вели Ибраимов попросил секретаря ОК т. Петропавловского созвать закрытое заседание бюро для обсуждения имеющегося у него заявления. Т. Петропавловский на это согласился и тут же в зале заседания были задержаны члены Бюро ОК и президиума ОКК: т.т. Ибраимов в присутствии означенных товарищей сделал заявление следующего содержания:
Существующие натянутые отношения между т. Петропавловским и Татсектором Бюро ОК в последнее время принимают настолько острый характер, что нет дальнейшей возможности нормальной работы в этих условиях. Последнее время окончательно игнорируются руководящие советской работой т.т., многие организационные вопросы, имеющие политическое значение, разрешаются помимо нас, без нашего согласия, что приводит к серьезным ошибкам. А также, благодаря игнорированию мнения Татсектора, имеются весьма серьезные ошибки по экономическим вопросам, связанным с национальной политикой, [и он] потребовал обсуждения этих вопросов на закрытом заседании бюро.
Заявление т. Ибраимова подтвердили тут же т.т. Шугу и Меметов. На бюро вопрос обсуждался в плоскости порядка обсуждения вопроса. Ряд т.т. поддерживали предложение т. Петропавловского, заключающееся в том, чтобы вопрос на бюро не обсуждать, а перенести прямо на объединенный пленум, а ряд т.т. поддерживали наше предложение, именно – обсудить вопрос на бюро. При этом, нужно сказать, что мы очень горячо защищали свое предложение. В результате голоса разделились поровну – 8 на 8. Таким образом, наше предложение – обсудить вопрос в бюро – отвергнуто, и вопрос был перенесен на пленум. Таким образом, за перенесение этого вопроса непосредственно на пленуме целиком ответственен тов. Петропавловский.
На пленуме мы внесли подписанное заявление. В связи с неожиданной для нас постановкой этого вопроса на пленуме мы, учитывая то, что нам достаточно времени не дадут для наших выступлений, что на пленуме стенографистов не было, внесли на пленум наше заявление в письменном виде. Это наспех составленное заявление было подписано на глазах всех в одной из комнат этого здания, где заседал пленум.
Что касается остальных членов ОК, присоединившихся к нам в своем коллективном заявлении, то нужно сказать, поскольку вопросу был поставлен Бюро ОК, то естественно, что члены пленума ОК знали о предстоящем обсуждении этого вопроса на пленуме, в том числе Татсектор, и они также внутри этого здания подписали коллективное заявление. На пленуме прения по нашему выступлению были направлены на обвинение нас прежде всего по форме выступления, заключающейся в том, что наше выступление является декларацией, что мы нарушаем партийный устав. Нам думается, что здесь никакого нарушения устава с нашей стороны не  было, а также нет никакой декларации. Второе обвинение заключалось в том, что мы ничем не обосновали выдвинутые нами обвинения против т. Петропавловского. Надо сказать, что нам дали времени очень ограниченное, а именно: на заявление т. Ибраимова – 20 мин.,
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Меметова и Шугу – по 15 минут. Ясно, что в такое короткое время физически невозможно обосновать выдвинутых нами аргументов. Мы имели слово только для заявления и притом в выступлениях на пленуме по существу вопроса не касались, а только указывали на форму и на необоснованность поставленного нами вопроса.
Оставляя в стороне форму нашего выступления, по существу же мы считаем все выдвинутые нами обвинения правильными. Система практики и работы т. Петропавловского, по нашему глубокому убеждению, неправильна и искривляет линию партии, ошибки, допущенные т. Петропавловским, заключаются в следующих моментах:
1) Игнорирование татарской части членов Бюро ОК и работников аппарата ОК.
2) Искусственное разжигание разногласий среди Татсектора, тем самым способствование группировкам.
3) Игнорирование фракции советского аппарата и попытки непосредственного руководства советской административной работой через голову ответственных руководящих т.т. и тем  самым создание недоверия к советскому аппарату.
4) Неправильная линия по отдельным экономическим вопросам, связанным с национальной политикой (табачный вопрос).
5) Сознательное предвзятое обвинение в желании срыва по еврейскому вопросу руководящего состава Татсектора и создания атмосферы недоверия в этом вопросе к Татсектору.
6) Способствование отрыву Татсектора от русской части организации и недоверие со стороны первой к последней путем противопоставления одной части другой.
Предвзятый подход, пристрастное отношение к Татсктору (отношение как к депутации крестьянства) со стороны т. Петропавловского чувствуется и сквозит во всех его действиях, во всей его практической работе, что весьма понятно и ясно видно Татсектору, достаточно нижеприведенных фактов для подтверждения выдвинутых нами обвинений:
1) Игнорируется Татсектор, члены Бюро ОК, работники аппарата ОК. Какими фактами это обвинение подтверждается? Тов. Петропавловский до сих пор практикует отдельные заседания русской части бюро, иногда даже с участием секретарей. Даже во время конференции нам известно было о созыве два раза отдельной русской части Сеньорен-конвента конференции. Это подтвердит т. Волков, бывший секретарь партколлегии. Тов. Петропавловский не отрицал этого явления, когда мы выдвинули это обвинение на пленуме. Он отговаривался общими фразами, что он собирает разные заседания и отдельно татарские и отдельно русские, но по существу не ответил и не отрицал.
2)  Назначение целого ряда работников не согласовывается предварительно с руководителями учреждений. Назначение на должность хозяйственно-административных руководителей не согласовывается с руководителями советского аппарата СНК и КрымЦИКа (назначение т. Мустафина председателем Винтреста, назначение заместителем председателя ЦСНХ т. Карга, снятие заместителя председателя ЦСНХ т. Коломенского и целый ряд других), сконструирование руководящего состава районных исполкомов перед съездом не согласовывалось с руководящими советскими аппаратами т.т., а был поставлен на оформление (Бахчисарай, Карасубазар, Севастополь, Джанкой).
3) Работники в качестве замов, привлеченные в аппарат ОК, не имеют условий работы, не имеют доверия к себе (это есть и в районах). За все время их работы они (их 4 в аппарате ОК) ставят вопрос о предоставлении им работы или об освобождении их. Это отсутствие доверия иногда настолько грубо проявляется, что видно из следующего: при отпусках заведующих отделов ОК, зав. Орготдела и зав. Агитпропа – их заместителей, татарских работников, не оставили в качестве исполняющих обязанности зав. отделами, а выдвинули других работников аппарата, хотя это т.т. с достаточным стажем.
Такие же факты были в районах – Керчи и в Ялте.
4) Искусственное разжигание среди Татсектора разногласий. Каким фактами подтверждается? ЦК известно, что т. Петропавловский в первый период своей работы во главе так называемой левой группы организовал их в группу, разгромил и окончательно скомпрометировал в организации так называемых правых. Он в этой борьбе своей против «правых» позволял себе недопустимые
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методы, что теперь придется откровенно поставить перед ЦК. Конференции поручал отводы «левых» т.т. (Бекирову, Мусанифову, Недиму и др.) против руководящих товарищей «правой» группы (Дерена, Вели Ибраимова и др.), а сам выступал в защиту этих товарищей. А после постановления Оргбюро ЦК через два месяца, пересев на «правую» группу, уже скомпрометированную им в организации, такими же методами вел поход против «левых», заключая определенные соглашения с тов. Фирдевсом. Давал задания «правым» товарищам собрать материалы против «левых» (Меметова и др.) (заявление т. Умерова на пленуме). Разгромил  Бахчисарайскую и Судакскую организацию, одновременно проводя в демонстративной форме целый ряд выдвижений и назначений «правых» т.т. в целях вызвать драку вокруг этих организационных вопросов в среде Татсектора (назначение Бекира Умерова, назначение Сейдаметова, Кильдишева и др.). На основе решений Оргбюро ЦК стремление Татсектора к изживанию всякой группировки и достигнуть единства на деловой практической работе – все шаги в этом направлении руководящего состава Татсектора разбивались всякими приемами со стороны руководящего состава Бюро ОК: вызывались молодые т.т. из «левых», указывали им, что вот ваши лидеры идут вправо, вы теряете партийную линию, переходите к правым. Такие разговоры велись по случаю выдвижения кого-нибудь из левых на какую-нибудь работу. Это было неоднократно с т.т. Мусанифовым, Чагаром, Бекировым. Подобные же разговоры и беседы велись с «правыми» товарищами (Бекиром Умеровым, Мустафиным, Сейдаметовым и др.), что «левые» вас продают и т.п. Целый ряд назначений в районы имел своей целью создания ядра той или другой группы.
5) Игнорирование фракции Совнаркома и КрымЦИКа и стремление руководить работой советского аппарата через голову руководящих т.т. имело место во многих основных вопросах организационно-хозяйственных и экономических вопросах. Фракции СНК приходилось только официально оформлять решения ОК. Наиболее близкий пример заключается в том – результат обследования РКИ советского аппарата, несмотря на протесты со стороны руководящих товарищей Совнаркома и КрымЦИКа, без всякого обсуждения по линии советской фракции, во всех деталях без разрешен в ОК, а фракции СНК и КрымЦИК приходилось только формлять.
Против этих обвинений т. Петропавловский на пленуме ответил прямо таким образом: «Если не держать в твердых руках фракцию КрымЦИКа, вы что угодно сделаете», приведя тут же самые демагогические аргументы (юбилей т. Ибрагимова).
6) Неправильная линия т. Петропавловского в экономических вопросах, связанных с национальной политикой, особенно ярко и чувствительно по последствиям была в табачном вопросе.  Основной табачный 3-й район пришел почти к гибели, в этом районе сокращение табачных плантаций неизбежно более чем на 50%, даже при скорейшей помощи со стороны правительства крестьянству. По официальным данным Фоти-Сальского товарищества 3-го района в 1925 году 525 хозяйств, площадь плантаций 469 десятин, в 1926 году – 524 хозяйства, площадь плантаций 359 десятин, а на 1927 год – 265 хозяйств с площадью плантаций в 128 ½ дес. Эти цифры только по одному товариществу. Пострадали, конечно, главным образом, бедняцкие и середняцкие хозяйства. Имеется массовая распродажа табачного инвентаря и даже основного капитала (табачные сараи). Это зафиксировано в официальном постановлении специальной комиссии, обследовавшей табачные района от 7 марта с/г., а также в решении СНК по этому вопросу от 15 марта с/г. Это явление вызвано вследствие недоплаты крестьянству установленных средних цен, эта ошибка имела место в 1926 году частично во всех табачных районах Союза, особенно на Кубани и в Крыму. На Кубани благодаря объективной и правильной линии и постановке этого вопроса своевременно и открыто в соответствующих органах эта ошибка была исправлена, но в Крыму т. Петропавловский упорно не хотел признать имеющуюся ошибку в этом весьма важном (смычка рабочих с национальным крестьянством) деле. Татсектор этот вопрос поставил несколько раз в целях исправления ошибки в этом деле и предотвращения надвигающейся катастрофы в 3-м основном табачном районе. Вокруг этого вопроса завязалась форменная борьба – т. Петропавловский закрыл рот, всякий раз выдвигал резолюции, затушевывающие и скрывающие истинное положение вещей. Одновременно по отдельности ругая русских товарищей, занимающих правильную
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позицию в этом вопросе (постановка на фракции Совнаркома,  на Бюро ОК, на пленуме ОК, Сеньорен-конвенте конференции). Такая сознательная ошибка т. Петропавловского в прошлом году привела к естественному повторению этой ошибки и в этом году, что сейчас эти ошибки, конечно, очевидны всем.
7) Мы обвиняем т. Петропавловского дальше в сознательном использовании еврейского вопроса против руководящего состава Татсектора. Татсектор стоял на позиции невозможности передачи земли для дополнительного переселения евреев в Крым в процессе обсуждения этого вопроса, это Центральному Комитету известно. Но в этом деле и т. Петропавловский стоял на этой же позиции, по крайней мере с виду, и эта позиция как будто была общим мнением областного комитета, ибо постановление ОК по этому вопросу от ____  не было изменено и ОК никогда не высказался за возможность предоставления дополнительной земли и дальше ясно, что не указывал в этом отношении на неправильность линии руководителей советского аппарата. Представители Крыма для разрешения этого вопроса во ВЦИКе были выделены ОК, которые имели на руках частное письмо т. Петропавловского к т. Молотову по этому вопросу. Кроме этого было очень интересное выступление тов. Петропавловского по этому вопросу в комиссии т. Лациса в Гурзуфе. Он назвал тогда требования КОМЗЕТа «великодержавным шовинизмом» и т.п. (тогда т. Петропавловский был в союзе с «правыми» против «левых»). Из этого ясно, что обвинять руководящий состав Татсектора за эту позицию до решения этого вопроса в ЦК является самым грубым обманом организации, а т. Петропавловский это сейчас делает). А что касается после разрешения этого вопроса в центре, после определенной директивы ЦК по этому вопросу, было ли сопротивдение или нежелание провести эту линию со стороны руководящего состава Татсектора, мы заявляем, что нет, обвинение нас в этом и создание этой атмосферы в организации, что, мол, есть опасность  срыва этой задачи, нельзя назвать иначе, как клеветой, организуемой т. Петропавловским для наживы дешевого капитала путем обмана и ЦК и организации. И это есть факт, достаточно сказать, что тов. Петропавловский это обвинение развил даже на пленуме, ссылаясь главным образом на наши позиции в этом вопросе до решения ВЦИКом этого вопроса, дополняя несколькими аргументами демагогического характера, касающимися периода после разрешения вопроса ВЦИКом. Аргументы эти заключались в следующем:
1) на фракции Сейдаметов выступил против решения ВЦИКа.
2) что в комиссию Федкомзема выдвинут Леонов, а не Меметов.
3)что имелись инциденты в бюро относительно статьи по этому вопросу.
4) из этих фактов т. Петропавловский составляет себе аргумент для доказательства желания срыва директив партии и создает эту атмосферу в организации.
Тов. Сейдаметов действительно выступил на фракции, но после разъяснения т. Ибраимова и Петропавловского о твердой директиве ЦК  согласился и голосовал за основное предложение.
Относительно  комиссии – выдвижение тов. Леонова в комиссию вытекало из чисто деловых соображений ввиду перегруженности т. Меметова, но т. Петропавловский сделал из этого момента политику. Разве можно допустить, что выдвижением т. Леонова ответственность в какой-нибудь мере и в какой-нибудь степени для т. Меметова уменьшается, который и в практическом проведении и в политическом отношении в этом вопросе несет все же ответственность, о чем и было заявлено на заседании фракции, отводя кандидатуру т. Меметова.
Что же касается инцидента с т. Шугу и т. Ибраимовым относительно статьи, то эти инциденты была вызваны именно возмутительно вызывающей формой постановки этого вопрос и никто по существу не отказался от статьи, что доказывается тем, что во время инцидента в бюро с т. Шугу статьи т. Ибраимова были уже переданы в редакцию. По существу дело передачи земли происходило вполне нормально, никаких инцидентов не было и до сих пор нет, результатом работы комиссии Федземкома о передаче земли остались совершенно довольны председатель комиссии т. Богдановский и представитель КОМЗЕТа т. Мережин и в дальнейшем эта работа протекает вполне нормально без всяких особых затруднений, за исключением не имеющих по существу вопроса никакого значения мелких практических разногласий, которые
&lt;&lt;l.149&gt;&gt; 
должны быть разрешены Федкомземом. Эта линия т. Петропавловского вызвала возмущение руководящего состава Татсектора не меньше, чем любого члена ОК, отвечающего за линию ЦК в проведении этой директивы и в практическом и в политическом отношении, который безусловно проведет эту линию.
Рассматривая поведение т. Петропавловского в этом деле, мы повторяем, как обман Крымской организации, с одной стороны, и ЦК – с другой стороны. Т. Петропавловский два раза сделал информацию в закрытом заседании Бюро ОК о его беседе с тов. Косиором, которая имела следующее содержание: тов. Косиор дал ему директивы, что всякое проявление препятствий в проведении переселенческого вопроса должно быть устранено твердо и решительно путем применения жестких мер при необходимости против всякого проявления срыва этого мероприятия, вплоть до исключения из партии виновников и ответственность по этому вопросу, мол, возложена на него, Петропавловского, секретаря ОК. На вопрос т.т. Меметова и Бекирова, чем же вызвано такое беспокойство секретаря ЦК, были ли у него какие-нибудь данные и основания так беспокоиться по этому вопросу, он, т. Петропавловский, ответа не дал и это обстоятельство еще больше подтвердило наше убеждение в том, что тут дело в обмане и Центрального Комитета, как здесь, в Крыму, вводится в заблуждение вся организация.
Вот общие обвинения против тов. Петропавловского. Ошибки т. Петропавловского можно указать из свежих фактов. Прежде всего отдельные заседания русской части происходили и в последний момент после пленума по вопросу о конструировании правительства. Эти ошибки выявились и по существу сконструирования Крымского Исполнительного Комитета. Состав фракции Крымского Исполнительного Комитета состоит   из 50 человек, из них только 4 рабочих, все остальные являются ответственными советскими, партийными работниками.
Почти весь состав Бюро ОК, все секретари райкомов и значительное число членов ОКК вошли в состав ЦИКа. Таким образом, фракция состоит, за исключением 4 партийцев-рабочих (крестьян-партийцев совершенно нет), исключительно из советских и партийных руководителей. Фракция ЦИКа состоит почти из пленума областного комитета, что, по нашему убеждению, является крупной политической ошибкой. Мы возражали против состава ЦИКа на заседании Бюро ОК при обсуждении списка по принципу составления его и по отдельным кандидатурам и по этим мотивам воздержались при голосовании списка в целом.
Вся эта система в практике  т. Петропавловского приводит к тому печальному явлению отрыва Татсектора от общей организации, это  положение распространилось и на районы. Всякие небылицы распространились среди Крымской организации, наши выступления передаются в искривленном чудовищном свете, что мы, мол, против партии, против партийного руководства, что татары хотят выгнать русских работников. Вся эта чепуха в удивительной форме распространяется среди Крымской организации. Выступление руководящего состава ОК на пленуме фактически нашли отражение в источнике этих разговоров и следовательно правильность по существу поставленного нами вопроса.
В выступлениях т.т. Дублицкого, Таксера, Беляева, Петропавловского, Петриковского – эти т.т. характеризовали наши выступления как поход крестьянства на пролетариат, как поход советского аппарата на партийный аппарат, но мы считаем, что и то и другое неправильно, не это является причиной печального явления отрыва Татсектора от русской части, а причина заключается в систематических ошибках т. Петропавловского, этот субъективный момент в процессе беспрерывного повторения переходит в количество &lt;&lt;следует: качество&gt;&gt; и принимает серьезный политический характер.
Ввиду вышеизложенного мы считаем по существу себя вполне правыми в поставленном нами вопросе и просим ЦК отменить постановление пленума в отношении к нам.
Сейчас эта тяжелая атмосфера еще более углубилась, вызываются по одиночке в ОКК для допросов все татарские работники, что еще более нервирует весь Татсектор.
Для оздоровления Крымской организации мы просим ЦК отозвать секретаря областного комитета т. Петропавловского и выдвинуть другого товарища в качестве секретаря Областного комитета Крымской организации.
Члены Бюро ОК: Вели Ибраимов, Шугу, Селим Меметов, Чагар, Мустафин
Член президиума ОКК Аблямитов
С подлинным верно:  &lt;&lt;Подпись неразборчива&gt;&gt;
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&lt;&lt;l.83&gt;&gt; 
Секретно
Экз. № 1 Стр. 35
Тов. Кубяку
Справка о реализации Крымским обкомом ВКП(б) постановления ЦК ВКП(б) (от 31/VIII-25 г.) по докладу о состоянии организации
 
&lt;&lt;l.92&gt;&gt; 
  …Группировочные настроения в организации имели место в течение всего периода до настоящего времени, временами переходя в открытую борьбу и склоку, особенно усилившись в последнее время (март – апрель 27 г.), главным образом, в связи с вопросом переселения евреев…
&lt;&lt;l.93&gt;&gt; 
Сплоченной деловой группы из татарских работников, не ориентирующихся ни на правых, ни на левых, обкому создать не удалось   …В аппарате обкома в настоящее время работают и «правые» и «левые». Так, два инструктора обкома принадлежат к «правым», зам. зав. Орготделом – к «левым». Но принадлежность работников, работающих по одной линии, к различным направлениям сильно тормозит работу аппарата и не дает возможности наладить дружной работы.
Борьба «правых» и «левых» против русской части обкома продолжалась в течение всего года, несколько уменьшившись к XII партконференции и снова усилившись ко времени 14-го Всекрымского съезда Советов (апрель 27 г.)…
Особым влиянием пользовалась так называемая правая группа, возглавляемая бывшим председателем СНК Дерен-Айерлы. С согласия ЦК он был снят с этого поста и откомандирован из Крымской организации. Обкому пришлось также снять и ряд других ответственных работников (зав. Орготделом Евпаторийского РК и др.)… 
&lt;&lt;l.94&gt;&gt; 
Вопросы переселения евреев в Крым были основными, вокруг которых разгорались склочные настроения среди татарской части организации. Этому значительно способствовали также бестактные выступления т. Ларина на съезде ОЗЕТа, где в присутствии представителей еврейской мелкой буржуазии были брошены обвинения центральной власти Крымреспублики в противодействии директивам ЦК.
Переселение евреев в Крым служит только источником распространения антисемитизма, проникающего даже в парторганизацию.
Линия большинства обкома, проводящего в жизнь постановления ЦК по вопросу переселения евреев в Крым, встречает противодействие со стороны татарской верхушки организации…
Обострение взаимоотношений между большинством ОК и татарской частью верхушки достигло апогея к моменту съезда Советов. Объединенному пленуму ОК и ОКК, происходившему 31 марта 27 г., группой ответственных татарских работников в числе 18 было подано заявление, в котором они настаивали на снятии
&lt;&lt;l.95&gt;&gt; 
секретаря ОК т. Петропавловского, как проводящего неправильную линию в ряде вопросов, главным образом, в вопросах национальной политики…
В числе подписавших это заявление были члены бюро ОК, президиума ОКК, секретарь ОК КСМ и несколько низовых работников…
В связи с обострением отношений в бюро ОК при разборе этого заявления председатель ЦИКа т. В. Ибраимов отказался открывать съезд Советов.
Склока, начавшаяся в бюро обкома, была перенесена и в бюро обкома КСМ. Большинство бюро ОК КСМ поставило вопрос о том, что секретарь ОК КСМ т. Чагар не может остаться руководителем комсомольской организации, поскольку он не разделяет линии большинства обкома партии. За немедленное снятие т. Чагара, даже еще до областной конференции КСМ, которая должна состояться в мае, голосовало 8 членов (русские)  бюро против 4 (татар)…
&lt;&lt;l.119&gt;&gt; 
Вопросам переселения евреев в Крым обкому пришлось уделить много внимания. Борьба велась не только за популяризацию этого дела среди широких масс населения, но и против сопротивления верхушки татарского партактива вселению евреев в Крым. Всю тяжесть проведения этой работы пришлось вынести на себе русской части обкома. Вопросы переселения евреев в Крым были одними из источников склоки в обкоме, обострившейся к последнему времени…
 
Зам. зав. Информотделом ЦК ВКП(б) Цируль
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 &lt;&lt;l.44&gt;&gt;   
…
  § 3. О фактах религиозно-крепостнических пережитков среди колхозников Алуштинского района (тов. Акимов)…
 Бюро обкома ВКП(б) отмечает, что наряду с общим неуклонным ростом политической сознательности и культуры колхозников в ряде деревень Алуштинского района распространены чуждые социалистическому общежитию религиозные пережитки.
В деревне Ускут, например, до сих пор около 300 колхозников систематически придерживаются обряда «ураза»-пост. Под влиянием религиозных родителей этот обряд в ряде случаев выполняется и  детьми школьного возраста.
&lt;&lt;l.45&gt;&gt;   
В ряде деревень Алуштинского района совершенно безнаказанно производится засватывание малолетних девочек, имеются факты, когда участниками засватывания являются комсомольцы. В той же деревне Ускут засватаны 24 школьницы в возрасте от 10 до 15 лет. Засватанные  девочки под давлением родителей и так называемых женихов, как правило, не посещают школы.
В деревнях Ускут, Туак, Улу-Узень до сих пор имеет распространение обрезание, на отдельные отсталые элементы среди колхозников имеют влияние различного рода знахари. Отмечены факты, когда «медицинской помощью» этих знахарей пользовались даже коммунисты и комсомольцы.
Гнилые традиции прошлого имеют распространение в Алуштинском районе в частности потому, что райком ВКП(б) и отдельные первичные парторганизации примиренчески относятся к имеющим еще  пережиткам прошлого, не реагируют должным образом на уродливые явления в жизни района даже тогда, когда они проявляются среди коммунистов и комсомольцев.
Бюро обкома ВКП(б) отмечает, что относительно широкое влияние религиозных пережитков на отдельных наиболее отсталых колхозников объясняется запущенностью культурной, антирелигиозной и политико-воспитательной работы в крупнейших колхозах Алуштинского района, а РК не учел, что враждебные элементы используют религиозные пережитки для ослабления труддисциплины в колхозах.
Бюро  обкома ВКП(б) считает абсолютно нетерпимым элементы притупления политической бдительности и отсутствие политической остроты, проявленные Алуштинским райкомом партии в вопросах борьбы с остатками религиозных пережитков, старыми буржуазными нравами, в свое время культивируемые подлыми врагами татарского народа…
&lt;&lt;l.46&gt;&gt;   
…Болезненные явления, характерные для Алуштинского района, имеют место не только во всех национальных татарских районах республики, но и в других районах Крымской АССР…
&lt;&lt;l.54&gt;&gt;   
 
Секретарь Крымского обкома ВКП(б)  Булатов
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 &lt;&lt;l.207&gt;&gt;   
 …
  § 7. О руководстве обкома ВЛКСМ воспитательной работой среди комсомольцев и внесоюзной молодежи (тов. Русинов)…
(Резолюция прилагается)…
&lt;&lt;l.219&gt;&gt;    
Секретарь Крымского обкома ВКП(б)  Булатов
  &lt;&lt;l.220&gt;&gt;   
Приложение к протоколу № 151, § 7
заседания Бюро Крымского обкома ВКП(б)
 от 15-16 ноября 1939 г. 
 
 Постановление
Бюро Крымского обкома ВКП(б) по докладу секретаря Крымского обкома ВЛКСМ тов. Русинова «О состоянии воспитательной работы среди комсомольцев и внесоюзной молодежи»
 
…Наряду с этим Бюро обкома ВКП(б) отмечает, что политико-воспитательная работа в Крымской организации ВЛКСМ все еще находится в неудовлетворительном состоянии. В ряде организаций имеют место болезненные явления: …сватовство малолетних в деревнях Алуштинского и Судакского районов, факты обрезания в Алуштинском… и других районах…
Обком и райкомы ВЛКСМ не вели решительной борьбы с феодально-крепостническими пережитками и фактами морально-бытового разложения среди отдельных комсомольцев…
&lt;&lt;l.222&gt;&gt;   
Секретарь Крымского обкома ВКП(б)  Булатов
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 &lt;&lt;l.67&gt;&gt;   
…
  § 43. О выполнении Бахчисарайским райкомом ВКП(б) решения бюро обкома от 9 октября 1937 года  «О положении в Бахчисарайской парторганизации» (доклад т. Решитов)…
&lt;&lt;l.80&gt;&gt;   
Секретарь Крымского обкома ВКП(б)  Максимов
  &lt;&lt;l.90&gt;&gt;   
Приложение к протоколу № 79, § 43
заседания Бюро Крымского обкома ВКП(б)
 от 27/XII 1938 г. 
 
…Районный комитет ВКП(б) допустил проявление политической беспечности к вопросам, вытекающим из решения бюро обкома от 9/Х-1937 года, оставив их в значительной мере невыполненными…
&lt;&lt;l.91&gt;&gt;   
РК ВКП(б) не занялся вплотную делом народного образования и не поднял партийные организации, учительство района на большевистскую борьбу с последствиями вредительства в работе школ и культурном строительстве.
В итоге первой четверти 1938 года оказалось  значительное количество неуспевающих учащихся по основным предметам, школы недостаточно обеспечены необходимыми условиями для нормальной учебной работы. Массово-политическая работа среди учителей поставлена неудовлетворительно. Переобучение  взрослого населения на новом алфавите идет бесконтрольно. Значительная часть клубов, изб-читален бездействует…
&lt;&lt;l.92&gt;&gt;   
Бюро ОК ВКП(б) постановляет:
1.  Тов. Решитова за беспечное отношение  к нарушениям решений партии в районе, к выполнению задача большевистского руководства парторганизацией и как неоправдавшего себя  на работе – снять с поста первого секретаря Бахчисарайского райкома и перевести на низовую работу…
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…
 § 64.  О состоянии антирелигиозной работы и мерах по ее усилению. (тов. Дубровин).
Обком отмечает большое ослабление антирелигиозной работы в Крыму и неудовлетворительное руководство этой работой со стороны горкомов и райкомов партии. Организации  Союза воинствующих безбожников не оформлены, малочисленны и невлиятельны. Очень мало проводится антирелигиозных лекций, докладов, бесед. Совершенно недостаточен кадр квалифицированных пропагандистов и агитаторов по антирелигиозным вопросам. Плохо и слабо используется печать и литература по антирелигиозным вопросам. Обком считает, что в условиях значительной активизации церковников и религиозных организаций, а также прямого смыкания церковников с контрреволюцией, такое невнимание к вопросам антирелигиозной работы и допущение ее упадка наносит огромный вред общепартийному делу и заставляет в ближайшее время поставить антирелигиозную работу как один из боевых участков партийной работы…
&lt;&lt;l.98&gt;&gt;   
Зам. секретаря Крымского обкома ВКП(б)  Максимов
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…
 § 1. О ликвидации национальных сельсоветов и реорганизации их в обычные сельсоветы (т. Спектор).
Высказались: т.т. Ибраимов, Асманов, Максимов, Яранцев, Михельсон и Щучкин.
Утвердить  предложения ЦИКа Крымской АССР по ликвидации национальных сельсоветов и реорганизации их в обычные сельсоветы.
(Прилагается).
&lt;&lt;l.6&gt;&gt;   
§ 10. О секретаре Балаклавского РК ВКП(б) Медиеве и положении в Балаклавской парторганизации. (тов. Харлампиди).
Высказались: т.т. Медиев, Щучкин, Асманов, Коротков, Ибраимов.
Бюро ОК ВКП(б) устанавливает, что секретарь Балаклавского РК ВКП(б) Медиев находился в тесной связи с приговоренным к расстрелу вредителем Айдаровым, своим родственником, работавшим директором совхоза «Каракуль», оказывал после его разоблачения ему и его семье помощь и поддержку, при этом Медиев обманывал партию, пытался  скрыть свою связь с этим врагом народа.
Являясь  ставленником врага народа Чагара Медиев по прямым заданиям последнего задерживал расследование материалов, имеющихся на врагов народа, всячески сохраняя их на руководящей работе в районе и на периферии…
&lt;&lt;l.7&gt;&gt;   
Бюро ОК ВКП(б) постановляет:
1. Медиева – секретаря Балаклавского РК ВКП(б), как буржуазного националиста, в своей практической работе осуществлявшего враждебную партии линию, за связь с врагом народа Айдаровым и обман партии – с работы секретаря Балаклавского райкома снять и из рядов партии исключить…
  &lt;&lt;l.9&gt;&gt;   
И.о. секретаря Крымского обкома ВКП(б)  Щучкин
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…
§ 2. О положении в Ялтинской организации (доклад т. Филиппов).
Высказались: т.т. Меджитов, Муратов, Катсу, Генов, Гутман, Трупчу, Киселев, Щучкин.
(Резолюция прилагается).
…
&lt;&lt;l.151&gt;&gt;   
§ 5. О плане издания учебников на татарском языке для начальных, неполных средних и средних школ на 1938 г. (тов. Гавриленко). 
Высказались: т.т. Трупчу, Кривицкий, Таиров, Щучкин.
Бюро Крымобкома ВКП(б) отмечает, что издание учебников на татарском языке находится в крайне неудовлетворительном состоянии; в течение долгого времени враги народа – троцкисты, бухаринцы и буржуазные националисты, возглавлявшие Наркомпрос Крыма и КрымГИЗ (Мамут Недим, Асанов, Александрович, Чагар, Мусаниф Я., Ушаков, Бекиров, Суфьян, Чешмеджи В.) проводили  явно вредительскую работу: подбирали авторами и редакторами учебников  отъявленных врагов народа буржуазных националистов; всячески тормозили выращивание молодых авторских кадров; в языке и терминологии учебников буржуазные националисты вредили путем засорения учебников непонятными  для школьников арабскими, персидскими, французскими и т.п. терминами и словами.
Содержание  оригинальных учебников систематически засорялось националистическими контрреволюционными произведениями; качество учебников оставалось и остается крайне низким; игнорировались классики литературы народов СССР.
Государственные средства, отпускаемые на издание учебников, бесконтрольно расходовались врагами народа,  возглавлявшими КрымГИЗ, для финансирования и подкармливания буржуазных националистов.
Выполнение плана издания учебников из год в год под разными предлогами, по существу, умышленно  срывалось, вследствие чего до настоящего времени татарские школы не имеют учебников по основным дисциплинам.
…
&lt;&lt;l.155&gt;&gt;   
И.о. секретаря Крымского обкома ВКП(б)  Щучкин
&lt;&lt;l.156&gt;&gt;   
Приложение к протоколу № 46, § 2
от 20 ноября 1937 г. 
«О положении в Ялтинской парторганизации»
В марте 1934 года в Ялтинском районе были вскрыты факты грубейшего извращения линии партии  районным партийным комитетом в области руководства сельским хозяйством, национально-культурном строительстве и в методах партийного руководства.
После  снятия руководства района, допустившего извращения генеральной линии партии, враги народа – троцкисты, «правы» выродки и буржуазные националисты, пролезшие в то время к руководству Крымской областной партийном организации, с целью сохранения за собой руководства одним из основных татарских районов Крыма – Ялтинским районом на работу в качестве секретаря райкома ВКП(б) посылают Эмир-Салиева, в прошлом контрабандиста, перекупщика табака, активного участника контрреволюционной «левой» националистической группировки в Бахчисарайском районе, «выдвиженца» контрреволюционеров буржуазных националистов…
&lt;&lt;l.157&gt;&gt;   
Сохранив свои основные кадры на участке народного образования (ОНО, педтехникум, сельхозрабфак, школы) враги народа разлагали и развращали в политическом и моральном отношении учащихся и педагогический коллектив…
Бюро обкома ВКП(б) постановляет:
1. Бывшего секретаря Ялтинского РК ВКП(б), ныне работающего зав. Совторготделом ОК ВКП(б) Эмир-Салиева – активного участника контрреволюционной «левой» националистической группы, в прошлом организатора вредительской контрреволюционной деятельности в Ялтинском районе в области колхозного и курортного строительства, в деле народного образования и партийно-политической работы – в настоящем, с работы зав. Совторготделом ОК ВКП(б) снять и из рядов членов ВКП(б) исключить…
&lt;&lt;l.159&gt;&gt;   
Верно: Воробьев
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 &lt;&lt;l.275&gt;&gt;   
…
  § 3. Утверждение резолюции по вопросу «О положении в Бахчисарайском районе» (т. Филиппов).    …
&lt;&lt;l.276&gt;&gt;   
П/п. секретарь Крымского обкома ВКП(б)  Трупчу
Верно: Зав. особым сектором ОК ВКП(б) Воробьев
  
&lt;&lt;l.277&gt;&gt;   
Приложение к протоколу № 31
от 9 октября 1937 г.,  § 3
 
«О положении в Бахчисарайском районе»
 
В феврале 1937 года в Бахчисарайском районе была вскрыта и разоблачена контрреволюционная группа буржуазных националистов, пролезшая к руководству партийными, советскими и комсомольскими организациями, организовавшая  систематическую подрывную работу, направленную к развалу хозяйственно-экономической жизни района, срыву мероприятий в области национальной политики, к дискредитации политики партии и восстановлению частнособственнических отношений на селе.
Враги народа троцкисты, правые выродки и буржуазные националисты, пролезшие в то время к руководству Крымской областной партийной организации, сделали все возможное для того, чтобы, создав видимость разоблачения этой контрреволюционной группы, вместе с тем сохранить свои основные буржуазно-националистические кадры в Бахчисарае, изъяв сравнительно небольшую группу, явно разоблачивших себя врагов народа, а на место разоблаченных насадив других буржуазных националистов.
Вместо разоблаченного врага народа Арабаджи врагами народа, пролезшими к руководству обкома, был послан на работу в качестве  секретаря Бахчисарайского  РК ВКП(б) Бавбеков, воспитанник хатипа-муллы, пробравшийся в партию по рекомендации махрового контрреволюционера и ярого буржуазного националиста Мамута Недима, с которым он до последнего времени поддерживал тесную связь. Бавбеков под непосредственным руководством отъявленных врагов народа Чагара и Тархана, всячески его поддерживавших и выдвигавших, был прямым их агентом, активно проводившим буржуазно-националистическую контрреволюционную линию в Бахчисарайском районе.
Во главе райисполкома буржуазные националисты сумели сохранить другого своего агента – участника  буржуазно-националистической банды Мешеди, сына торговца, выросшего вместе с врагом народа Тарханом и бывшего его соучастником в контрреволюционной работе. Мешеди, находясь в непрерывной связи с Тарханом, Чагаром, Кубаевым и другими, вместе с Бавбековым  продолжали контрреволюционную работу разоблаченной буржуазно-националистической бандитской шайки Нуриева-Арабаджи…
&lt;&lt;l.278&gt;&gt;   
Бавбеков и Мешеди… сохраняли буржуазно-националистические кадры (Кутуб-заде,  Мамутов Шебедин, Шевки Осман, Раимов, Ибраимов, Мамбетов, Зейтулаев и др.) и создали обстановку безнаказанности для деятельности врагов народа…
Насаждавшаяся в свое время в Крыму контрреволюционная политика вели-ибраимовцев, направленная на восстановление  буржуазных  отношений в крымской деревне, разоблаченная и разбитая партией и трудящимися массами, была сохранена, тщательно замаскирована новыми формами и проводилась врагами народа Чагаром, Тарханом, Самединовым, Мусанифом путем противопоставления личных интересов колхозников – интересам колхоза и разжигания мелкособственнических тенденций колхозников. С этой целью враги народа, извращая сталинский устав с/х артели, проводили политику наделения колхозников незаконно большими приусадебными участками, в середине колхозных земельных массивов или садов, вне зависимости от наличия удобной земли у колхоза, выделяли лучшие плодовые деревья и участки в индивидуальное пользование колхозников, а худшие оставляли колхозу.
В результате этого многие колхозники получают доход от своих индивидуальных участков гораздо больший, чем от работы в колхозе, что привело во многих колхозах к срыву  трудовой дисциплины, срыву агротехнических мероприятий в обобществленном колхозном производстве, к понижению урожайности и дохода колхоза и колхозников и к замедлению темпов социалистического накопления в колхозах.
Враги народа организовали кулацкое распределение доходов вне зависимости от выработанных трудодней колхозниками, срывали стахановское движение, нарушали устав сельхозартели, попирая колхозную демократию…
Значительный вред буржуазные националисты нанесли  делу народного образования в  районе. Сохранив свои кадры в ОНО, враги сорвали нормальное начало учебного года, укомплектование кадров педагогов, подготовку школьных зданий, учет детей и охват всех подлежащих школьному  обучению; сорвали снабжение школ топливом, добились  срыва в значительном количестве татарских школ преподавания русского языка, продолжали разложение педагогов и учащихся, путем организации групповых пьянок.
&lt;&lt;l.279&gt;&gt;   
В районе сорвано выполнение решений ЦК ВКП(б) о пропагандистской и  антирелигиозной работе…
Бюро ОК ВКП(б) постановляет:
1. Снять  с работы секретаря Бахчисарайского райкома ВКП(б) Бавбекова и с работы председателя райисполкома Мешеди и исключить их из ВКП(б) как буржуазных националистов, осуществлявших под  руководством врагов народа Чагара, Тархана вредительскую работу в сельском хозяйстве, культурном строительстве и партийно-политической рабтте в Бахчисарайском районе…
&lt;&lt;l.280&gt;&gt;   
Верно: Воробьев
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  …
Слушали: § 2.    О положении в Крымском отделении ИМЗО при ЦК ВКП(б). (доклад т. Буркальцев).
…
 Директор отделения ИМЗО Усеинов …в прошлом активный участник групповой антипартийной борьбы – правых в Крыму, скрыв от партии свои связи с буржуазными националистами, не только не разоблачал, а наоборот покровительствовал троцкистским двурушникам и буржуазным националистам в системе ИМЗО…
Бюро ОК ВКП(б) постановляет:
1. За вредительскую практику в заочном партобучении Крымского отделения ИМЗО, за покровительство врагам народам и как буржуазного
&lt;&lt;l.244&gt;&gt;   
националиста двурушника директора Крымотделения ИМЗО Усеинова с работы снять и из партии исключить…
3. Инструктора-преподавателя ИМЗО Ибраимова Биляла за антипартийное поведение, грубые политические ошибки, допущенные им в преподавании истории ВКП(б), снять с работы. Поручить  Симферопольскому ГК  ВКП(б) расследовать заявление о связях его с разоблаченным буржуазным националистом Суфьяном Бекировым и решить вопрос о партийности Ибраимова Б.
4. Ганиева Джамбека за связь с заграницей (Турцией) и  недостойное члена партии поведение (пьянство в командировке) снять с работы инструктора-преподавателя  ИМЗО. Поручить Симферопольскому ГК рассмотреть вопрос о его партийности.
5. За гнилой либерализм к врагам народа и прикрывание вредительской практики  Молламетова с работы преподавателя ИМЗО снять и отстранить от работы парторга первичной парторганизации Крымотделения ИМЗО…
&lt;&lt;l.247&gt;&gt;    
Слушали: § 6. Об аттестации учителей в Крымской АССР (тов. Лобов).   
Бюро ОК ВКП(б) констатирует, что «Правда» в заметке от 19/IX-1937 года вполне своевременно сигнализировала о состоянии аттестации учителей по Крымской АССР. Опубликованный материал подтвердился целиком и полностью.
Разоблаченные ныне враги народа – троцкисты, бухаринцы и буржуазные националисты (Александрович, Десов, Чагар), пролезшие на руководящие посты в Наркомпрос Крымской АССР, использовали аттестацию учителей для  проведения своей гнусной врежительской работы в области культурного строительства и просвещения…
Вследствие  вредительской работы в ряде случаев почетное звание учителя было присвоено заядлым врагам народа – троцкистам, бухаринцам и буржуазным националистам, проникшим в ряды советского учительства (Осман Топлу, Исмаил Акки, Усеинов Кязим, Сикора, Рожанский, Решидов и др.)…
&lt;&lt;l.250&gt;&gt;   
Слушали: § 10. О политических ошибках газеты «Ени Дунья» (тов. Велиулаев)…
2. Поручить ОРПО ОК ВКП(б) проверить материалы, поступившие в ОК ВКП(б) на редактора газеты «Ени Дунья» тов. Озенбашлы и результаты доложить бюро ОК ВКП(б) …
&lt;&lt;l.258&gt;&gt;   
И.о. секретаря Крымского обкома ВКП(б)  Щучкин
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 &lt;&lt;l.154&gt;&gt;   
…
 § 7.  О положении редакции «Полное описание Крыма» (т.т. Комская, Зубова).
Высказались т.т.: Самединов, Трупчу, Шевчук, Щучкин.
&lt;&lt;l.155&gt;&gt;    
1. Редакцию «Полное описание Крыма», созданную по решению бюро обкома от 25 декабря 1935 года, как не справившуюся с возложенной на нее работой – упразднить.
2. Материалы подготовленного к печати одного тома  «Природа Крыма» поручить издать КрымГИЗу в первой половине 1938 года, отобрав для этого научно наиболее ценный материал…
3. Весь остальной материал поручить редакции «Полное описание Крыма» передать КрымГИЗу для использования по своему усмотрению.
4. Учитывая исключительную важность вопроса о подготовке и издании материалов по вопросам истории Крыма, поручить т.т. Велиулаеву, Максимович и Щербакову в двухмесячный срок изучить этот вопрос и внести свои предложения на бюро ОК ВКП(б)…
&lt;&lt;l.166&gt;&gt;   
И. о. секретаря Крымского обкома ВКП(б)  Щучкин
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 &lt;&lt;l.38&gt;&gt;   
Тов. Надинский: В прошлом в  Крыму  буржуазные националисты представляли большую силу, они имели довольно многочисленную партию  Милли фирка, которая существовала до 1928 года и на протяжении всего времени они имели свою агентуру внутри Крымской парторганизации в лице участников национальных группировок.  …И эти агенты вели работу. Если посмотрим исторические документы, то увидим, что на протяжении всей послереволюционной жизни нашей организации эти агенты Милли фирка всегда блокировались с троцкистами в борьбе с партией. Так было в 1921 году, когда Гавен, Тарханов и другие троцкисты блокировались с Ибрагимовым, Меметовым и др., так было и в 1924  году, когда троцкисты выступали вместе с  Ибрагимовым, Меметовым, а также и в 1927 году. Но, товарищи, тогда их разгромили, лучшая часть участников группировки осталась в партии и стала честно работать, но и охвостья буржуазных националистов еще остались.
Милли фирка давно имеет связь с германской разведкой, очень давно. Эта связь была и в империалистическую войну через Турцию, а в 1918 году связь с Германией была полная, я сейчас зачитаю, какая устанавливалась связь. Вот как  говорит один из руководителей буржуазных националистов в отношении Германии: «Крым для Германии сыграет определенную роль…» (читает). Причем после этой речи в Курултае ему выдали
&lt;&lt;l.39&gt;&gt;   
 «ярлык» и его поддерживали бывшие руководители «правой» и  «левой» групп, голосовали за это дело и это дело поддерживали. Правда, между «правыми» и «левыми» тогда были небольшие расхождения, но блок по вопросу о создании самостоятельного ханства с помощью Германии у них был полный, а когда произошло поражение Германии, то произошло поражение мечты буржуазных националистов о создании «своего» ханства. А сейчас, когда происходит активизация германских фашистов, то что вы думаете, что те мечты, которые были у старых националистов, они до сих пор не существуют, конечно, они существуют и не только мечты, но они сейчас активизируются, об этом говорит Судакское и Бахчисарайское дело, где видно, что буржуазные националисты активизируются и начинают даже стрелять…
&lt;&lt;l.40&gt;&gt;   
Тов. Негаметуллин: …Вы знаете, что в Судакском районе есть крупные колхозы, так называемые
&lt;&lt;l.41&gt;&gt;   
миллионеры: Капсихор, Кутлакт, Ай-Серез. В этих крупных колхозах, где хозяйственное дело поставлено лучше, чем в других колхозах в Судакском районе – надо прямо сказать, нет достаточного партийного руководства, а враги – буржуазные националисты, муллы орудуют в этих колхозах против нас. Во всех мечетях организованы прекрасные клубы, но в этих клубах партийно-массовая работа не проводится, а муллы, благодаря ротозейству парторганизаций в этих колхозах, собирают колхозников по домам, проводят среди них свою работу.
В Капсихоре председатель колхоза, он же парторг Меджитов – сын муллы, абсолютно ничего не делает по партийно-массовой работе…
&lt;&lt;l.70&gt;&gt;   
Тов. Гутман: Антирелигиозной работы нет, а враг начинает не только говорить о его праве верования, а добавляет о его праве агитации, хотя  последнее в конституции нет, не записано. Союз безбожников бездействует, печать ничего не делает,  …а враг работает, или думаете, что он не будет работать через церкви и мулл перед выборами в Совет, они, конечно, поведут свою работу…
&lt;&lt;l.96&gt;&gt;   
Тов. Чагар: Буржуазный  национализм перестал быть политическим течением и националисты уже давно превратились в бандитов, как и  троцкисты. Это подтверждается выстрелом буржуазного националиста Нуриева в секретаря ОК комсомола, имевшим место в Бахчисарае. Это подтверждается смыканием националистических бандитов с  троцкистами, что также показывает Бахчисарайское дело…
&lt;&lt;l.97&gt;&gt;   
Тов. Александрович уже 9 лет работает на руководящей работе – зав. Культпропом обкома и второй раз – наркомом просвещения в Крыму…
КрымГИЗ, находящийся в ведении Наркомпроса, был гнездом националистических враждебных элементов и в течение 8-10 лет срывал издание переводов на татарский язык классиков марксизма и другой литературы.
Я недавно был в Бахчисарае, посетил детский дом и такого ужасного зрелища, которое я встретил в детском доме, мне не приходилось видеть на протяжении 15 лет в Крыму…
&lt;&lt;l.98&gt;&gt;   
В Бахчисарае в результате подрывной работы буржуазных националистов исключительно тяжелое положение создано в школах. Националистические  элементы там вовсю орудовали в школах на участке социалистического воспитания молодежи. Александрович в Бахчисарае не был два года…
&lt;&lt;l.99&gt;&gt;   
Те безобразия, которые творятся на этом участке нашей работы, проходят мимо секретарей райкомов и районных партработников, так как секретари райкомов и районные  партийные работники не занимаются школами, а между тем мы воспитываем в школах 165 тыс. молодежи и должны их воспитать в коммунистическом духе, а там творятся самые большие безобразия…
&lt;&lt;l.100&gt;&gt;   
Другое, где говорится, что растут национальные кадры, приводится в пример буржуазный националист Нуриев, бывший секретарь Бахчисарайского райкома комсомола. Приводится этот Нуриев, который решением  Бюро обкома комсомола был подвергнут взысканию за националистические выходки в Алуштинской организации и откуда  обкомом комсомола рекомендовался в Бахчисарайскую организацию без соответствующей характеристики всех проступков Нуриева обкому партии. И этот бандит стрелял в Кулаева. А Кулаев в свое время причислил этого националиста к «растущим» национальным кадрам…
 
 Заседание 13 марта 1937 г.
&lt;&lt;l.111&gt;&gt;   
Тов. Файзи: …Когда я сравниваю национальные кадры КрымАССР с другими республиками, а я знаю Таджикскую, Киргизскую, Узбекскую, Туркменскую, там сотни людей, которые с самого начала советской власти вступали в партию, выковывались в борьбе, шли вместе с русским пролетариатом с оружием в руках и боролись за создание советской власти, боролись против националистического движения, против басмачества, против кулаков и т.д. …
Что касается Крыма, то здесь такие люди единичны из коренной национальности, преобладают неплохие кадры, но сравнительно молодые.
Чистка в парторганизациях показала, что многие с небольшим партстажем члены партии в гражданской войне не участвовали, эмигрировали за границу или скрывались от
&lt;&lt;l.112&gt;&gt;   
белых…
&lt;&lt;l.155&gt;&gt;   
Тов. Бавбеков: …Духовенство тоже ведет свою «работу». Я хотел бы привести один факт, как духовенство ведет свою работу. В колхозе «Профинтерн» в деревне Сюруташ мулла учит людей таким образом: у одного колхозника болит нога, для того, чтобы вылечить ногу надо собрать 40 фунтов муки, но не с колхозников, не из города, а для того, чтобы нога выздоровела, надо найти 40 единоличников и у них собрать, а так как в этой деревне нет 40 единоличников, то он разрешил обратиться в соседнюю деревню Тиберти, а т.к. и там не хватит, то можно еще в соседнюю деревню. В ряде колхозов за время курбам-байрама производилось моление. В дер. Стиле ранее была одна мечеть, а теперь в двух местах производится моление. На молении было 65 человек. Из них более десятка комсомольского возраста…
&lt;&lt;l.178&gt;&gt;   
Тов. Самединов: Мы говорим о партийно-политической работе, массовой работе. Эта работа особо слабо поставлена в татарской деревне… Когда в татарской деревне выступают на русском языке, …для большинства доклад остается непонятным…
&lt;&lt;l.179&gt;&gt;   
Разве можно так воспитывать массы? …Возьмите вопрос – антирелигиозная борьба. Кто этим делом серьезно занимается, кто этому вопросу придает должное значение, вы представляете, что делается в деревне после того, как была принята новая конституция, что делают муллы. Идет большая агитация за открытие давно закрытых мечетей, имеются случаи, когда собираются в домах колхозников и проводят религиозные обряды. Никакой борьбы с этим не ведется. Муллы и националистические элементы, пользуясь тем, что мы с массами не ведем работы, лезут в массы и пытаются привить свое влияние. …Должен заметить, что товарищи, которые здесь выступали, подходили однобоко к вопросу борьбы с национализмом, забыли необходимость борьбы с великодержавным шовинизмом…
Можно ли сказать, что у нас в крымских условиях великодержавный шовинизм не так опасен? Нет, нельзя. Потому, что мы имели проявления великодержавного шовинизма на практике. Возьмите коренизацию советского и хозяйственного аппарата, возьмите коренизацию даже партийных аппаратов. Возьмите вовлечение татар в производство и создание необходимых условий, чтобы они закрепились на производстве. Возьмите культурное обслуживание татарского населения. В плохом проведении этих мероприятий значительную роль играет проявление великодержавного шовинизма на практике…
 
            
        
        Archive
                    RGASPI
	Из протокола № 141 заседания Бюро Крымского обкома ВКП(б)  (о татарском движении)
Identifier
                    RGASPI,f.17,op.21,d.2486,l.209
            
        
        Date
                    1937-02-20
            
        
        Subject
                    National Question
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    
 &lt;&lt;l.209&gt;&gt;    
 …Слушали: § 11. О зав. ОНО Бахчисарайского района. 
Постановили: Зав. ОНО Бахчисарайского района Досмамбетова, как совершенно необеспечившего руководство работой школ и проглядевшего контрреволюционную деятельность буржуазно-националистических элементов в школах, - снять с работы.
Утвердить т. Мамбетова зав. ОНО Бахчисарайского района, освободив его от работы в Наркомпросе.
 
П.п.  Секретарь Крымобкома ВКП(б)  Чагар
 Верно:  Зав. О/с ОК ВКП(б) Мармонтова
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 &lt;&lt;l.197&gt;&gt;    
…§ 1. О террористическом акте и контрреволюционной деятельности остатков буржуазно-националистических элементов в Бахчисарайском районе (доклад тов. Чагар).
Выступали:  т.т. Арабаджи, Кушнер, Мешеди, Мухтаров, Самединов, Рогальский, Фомин, Файнберг, Неструев, Богат, Мусаниф, Гаркуш, Лаврентьев.
Для окончательного редактирования постановления создать комиссию в составе т.т. Самединов, Чагар (созыв), Файнберг, Давыдов, Никоноров, Левитин, Бавбеков. …
&lt;&lt;l.233&gt;&gt;    
  § 0-11. О посылке группы работников в колхозы Бахчисарайского района для  разъяснения решения бюро ОК «О террористическом акте и о контрреволюционной работе буржуазных националистов  в Бахчисарайском районе»…
 1. Командировать, сроком на 10 дней, следующих товарищей: Ямпольского, Халилева, Золотухина, Кобрина, Киаметова, Толстова, Меметова, Умерова, Джанклыча, Ибраимова, Енилеева, Мамбетова, Аликберова, Велиева…
&lt;&lt;l.238&gt;&gt;    
 
Секретарь Крымобкома ВКП(б)  Чагар
 Верно: Зав. Особым сектором Мармонтова
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 &lt;&lt;l.35&gt;&gt;    
§  0-1. Об участии  Крымского обкома в подготовке важнейших документов и материалов по национальной политике советской власти, подготавливаемым Институтом национальностей СССР к 20-летию  Октябрьской революции. (Письмо тов. Диманштейна).
а) Принять участие в подготовке сборника важнейших документов и материалов по национальной политике советской власти, подготавливаемым Институтом национальностей СССР к 20-летию  Октябрьской революции.
б) Выделить комиссию в составе т.т. Ольхового (руководитель), Вольфсона, Сейдаметова, Озенбашлы и Эльяшева и поручить ей подбор и дачу комментариев о важнейших документах, иллюстрирующих национальную политику партии и советской власти в Крымской АССР.
Обязать комиссию закончить свою работу не позднее 20 ноября с.г. …
&lt;&lt;l.37&gt;&gt;    
 
Секретарь Крымобкома ВКП(б)  Чагар
 Верно: Зав.  секретной частью ОК ВКП(б) Готлевский
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 &lt;&lt;l.79&gt;&gt;    
…В процессе проверки националистических элементов исключено свыше 50 человек…
Коротко остановлюсь на некоторых из них. Вот, например, Алиев, отец которого репрессирован – расстрелян в Алуште за помощь миллифирковцам, в момент занятия Алушты Красной армией. Алиев заявляет, что до сих пор, видите ли, не знает, за что и кем репрессирован его отец. Вот как Алиев изучил «маленькую» деталь в истории, связанную с его личностью…
&lt;&lt;l.80&gt;&gt;    
Сам же Алиев шел и помогал национальному кулачеству, боровшемуся против советской власти. Ясно, что представлять гражданскую войну и классовую борьбу в таком свете, как делает Алиев, может только враг партии, отъявленный националист…
Неврединов во время врангелевщины скрывал у себя трех белых офицеров, а сейчас заявляет на настойчивые вопросы, что
&lt;&lt;l.81&gt;&gt;    
тогда все граждане имели у себя на квартирах белых офицеров. Его отец имел до 10 приказчиков по разноске товаров…
Когда он женился, то на оформление брака религиозным порядком пригласили муллу, а сейчас оправдывается тем, что это сделала его мамаша…
&lt;&lt;l.82&gt;&gt;    
Джемалединов – активный участник контрреволюционного движения в Крыму, член курултая, даже член секретариата курултая, сейчас окончательно разоблачен и изгнан из партии.
Сейдаметов, работавший в Крымсоюзе, позавчера исключенный Бюро ОК из партии, нахально врал на бюро по всем вопросам и в частности отрицал, что он служил в курултаевском эскадроне. Нами найдены в архиве два документа, подписанные лично Сейдаметовым от имени курултаевского эскадрона. …По этим документам он не только служил в эскадроне, но и был одним из активнейших вдохновителей вооруженного выступления против севастопольских рабочих и большевиков…
&lt;&lt;l.83&gt;&gt;    
Исключили их не потому, что они татары и не столько за то, что они участвовали в прошлом в антипартийных группировках, а за то, что они обманным путем пролезли в партию, за то, что  они остались врагами партии…
&lt;&lt;l.88&gt;&gt;    
В Карасубазарской парторганизации разоблачен Темиров – курултаевец, брат его тоже курултаевец и контрразведчик, отец был председателем комиссии по сбору денег для курултаевской белой армии, второй брат – муэдзин, - все это Темиров скрывал и обманным путем пролез в партию…
&lt;&lt;l.107&gt;&gt;    
Тов. Семенов: Приступаем к прениям. Слово имеет тов. Мусаниф.
&lt;&lt;l.112&gt;&gt;    
т. Мусаниф: …Возьмите Фетислямова – соавтора Мусанифа Якуба и Гафарова, которым допущен ряд крупнейших ошибок, который по существу являются контрреволюционной писаниной. Надо вообще вещи называть своими именами – это буржуазные писатели и поэты. Этот человек в прошлом году в письме в редакцию татарской газеты писал, что он признает свои ошибки и постарается свою вину искупить тем, что издаст новую книгу о литературе. Эта новая книга вышла и что же оказалось? В этой новой книге Фетислямов продолжает те же ошибки, что были допущены в первый период.
Такое же мы имеем дело с популяризацией такого руководителя, как Гафаров (помещение портретов, автобиографий).
Возьмите Габилева, который сидит заместителем редактора «Ени Дунья». Ведь т. Габилев был ответственным редактором книги трех авторов – Мусанифа, Гафарова и Фетислямова. Это раз. Допущенные  безобразия какое-то отношение к редактору имеют. …Тогда  становится непонятным, почему Габилев молчит.
Или другие лица. Бояджиев – один из активнейших участников групповой борьбы. Некоторые факты, указанные в статье т. Чагара, говорят о том, что он допускает отдельные факты, которые подрывают нашу борьбу с буржуазными националистами, в частности, такой
&lt;&lt;l.113&gt;&gt;    
факт, как задержание, нежелание поместить в газете статью Озенбашлы, разоблачающую буржуазно-националистическую работу ряда людей на культурном фронте…
Или возьмите Бекира Усеина…
Это руководитель молодежи при Вели Ибраимове, ярый защитник велиибраимовщины, ярый буржуазный националист…
 
 [Заседание 19 января 1936 г.]
  &lt;&lt;l.170&gt;&gt;    
т. Озенбашлы: Возьмите вывески в Ялте, Керчи и др. городах. Имеются  грубые ошибки. Пишутся  названия учреждений на русском языке, а потом внизу на татарском. Делают это формально. Я собрал целый ряд образцов, которые прямо смешны. Это показывает халатность, небрежность, невнимательность, а этим пользуются наши враги. Вот и здесь написаны лозунги (показывает лозунг), в Совконтроле тоже весит лозунг и там такие же моменты, здесь должен быть глаз КНПроса и КрымЛИТО. Они на это не обращают внимания…
&lt;&lt;l.171&gt;&gt;    
Дело КрымГИЗа в прошлом году было шумным делом. И сейчас там выявили очень плачевное состояние. …В литературе, которая выпускалась КрымГИЗом, имеется очень много ошибок…
Например, Мусаниф Якуб в своем редактировании допускал такие вещи, что вместо контрреволюционного троцкизма писал по революционному троцкизму…
&lt;&lt;l.172&gt;&gt;    
Сейчас борьба с классовым врагом должны усилиться. Наша бдительность не должна ослабеваться потому, что  классовый враг сейчас пустился на распространение всякого рода слухов. Ходят по городу, в Симферополе собралось много исключенных из партии националистов, чужаков и т.д. Ходят они по Пушкинской, одного спросили, как дела, говорит: исключен за то, что правым был, другой за то, что левым, а Идрисов – тот прямо говорит, что исключен за то, что татарин. Не знаю, каким путем надо сделать, но в Симферополе их собралось много…
&lt;&lt;l.268&gt;&gt;    
Тов. Самединов: На пленуме был ряд выступлений т.т., которые говорили, что некоторые стараются истолковать эту проверку как мероприятие, направленное против коммунистов-татар. Что это чепуха, ложь, клевета на парторганизацию, на товарищей, которые занимались проверкой партдокументов, подтверждается фактическими данными. В Крымской парторганизации исключено 3100 человек райкомами и ГК партии. Обком партии рассматривал итоги проверки, кое-кого восстановил  и поэтому % исключенных снизится. Исключенные  3100 человек из парторганизации составляют 16,8%, число же исключенных татар по отношению к состоящим в партии составляет 16,9%, т.е. на 0,1% больше среднего процента исключенных  из Крымской парторганизации…
Удельный вес коммунистов-татар на 1/VII-35 г. составлял
&lt;&lt;l.269&gt;&gt;    
14,9%, а теперь к концу проверки партдокументов – 14,8%, т.е. на 0,1% разница, и то верно выровняется, когда подведем итог.
Спрашивается, где же «особые мероприятия», направленные против коммунистов-татар? Это слова чуждых, вопль классово-враждебных элементов, это пропаганда тех, которые изгнаны из рядов партии…
&lt;&lt;l.282&gt;&gt;    
Тов. Окорков: Насчет национальных кадров. Здесь выступал целый ряд товарищей. Вопрос очень серьезный и его Крымская партийная  организация должна серьезно обсудить. Что получается? У нас вообще национальных кадров не хватает. …На завод к нам сейчас меньше идут. Над этим нужно подумать, потому что на заводе он получает не столько, сколько он получает при хорошей зажиточной жизни на селе. Нам нужны национальные кадры… А то мы разворачиваем промышленность, а национальных кадров нет и поэтому над этим вопросом надо задуматься очень сильно, как подготовить кадры, как поднять культурно-просветительный уровень национальных наших кадров, уже работающих сейчас.
&lt;&lt;l.283&gt;&gt;    
Выступающие товарищи вносили предложения. В отношении национальных учебников я говорю, что их почти нет, а нам учебники на национальном языке нужны, потому что нужно готовить людей, мы должны и обязаны учебники иметь…
            
        
        Archive
                    RGASPI
	Из протокола № 82 заседания Бюро Крымского обкома ВКП(б)  (о национальной политике)
Identifier
                    RGASPI,f.17,op.21,d.2481,l.168,169ob
            
        
        Date
                    1935-12-23
            
        
        Subject
                    National Question
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    
 &lt;&lt;l.168&gt;&gt;    
§  5. О «Полном описании Крыма» (Советская энциклопедия Крыма): (т.т. Мустакаев, Чагар, Неструев).
1. Издать «Полное описание Крыма» в 10 томах, которое  должно являться всесторонним научным исследованием и популярным справочником по крымоведению.
2. Установить следующие  отделы «Полного описания Крыма»:…
б) История – 2 тома, 85 печ. листов. Редколлегия: т. Максимович (отв. ред.), Рабинович, Эрнст, Троицкая, Зиядинов, Чешмеджи, Ипчи, Кулаев, Вольфсон, проф. Пионтковский, проф. Греков, акад. Жебелев…
е) Народы Крыма и национально-культурное строительство – 2 тома, 100 печ. листов. Редколлегия:  т.т. Щербаков (отв. ред.), Степанов, Мустакаев, Михайлов, Усиевич, проф. Дмитриев, Бирзгал, Батырмурзаев, Иргат Кадыр, Тухватуллин…
Обязать редакцию и Крымгосиздат закончить издание десятитомника в 1937 году…
&lt;&lt;l.169ob&gt;&gt;    
Секретарь Крымобкома ВКП(б)  Чагар
 С подл. верно: Зав.  секретной частью Готлевский
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§  7. О присвоении имени руководителей советского правительства ряду районов Крыма, несущих до сих пор названия, связанные с религиозными верованиями и фамилиями помещиков (т.т. Неструев, Левитин, Самединов, Лордкипанидзе, Семенов).
Просить  ЦК ВКП(б) удовлетворить просьбу рабочих, колхозников и трудящихся о переименовании следующих районов:
1) Ичкинский район… в район имени т. Сталина И.В.
2) Биюк-Онларский – в район  имени т. Молотова В.М.
3) Джанкойский – в район имени т. Кагановича Л.М.
4) Колайский – в район имени т. Серго Орджоникидзе.
5) Фрайдорфский – в район имени т. Ворошилова К.Е.
6) Сейтлерский – в район имени т. Калинина М.И.
7) Ак-Шеихский – в район имени т. Фрунзе М.В.
8) Ак-Мечетский – в район имени т. Антона Слуцкого.
9) Маяк-Салынский – в район имени т. Буденного С.М…
&lt;&lt;l.150&gt;&gt;    
 
 
Секретарь Крымского обкома ВКП(б)  Семенов
 С подл. верно: Зав.  секретной частью ОК ВКП(б) Готлевский
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§  16. О  предварительных итогах языковой экспедиции (т.т. Юманкулов, Ольховый, Самединов, Семенов).
 1) Принять к сведению сообщение тов. Юманкулова о предварительных итогах работы языковой экспедиции. Признать необходимым после обработки всех материалов экспедиции созвать языковую конференцию (в более суженном составе, чем в прошлом году) для принятия окончательных решений по вопросам, оставленным прошлогодней языковой  конференцией открытыми до итогов языковой экспедиции и для внесения в ее решения корректив, вытекающих из итого работы языковой экспедиции.
2) Учитывая, что языковая экспедиция вскрыла плохую понимаемость литературного языка, в частности газеты «Ени Дунья», ввиду все еще имеющей место засоренности его арабизмами, обязать редакцию «Ени Дунья» улучшить язык газеты в сторону большей его понятности путем очищения от арабизмов, чуждых народному языку форм и окончаний слов, на основе полного и всестороннего учета данных языковой экспедиции.
3) Обязать Татарское отделение пединститута повести более активную и решительную работу в том же направлении в отношении языка преподавания.
4) Ввиду того, что языковая экспедиция, встретив огромную поддержку в своей работе татарских трудящихся масс, в то же время вскрыла, что часть татарского партийного актива неграмотна или малограмотна на новом алфавите, обком предлагает всем горкомам и райкомам ВКП(б) в течение зимы 1935-1936 г. полностью  ликвидировать неграмотность коммунистов-татар на новом алфавите.
5) Ввиду того, что в процессе языковой экспедиции выявлены десятки сказателей, обязать партчасть Союза советских писателей Крыма, областные газеты установить с ними живую связь, наладить им со своей стороны постоянную помощь, исходя из того, что фольклорные произведения должны рассматриваться как часть литературы. В частности, необходима всемерная помощь и поощрение в том направлении, чтобы носители фольклора (певцы, сказатели, сказочники) создавали фольклорные произведения на новой советской тематике…
&lt;&lt;l.113&gt;&gt;    
Секретарь Крым ОК ВКП(б)  Семенов
 С подл. верно: Врид. зав. секретной частью Панченко
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§  13. О составе экспедиции по изучению крымского татарского литературного и разговорного языка (т.т. Ольховый и Александрович).
В дополнении к ранее принятому решению о проведении языковой экспедиции в Крыму Бюро ОК ВКП(б) постановляет:
&lt;&lt;l.48&gt;&gt;    
1) Утвердить число участников экспедиции в количестве 24 человек (список состава экспедиции прилагается).
2) Утвердить начальником экспедиции тов. Юманкулова И.Х.
3) Утвердить заместителями начальника экспедиции т.т. профессора Дмитриева Н.К. и Аметова А.М.
4) Начальниками отрядов утвердить следующих т.т.  Джаманаклы К., Меметова, Дерменджи А., Куртмоллаева Э.А. …
7) Утвердить руководителями бригад следующих т.т. Батырмурзаева, Куртмоллаева Э.А., Джаманаклы К., Куркчи Усеина, Умера Икчи.
8) Предложить руководителям экспедиции немедленно приступить к работе. Срок полевой работы экспедиции установить август – сентябрь месяцы 1935 г. …
&lt;&lt;l.52ob&gt;&gt;    
Секретарь Крымского обкома ВКП(б)  Семенов
 Верно: Зав. секретной частью ОК ВКП(б) Готлевский
 
&lt;&lt;l.54&gt;&gt;    
Список членов языковой экспедиции
 

1. Юманкулов И.Х.


Зав. тюрко-татарским сектором ВЦКНА


Член ВКП(б)


Начальник экспедиции


2. Дмитриев Н.К.


Зав. турк[ологической] кафедрой Ленинградского Восточного института. 2) Зав. тюрко-монгольской кафедрой Ленинградского института истории философии и лингвистики.


б/п


Зам.  начальника экспедиции


3. Аметов А.А.


Профессор курсов редакторов-переводчиков классиков марксизма.


Член ВКП(б)


Зам.
начальника экспедиции


4. Бакшиев И.


Студент  4-го курса Крымпединститута и молодой писатель.


ВЛКСМ


Ответственный секретарь экспедиции


5. Джаманаклы К.


Зав. сектором [татарской] литературы Научно-исследовательского института национального культурного строительства


Член ВКП(б)


Начальник отряда № 1


6. Менгли-Умеров


Преподаватель татарского языка Татарского педтехникума


б/п


Член отряда


7. Шацкая


Научный сотрудник Института востоковедения Академии наук СССР


б/п


Член отряда


8. Баккал А.


Преподаватель языка ВСКШ


б/п


Член отряда


9. Алимгерай


Выпускник Крымского пединститута


б/п


Член отряда


10. Батырмурзаев


Зав. отд[елом татарского] языка Научно-исследовательского института национального культурного строительства и зав. кафедрой [татарского] языка и литературы Крымпединститута


Кандидат  ВКП(б)


Начальник отряда № 2


11. Ислямов А.


Аспирант Крымпединститута


ВЛКСМ


Член отряда


12. Аксаков


Научный сотрудник Института востоковедения Академии наук СССР


 


Член отряда


13. Тынчеров Р.


Писатель


б/п


Член отряда


14. Чалбаш С.У.


Выпускник Крымпединститута


ВЛКСМ


Начальник отряда  № 3


15. Дерменджи А.


Писатель


Член ВКП(б)


 


16. Муллина


Преподаватель методики татарского языка Крымпединститута


Сочувствующий


Член отряда


17. Меметов В.


Студент 4-го курса Крымпединститута


Член ВКП(б)


Член отряда


18. Шемьи-заде


Писатель


ВЛКСМ


Член отряда


19. Тревгода


Директор Симферопольской неполной средней школы № 6


б/п


Член отряда


20. Мурлыкин


Преподаватель ВКСХШ


б/п


Член отряда


21. Куртмоллаев


Старший научный работник сектора [татарского] языка Научно-исследовательского института нацкультуры.


б/п


Начальник отряда № 4


22. Меметов Я.


Аспирант крымско-татарского курса  переводчиков классиков марксизма в Ленинграде.


Член ВКП(б)


Член отряда


23.Эмиров Н.


Выпускник Крымпединститута


ВЛКСМ


Член отряда


24. Дерменджи


Зав. отделом [татарского] языка и искусств редакции газеты «Ени дунья»


ВЛКСМ


Член отряда


25. Аджи-Асан
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  § 11. О результатах просмотра истпартовской литературы, изданной за прошлые годы (т.т. Ольховый, Семенов).
Проведенной Истпартом и Кульпропом  обкома ВКП(б) проверкой истпартовской литературы, изданной за все прошлые годы, установлено, что:
1. В своей подавляющей части эта литература дает неправильные и антипартийные оценки истории Крымской партийной организации и революционному движению в Крыму…
&lt;&lt;l.29ob&gt;&gt;    
Пропагандируется (Елагин и др.) «теория двух  корней» Крымской партийной организации, служившая в Крыму теоретическим прикрытием вели-ибраимовщины и сотрудничества с Милли-фирка.
Пропагандируются  (книги Бочагова, ряд статей в сборниках Истпарта) явно путанные положения в национальном вопросе: Милли-фирка изображается как партия, стремившаяся «классовые интересы перекрыть национальными», как партия, которая в первое время своего существования поддерживалась якобы всеми татарами, кроме мурзаков и мулл, что по сути дела является перепевом милли-фирковского тезиса о «единстве нации» и мешает правильному пониманию классовой природы Милли-фирка, всей глубины предательства ею именно и национальных интересов татарских трудящихся масс в годы владычества белогвардейцев в Крыму.
2. В ряде случаев (например, статьи Фирдевса в сборниках Истпарта, статья В. Елагина в № 3 сборника, написанная под прямую диктовку милли-фирковцев Чапчакчи и С. Меметова, статья б. народного социалиста П. Никольского в № 7 сборника, а также книга троцкиста Бунегина «Революция и гражданская война в Крыму») марка Истпарта ставилась над прямо и откровенно контрреволюционными произведениями…
Крымский  обком подчеркивает, что вопросы изучения истории Крымской партийной организации, борьбы ее со всеми и всякими врагами большевизма приобретают именно сейчас, при повышенных требованиях партии к партийной пропаганде, особенно важное значение, что местный материал по истории партии и  революционного движения должен играть важную роль в партийном просвещении.
ОК ВКП(б) постановляет:
1) Изъять из обращения, как идеологически вредные, пропагандирующие враждебные большевизму взгляды, следующие книги:
а) Советов – «Социал-демократия в Крыму, 1898-1908 г.»
б)  Бочагов – «Милли-фирка», оба издания.
в) Сборник Истпарта № 1, 2, 3, 6, 7, 10.
2) Сообщить ЦК ВКП(б) о грубейших извращениях, допущенных в истпартовской литературе в Крыму…
5) Поручить т. Ольховому написать книгу о Милли-фирка.
6) Поручить главной редакции истории народов Крыма и Истпарту в первую очередь разработать систематическую историю Крымской парторганизации…
&lt;&lt;l.30&gt;&gt;    
§ 14. О постановке кинофильма, отображающего революционную борьбу крымского татарского крестьянства с контрреволюционной белой армией в Крыму.
1. В связи с 15-летием советизации Крыма организовать на Ялтинской кинофабрике  постановку художественной звуковой кинокартины по сценарию т. Тархана «Наступление», который в художественных образах отображает борьбу за Октябрь в крымской татарской деревне, привлечь к участию в постановке артистов татарского  госдрамтеатра.
2. Поручить СНК т. Самединову поставить вопрос перед СНК РСФСР об утверждении этой постановки по производственному плану кинопромышленности в 1935-1936 гг.  и обеспечении кредитами на производство работ в 1935 г. – 130 000 рублей…
 
&lt;&lt;l.39&gt;&gt;    
 
Секретарь Крымобкома ВКП(б)  Семенов
 Верно: Зав. секретной частью ОК ВКП(б) Готлевский
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§ 23-о. Предложение редакции «Истории народов Крыма» о заключении договора Крымского ЦИК с Историко-археографическим институтом Академии наук СССР об издании двух томов сборников документов по истории народов Крыма XIII-XVIII вв. и прикреплении двух научных работников из коренного населения к кафедре востоковедения ИАИ Академии наук СССР.
 
Исходя из того, что до сих пор в Крыму не имеется в марксистко-ленинском освещении истории крымских татар эпохи Золотой орды и ханства, считать необходимым заключить договор с Академией наук СССР об издании двух томов «Истории Крыма» XIII-XVIII вв. и прикреплении двух научных работников из коренной национальности к кафедре востоковедения Историко-архивного института Академии наук для изучения истории Крыма. Для этого:
1) Поручить председателю Крым. ЦИК т. Тархану заключить настоящий договор с Историко-архивным институтом Академии наук СССР.
2) Предложить Совнаркому отпустить 30 000 рублей.
3) Поручить Совнаркому утвердить смету редакции «Истории народов Крыма» для обеспечения выхода в конце 1935 года 1-го тома «Истории народов Крыма» и подготовки к изданию 2-го и 3-го томов в 1936 году…
  &lt;&lt;l.163&gt;&gt;    
 
Секретарь Крымобкома ВКП(б)  Семенов
 Верно: Зав. секретной частью Крымского обкома ВКП(б) Готлевский
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…
 § 1. Об улучшении работы Союза советских писателей и поднятии творческой деятельности писателей Крыма (т.т. Ольховый, Иргат Кадыров, Гладков, Бахметьев, Санников, Мадонов, Семенов).
Заслушав сообщения т.т. Ольхового и Иргат Кадырова о состоянии работы Союза и о положении писателей КрымАССР, Бюро ОК ВКП(б) считает необходимым проведение следующих мер для укрепления работы Союза и развития национальной литературы как важнейшего фактора строительства национальной по форме и социалистической по содержанию культуры.
В целях создания благоприятных условий для творческой работы крымско-татарских писателей:
1) Освободить исключительно для творческой работы т.т. Ипчи, Шемьи-заде, Тынчерова, Дерменджи и Иргата Кадырова, сняв с них все обязанности по занимаемым должностям и обеспечив им соответствующее содержание за счет бюджета:
В снабжении и лечебной помощи приравнять их, а также т.т. Джавтобели и Алтанлы (Шеихзаде) к руководящим  работникам  области (столовая и магазин литер «А»).
Обеспечить жилищной площадью т.т. Шемьи-заде и Иргата Кадырова (закрепить за ними занимаемые площади).  Предоставить  квартиру т. Ипчи…
&lt;&lt;l.34ob&gt;&gt; 
3) В течение 1935 г. провести за счет крымского бюджета 5 творческих командировок крымских писателей по Союзу и 10 внутри Крыма.
4) С 1935 г. установить 2 премии им. т. Горького в размере 5000 руб. и 3000 руб. за лучший роман, лучшие  произведения, поэму, драматургпроизводение и за лучшую работу по истории колхозов Крыма.
5) В июне месяце с.г. провести 20-летний юбилей литературной деятельности старейшего писателя Крыма тов. Ипчи.
Предложить КрымГИЗу издать собрание сочинений тов. Ипчи.
6) Организовать в Ялте Дом творчества писателей на 10-12 чел. за счет средств крымского бюджета и при материальном участии Литфонда ССП СССР…
9) Издать к 15-летию советской власти юбилейный сборник на крымско-татарском и русском языках под общей редакцией т. Ольхового, при редакторах татарского сборника т. Ипчи и русского – т. Санникова.
Просить  Правление ССП СССР издать в 1935 г. литературно-художественный сборник крымско-татарской литературы для ознакомления читательских масс СССР с творчеством крымских писателей, поручив редакцию т.т. Гладкову, Иргату Кадырову, Бахметьеву, Ипчи, Санникову, Шемьи-заде, Ольховому…
&lt;&lt;l.39ob&gt;&gt; 
 
Секретарь Крымобкома ВКП(б)  Семенов
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§ 10. Об итогах языковой конференции (т.т. Ольховый, Семенов).
Бюро ОК ВКП(б) отмечает, что прошедшая Всекрымская научная конференция по татарскому языку явилась большим шагом вперед в деле развития национальной по форме и социалистической по содержанию культуры.
Конференция провела большую работу по разоблачению буржуазно-националистических извращений на языковом фронте, особенно допущенных 1-й и 2-й орфографическими конференциями, мобилизовала вокруг борьбы с этими извращениями новые научные кадры из татарской молодежи и разрешила ряд коренных вопросов развития крымского татарского литературного языка…
Бюро ОК ВКП(б) постановляет:…
2) Предложить НКПросу КрымАССР в основу  дальнейшей работы по разработке вопросов татарского языка положить детальное изучение диалектов и истории татарского языка.
В  этих целях организовать в течение 1935 г. научную экспедицию в степные, горные и предгорные районы и город Керчь, поставив перед экспедицией задачи:
а) выяснения отличительных лингвистических особенностей городов, районов и сел (фонетика, морфология, синтаксис и т.д.).
б) изучение понятности современного и литературного языка.
в) изучение процессов обогащения языка на основе развертывания социалистического строительства.
Поручить  НКПросу и НИКСу для предварительного собирания материалов и для организации подготовительных работ экспедиции на местах организовать из учителей, рабселькоров и др. работников сеть корреспондентских пунктов по 3-5 на каждый район, где есть татарское население.
Принять к сведению, что т.т. Самойлович и Дмитриев изъявили желание взять на себя руководство экспедицией.
Предложить  НКПросу выделить в помощь руководителям экспедиции научных работников из татар.
3) Предложить Научно-исследовательскому институту и КрымГИЗу под наблюдением НКПроса немедленно приступить к работе над толковым словарем, разработав календарный план его подготовки и издания. В коллектив по работе над первым томом словаря выделить:
1. Курт-Моллаев Э.А.
2.Джемалединов Кер.
3. Куркчи Усейн.
4. Усеинов Ибраим
5. Ислямов А.
6. Муллина Р.
&lt;&lt;l.326&gt;&gt;    
Редакционную коллегию толкового словаря утвердить в составе т.т. Александровича, Батырмурзаева, Асанова.
а) русско-татарский словарь. Редакционную коллегию русско-татарского словаря утвердить в составе т.т. 1. Асанова, 2. Чешмеджи Б., 3. Батырмурзаева, 4. проф. Жирицкий Л.В.
б) татарско-русский словарь. Авторский коллектив:1. Чешмеджи Б., 2. Куркчи А., 3. Байрашевский, 4. Эмиров (студент пединститута), 5. Алиев (студент пединститута), 6. Меметов (студент пединститута). Редакционная коллегия татарско-русского словаря: 1. Асанов, 2. Батырмурзаев.
в) общественно-политический словарь. Редакционная коллегия словаря общественно-политических терминов – т.т. Ольховый, Бекиров М., Бояджиев и Османов Муслюм.
г) орфографический словарь. Авторский коллектив орфографического словаря:
1. Куртмоллаев.
2. Куркчи Усеин.
3. Абдураманов Саффет.
4. Баккал.
Редактор орфографического словаря Батырмурзаев.
д) терминологический словарь. Редколлегия: Усеинов И., Акимов, Мамбетов, Мамин А., Решидов, Куртмоллаев, Османов, Аметов.
Срок – 1 марта…
По татарскому фольклору издать в 1935 г.:
а) героический эпос – Фетислямов. Срок – 1/V.
б) сказки Ипчи. Срок - 1/V.
в) пословицы и поговорки – Гадилев. Срок - 1/V.
 г) частушки – Решидов. Срок - 1/V…
&lt;&lt;l.326ob&gt;&gt;    
§ 11. О неправильном ныне употреблении крымско-татарском тексте «Интернационала» (т.т. Ольховый, Куравский, Чагар, Тархан, Семенов).
1) Признать, что ныне употребляемый крымско-татарский текста «Интернационала» является неправильным и представляет грубейшее тенденциозное искажение пролетарского гимна, т.к. в нем смазан антирелигиозный характер «Интернационала» (нет слов: «Никто не даст нам избавления: ни бог, ни царь и ни герой»), смазано интернациональное единство пролетариата (в тексте не имеется слова «Интернационал»), ослаблена революционная заостренность гимна (слова: «Кипит наш разум возмущенный и смертный бой вести готов» в переводе даны: «Пусть мстят врагам пролитые слезы вдов и сирот», вместо слов: «Мы наш, мы новый мир построим» передано: «Построим новый и хороший очаг»).
 2) Запретить исполнение ныне употребляемого крымско-татарского текста «Интернационала».
3) Поручить партчасти Союза советских писателей Крыма привлечь лучших татарских поэтов Крыма к созданию нового перевода «Интернационала» на крымско-татарский язык…
&lt;&lt;l.332ob&gt;&gt;    
Секретарь Крымобкома ВКП(б)  Семенов
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§ 8. Об издании советской энциклопедии Крыма, крымско-татарского  фольклора, истории народов Крыма, истории колхозов Крыма и толкового словаря крымско-татарского языка. (Доклад т. Ольховый).
Высказались: т.т. Самединов, Чагар, Семенов.
1) Признать необходимым по примеру других республик, краев и областей (Украина, Урал, Сибирь, ДВК, Северный Кавказ, ЦЧО) издать «Советскую энциклопедию Крыма» (на русском языке), немедленно приступив к работе по созданию энциклопедии…
&lt;&lt;l.208&gt;&gt;     
8) Признать необходимым собрать и издать фольклор крымских татар (легенды, сказки, былины, пословицы, поговорки, песни и т.п.), осуществив эту работу силами Научно-исследовательского  института национально-культурного строительства. Главным редактором утвердить т. Габилева.
9) После издания фольклора на крымско-татарском языке считать целесообразным перевод его на русский язык для издания в Москве, о чем поручить т. Ольховому поставить вопрос в Отделе культуры и пропаганды ленинизма ЦК ВКП(б) и соответствующих издательствах.
10) Считать необходимым приступить к созданию  (на татарском и русском языках) истории колхозов Крыма в виде серии книг, посвященных отдельным колхозам, наиболее  выделяющимся по своим хозяйственным и организационным успехам…
11) Признать целесообразным приступить к изданию толкового словаря крымско-татарского языка. Поручить т. Асанову (Научно-исследовательский институт национально-культурного строительства) к следующему заседанию бюро представить план работы по созданию толкового словаря.
12) Признать необходимым издание на русском и татарском языках истории народов Крыма…
&lt;&lt;l.208ob&gt;&gt;     
14) Обком партии считает, что создание «Советской энциклопедии Крыма», истории народов Крыма, истории колхозов Крыма, фольклора крымских татар и толкового словаря крымско-татарского литературного языка являются огромной важности делом в развитии национальной культуры и росте теоретических кадров в Крыму, обязывает Культпроп ОК, Наркомпрос, КрымГИЗ, газеты и научно-исследовательские учреждения уделить максимум внимания и  сил для осуществления этих изданий в 1934-1935 гг. …
&lt;&lt;l.213&gt;&gt;    
Секретарь Крымобкома ВКП(б)  Семенов
  
 
            
        
        Archive
                    RGASPI
	Из протокола № 23 заседания Бюро Крымского обкома ВКП(б)  (о межнациональных отношениях)
Identifier
                    RGASPI,f.17,op.21,d.2479,l.121,123-123ob,126
            
        
        Date
                    1934-08-3
            
        
        Subject
                    National Question
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    
 &lt;&lt;l.121&gt;&gt;    
Присутствовали: члены бюро: т.т. Семенов, Чагар, Самединов, Неструев, Надинский, Куравский, Крылов, Кузнецов.
Кандидаты: т.т. Гусев, Лейкин, Камилев.
Члены и кандидаты ОК: Арифов, Дьяков, Александрович, Мадонов, Бояджиев, Мусаниф, Катсу, Гельбух, Кравцов, Лямаев, Гутман, Вашкевич.
Уполномоченный  КСК: Богат
Председатель областной комиссии по чистке: Сахарова.
Приглашенные: Менкес и Недорезов…
&lt;&lt;l.123&gt;&gt;    
§ 6. О подготовке к языковой конференции (т.т. Ольховый, Чагар, Семенов).
1) ОК ВКП(б) отмечает, что вплоть до 1930 г. руководство разработкой крымского татарского литературного языка фактически находилось в руках крымских буржуазно-националистических элементов (Умер Аджи Асан, Чобан-заде, Асан Сабри Айвазов, Лятиф-заде, Леманов, Акчокраклы, Байбуртлы и др.), которые под прикрытием руководства Наркомпроса того периода занимали все основные участки языкового фронта и являлись основными докладчиками на 1-й и 2-й орфографических конференциях. Вследствие чего на этих конференциях протащен был ряд «милли-фирковских», буржуазно-националистических установок в вопросах о путях развития крымского татарского языка.
2) Бюро ОК ВКП(б) в частности подчеркивает, что принятая 2-й орфографической конференцией ориентация на среднее (Бахчисарайское) наречие и на обогащение этого языка за счет соседних языков является не марксистским, а буржуазно-националистический решением вопроса о путях развития литературного крымско-татарского языка с целью отрыва литературного языка от живого крымского татарского языка, развивающегося на базе всего социалистического строительства и искусственного отгораживания его от русского языка.
3) Несмотря на то, что после решения Крымского областного комитета ВКП(б) в 1930 году по делу  Крымнаркомпроса буржуазно-националистические элементы отстранены от участия в разработке вопросов крымского татарского языка и к разработке этих вопросов привлечена партийно-комсомольская и беспартийная советская молодежь, работающая по вопросам теории языка, однако до последнего времени темпы разработки этих вопросов и подготовки 3-й языковой конференции (которая откладывается свыше двух лет) оставались недопустимо медленными. В силу этого продолжает оставаться в ряде орфографических и грамматических вопросов крымского татарского языка большая путаница и буржуазно-националистические извращения, протащенные на 1-й и 2-й орфографических конференциях, попытки отстаивать эти извращения (Мамут Недим) разоблачены лишь в последнее время.
4) Бюро ОК ВКП(б) считает совершенно недостаточной массовую разъяснительную работу, проводившуюся до сего времени Наркомпросом, Научно-исследовательским институтом и печатью, и считает неправильным, что вопросы языковой политики до сего времени ставились только в кругу областного партактива и среди научных работников…
&lt;&lt;l.123ob&gt;&gt;
Признать необходимым проведение самой решительной борьбы против буржуазно-националистических и идеалистических вылазок, протащенных в сборнике «Алфавит Октября» (в частности, в статье Мамута Недима).
6) Утвердить срок созыва 3-й орфографической конференции на 25 августа с.г. в г. Симферополе со следующей повесткой дня:
1. Пути развития крымского татарского литературного языка.
2.  Принципы терминологии крымского татарского литературного языка.
3.Орфоргафия  крымского татарского литературного языка.
4. Принципы составления научной грамматики  крымского татарского научного языка.
5. Правила пунктуации крымского татарского литературного языка…
&lt;&lt;l.126&gt;&gt;
Секретарь КрымОК ВКП(б)  Семенов
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 &lt;&lt;l.37&gt;&gt;    
…
1. О работе и состоянии Ялтинской партийной организации.
1. Заслушав доклад Ялтинского райкома ВКП(б) (т. Асанова) и бригады ОК ВКП(б) (т. Гусева)…
&lt;&lt;l.38&gt;&gt;    
б) Ошибки и извращения в национальном вопросе…
&lt;&lt;l.39&gt;&gt;    
…Матерые буржуазные националисты, охвостья миллифирковщины, вроде Якуба Кемаля, Челебиева, Азизова и др., получили возможность широко развернуть антисоветскую работу, захватить решающие позиции культурного строительства в Ялте (политпросвет, музей, ряд школ, отделения национальных издательств, клубы). Вчерашние  миллифирковцы при помощи врагов партии с партбилетом в кармане сыграли большую роль в противоколхозной работе кулацких элементов и настолько обнаглели, что даже пытались руководить ячейкой в Кизилташе. Все это проглядел Ялтинский райком…
Крымский областной комитет ВКП(б) считает, что партийное руководство Ялтинского района грубо исказило принципы генеральной линии партии, скатилось к оппортунистической практике, потеряло классовую бдительность, не оправдало доверия партии.
Крымский областной  комитет ВКП(б) постановляет:
1) Тов. Асанова с поста секретаря Ялтинского РК ВКП(б) снять и послать на низовую работу…
&lt;&lt;l.40&gt;&gt;    
Снять с работы б. члена бюро РК ВКП(б), ныне работающего инструктором РК ВКП(б) т. Умерова и послать на низовую работу…
Рекомендовать секретарем Ялтинского РК ВКП(б) т. Эмир-Салиева, освободив его от работы наркома юстиции КрымАССР…
&lt;&lt;l.43&gt;&gt;    
8) Отметить, что наркомпрос Крыма тов. Асанов своевременно не принял необходимых мер по вскрытию и устранению имеющихся в Ялтинском районе извращений политики партии на культурном фронте…
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 &lt;&lt;l.295&gt;&gt;   
…

Слушали:


Постановили:

…

4. О работе по переселению евреев трудящихся в Крым.
 


4.  1. Несмотря на отдельные трудности и недостатки за истекший год переселение трудящихся евреев в Крым – политически и хозяйственно себя оправдало. На основе февральского решение ЦК ВКП(б) важнейшие недочеты в практике переселения сейчас  в основном устранены…
 

&lt;&lt;l.296&gt;&gt;   
П.п. секретарь ОК ВКП(б)  Вегер
Верно: Управделами ОК ВКП(б) Гольдштейн
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 &lt;&lt;l.69&gt;&gt;    
…Если мы имеем чрезвычайно низкое качество образования  в нашей средней школе, то особенно плохо обстоит дело в нашей национальной школе. Те школы, которые у нас сейчас существуют, не соответствуют по своему качеству 7-летней школе нашей русской общей школы.
Только  лишь можно сопоставлять 5-ю группу русской школы с 7-й группой татарской. Фактически  мы выпускаем из татарской семилетки подготовленных за 5-6-летку. Вопрос разрешения национальной проблемы стоит здесь особенно резко. Национальную школу необходимо подтянуть до общего уровня и пустить теми же  темпами, какими двигается наша школа. Таким образом, темпы в настоящее время должны быть удвоены по сравнению с тем, что мы имеем сейчас…
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&lt;&lt;l.87&gt;&gt;     

 26. О проработке вопросов национальной политики.
 


 26. 1) ОК констатирует недостаточное внимание парторганизаций к вопросам углубленной проработки национальной политики партии и практики национального строительства в Крыму.
2) Предложить редакциям газет и журналов развернуть систематическую работу по освещению национальных вопросов в теоретическом и практическом разрезе: общая пропаганда марксизма-ленинизма по национальному вопросу, проблемы местного значения, корни групповщины, ибраимовщины, разоблачение «Милли-Фирка», борьба с великодержавным шовинизмом, как главной опасностью, местным национализмом и примиреченством к ним, проблема национальных кадров, коренизация, хозяйственное строительство в национальных района и т.п. В связи с географическим положением Крыма и прошлыми связями коренного населения с Турцией обязать местную прессу уделить особое внимание освещению национальной политики капиталистических стран, особенно на Востоке, и освещению наших достижений в Крыму.
3) Поручить Кульпропу ОК развернуть сеть кружков по вопросам теории национального вопроса и практики национального строительства для партийного актива &lt;…&gt;
4) Расширить издательский план КрымГИЗа и ведомств ускорить выпуск общетеоретической литературы (классики марксизма-ленинизма) и литературы, освещающей национальную политику нашей партии и вопросы национального строительства в Крыму…

 
&lt;&lt;l.92&gt;&gt;     
П.п. секретарь ОК  Вегер
Верно: Управделами ОК Гольдштейн
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 &lt;&lt;l.298&gt;&gt;    
 …

Слушали:


Постановили:

…
&lt;&lt;l.299&gt;&gt;

3. О еврейском переселенчестве (тов. Байбулатов).
 


3. (Резолюция прилагается).

&lt;&lt;l.314&gt;&gt; 
Резолюция
 
…Широко развернулось хозяйственное и культурное строительство еврейской переселенческой деревни на основе ее коллективизации.
Посевная  площадь с 4533 га в 1925 году возросла до 87107,5 га в 1920 г. или увеличилась в 19 раз, при росте числа осевших хозяйств в 4 раза (с 1079 до 4233) средний процент охвата коллективизацией еврейских переселенческих хозяйства по всему Крыму на 1/Х-30 г. составляет 65%, при общем крымском – 45%…
Однако наряду с этим в практике организации переселения имеются крупнейшие политические ошибки и недочеты:
1. Неправильная политическая линия Комзета при укомплектовании переселенцев на месте вербовки, в результате чего имеет место чрезвычайная засоренность состава еврейских переселенческих масс социально-чуждым элементом.
По Джанкойскому району за 1930 год торговцы-лишенцы составляют больше половины всех принятых (531 хозяйство из 1046), при этом среди них значительное количество средних и крупных (8000 руб. и более) налоговой недоимки, присланной за ними с места выхода…
3. В результате извращения Крымский Комзетом партийной линии в руководстве деятельностью Агро-Джойнта последний приобрел значительное влияние на переселенцев-крестьян. Агро-Джойнту переданы все рычаги экономического воздействия а еврейскую деревню: индивидуальное кредитование переселенцев проводится непосредственно агрономами Агро-
&lt;&lt;l.315&gt;&gt; 
Джойнта, Агро-Джойнтом же проводится выдача населению советских государственных семян, продовольствия, фуража, строительных материалов, производство всех строительных работ, составление хозяйственных, строительных и финансовых планов…
4. Засоренность состава переселенцев социально-чуждым элементом, укрепляя позиции кулачества в еврейской деревне и усиливая его разлагающее влияние на неустойчивые слои трудящихся переселенцев, является главным тормозом дальнейшего развития и укрепления переселенческой деревни и основной причиной отлива переселенцев…
В 1929 г. составили переселение 921 семья, из них торговцев – 40%, кустарей – 29%; в 1920 г.  – 1492 семьи, из взятых на выдержку 415 семей торговцев – 31,3%, кустарей – 39,1%…
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 &lt;&lt;l.80&gt;&gt; 
[Слушали:]
О политсостоянии и ходе земельной реформы и коллективизации в районе деревень Ускут (Карасубазарского района), Капсихор, Шелен, Ай-Серез, Арпат и др. (Судакского района) (тов. Нельке)…
&lt;&lt;l.80ob&gt;&gt; 
Председательствовал  Козлов Н.
Протокол вела К. Стужина
 
  &lt;&lt;l.82&gt;&gt; 
Приложение к пр. № 78,
§ 1 от 1/II-30 г.
Резолюция
…События в Ускуте, Капсихоре и др. деревнях Карасубазарского и Судакского районов носят явно контрреволюционный характер.
Относительно широкая разветвленность контрреволюционной работы, наличие плана подготовки восстания у руководителей, открытое противодействие населения отдельных деревень (Шелен, Арпат и др.) мероприятиям по изъятию главарей и зачинщиков из кулачества и мулл создали и создают исключительно сложную и напряженную обстановку в этих деревнях. Должны быть приняты в связи с этим не только срочные репрессивные меры по отношению к контрреволюционным и антисоветским элементам и осуществлены мероприятия по отношению к кулачеству (изъятие спецкультур и лишение землепользования кулаков и т.д.), но и необходимы развернуть длительную и упорную политическую работу среди бедняцко-батрацких и середняцких масс…
&lt;&lt;l.83&gt;&gt; 
Верно: ст.  делопроизводитель Кр. ОК ВКП(б)   К. Стужина
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 &lt;&lt;l.27&gt;&gt; 
Секретно
Присутствовали: т.т. Максимов, Романченко, Модин, Кешишьянц, Тихомиров, Шульц.

Слушали:
1. Информацию о мусульманском движении (т. Ратнер).
 


Постановили:
1. Поручить т. Ратнеру и Тихомирову на основе сообщения и обмена мнений разработать проект постановления и представить на очередное заседание комиссии (срок разработки установить недельный).


…6. О ликвидации мечети «Отар-Мале» в д. Уркуста Севастопольского района – информ. т. Романченко.
Мечеть была разрушена землетрясением 1927 г., а затем вследствие угрожающего состояния разобрана. С этого времени верующие не приступали к возведению новой постройки мечети, на что они имели право, и от возведения ее в настоящее время фактически отказались.
Севастопольский  РК ВКП(б) согласился с тем, что бы считать ее окончательно ликвидированной.
&lt;&lt;l.27ob&gt;&gt; 
Тов. Романченко предлагает считать мечеть ликвидированной с передачей строительного материала Госфонду.


 
Председатель Максимов
Члены: И. Романченко
Верно: К. Стужина
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 &lt;&lt;l.250&gt;&gt; 
Живов: В области национального строительства основными достижениями являются: достижения в деле проведения земельной реформы и в виде громадного роста активности коренных татарских масс, а также еврейских трудящихся масс, переселенцев в деле колхозно-кооперативного и советского строительства в КрымАССР; далее идее ряд крупнейших успехов в деле табаководства, имеющего огромное значение в разрешении национального вопроса в Крыму. Мы начали осуществлять пятилетнюю программу по вовлечению татар в производство; по части коренизации  советского аппарата имеется также некоторый сдвиг. Недавно  был издан декрет крымского правительства о переводе делопроизводства двух национальных районов на татарский язык. Это крупнейшее достижение. Затем мы имеем несомненно достижение в деле укрепления сети национальных школ, развития национальной печати, в практической работе по переводу татарской письменности на ново-тюркский алфавит…
&lt;&lt;l.251&gt;&gt; 
Мы имеем такое положение, когда, как, например в спецкультурных районах, мулла пугает бедняков шариатом, что по шариату не полагается, мол, брать землю у соседа, иначе за это бедняк будет наказан на том свете…
&lt;&lt;l.257&gt;&gt; 
Здесь будет сообщено о деле Бекирова Османа (бывшего нкюста) и Мамута Недима (бывшего нкпроса), об очень интересном разговоре, который был между Бекировым и Кудрявцевым в присутствии  Мамута Недима по поводу оценки Бекировым ибраимовщины, т.е. что Ибраимов не мог быть выразителем  кулацких националистических элементов, потому что татарское население составляет меньшинство, что письмо ОК о групповой борьбе – это великодержавное письмо…
&lt;&lt;l.272&gt;&gt; 
Тов. Аблялимов: Мы имеем еще нарушение постановлений ОК в деле восстановления исключенных из партии чуждых элементов. Это можно доказать на примере секретаря Судакского райкома Измайлова. Он исключен из партии и сам признался, что он был полковым муллой при Николае и теперь этот чуждый элемент (Измайлов) опять восстановлен…
 
    5 декабря 1929 г
&lt;&lt;l.297&gt;&gt; 
Тов. Таиров: …Теперь о делопроизводстве на татарский язык в национальных районах. Как оно проходит? Так если  посмотреть, то как будто ничего, но я должен сказать, что только горсовет и РИК перевели делопроизводство на татарский язык, что же касается остальных, как кооперативы и другие учреждения, то они этому вопросу не уделяют достаточного внимания и ведут делопроизводство на русском языке и не хотят с этим считаться…
&lt;&lt;l.302&gt;&gt; 
Тов. Измайлова: …Очень часто бывают случаи, когда посылаются работники в деревню для проведения различных кампаний, совершенно не знающие крымской деревни и условий  работы в ней. В коммуну Кизил-Хорек, которая переименована в артель, послан человек, который никогда не работал в Крыму и не работал среди женщин. Для того, чтобы привлечь всех в коммуну, он сказал: «Татарки – лентяйки, не умеют работать и т.д.» Тогда ему ответили: «Можешь ехать и не приезжать больше». Когда же я приехала, то они сказали: «Тов. Измайлова, не думайте, что мы лентяйки, мы хотим работать. Нам говорят, что мы должны отказаться от религии, мы должны обобщать наши семьи. От этого отказаться мы сразу не  можем». Я им сказала, что скоро вы сами откажитесь от своих прежних взглядов, т.е. я им сказала то же самое, что сказал предыдущий товарищ, но  другим языком. Они со мной согласились и поголовно записались в коммуну…
 
 
     6 декабря 1929 г.
&lt;&lt;l.359&gt;&gt; 
Тов. Кубаев: …Я уже говорил, что среди татар нет рабочих. …Мы достигнем вовлечения татар в производство лишь тогда, когда русские рабочие подойдут серьезно к этому вопросу и научат татарских рабочих работать и получить соответствующую квалификацию. Если же у нас будет антисемитизм  и  великорусский шовинизма, мы ничего не достигнем в течение пяти лет, поэтому мы должны сейчас заняться интернациональным воспитанием рабочих и привлечь русских рабочих помогать татарам работать и переквалифицироваться…
 
 &lt;&lt;l.360&gt;&gt; 
   7 декабря 1929 г.
 
Доклад тов. Козлова о национальном строительстве в разрезе культурной и партийной работы
 
&lt;&lt;l.367&gt;&gt; 
У меня имеется чрезвычайно интересный документ, который я хотел  бы здесь огласить. Изданный, правда, еще в 1925 году, документ этот нельзя  расценивать иначе, как помощь со стороны крымского правительства того периода делу организации религиозной пропаганды среди коренного населения. Документ носит такое название: «Положение о религиозной организации мусульман, живущих в пределах Крымской АССР». В конце документа наряду с подписью начальника ЦАУ при крымском правительстве красуется подпись председателя «Крымского  центрального [мусульманского] народного управления религиозными делами» Аджи Муслядина. Что представляет собой этот документ, изданный специальной книжицей
&lt;&lt;l.368&gt;&gt; 
тиражом в 500 экземпляров (на русском и татарском языках). Он представляет собой четко разработанный при участии крымского правительства устав контрреволюционной организации. Я приведу некоторые выдержки из этой книжицы:
«Крымское центральное мусульманское народное управление религиозными делами, как исполнительный орган съезда представителей мусульманских приходов и духовенства, заботится об удовлетворении религиозного и нравственного характера нужд находящихся в Крыму мусульман, разрешая возникающие  в этой области вопросы, согласно духу Ислама и основам шариата. В частности, ведению Крымского центрального мусульманского народного управления религиозными делами подлежат:
1) Наблюдение за отправлением духовно-религиозных обрядов и служб, соответственно требованиям шариата;
2) Надзор за точным и правильным печатанием Корана и религиозных книг;
3) Дача фетвы (шариатские толкования) по вопросам семейным, родословным (происхождения), наследования мусульман, а равно по другим шариатским вопросам… В области религиозного просвещения… Крымское центральное мусульманское народное управление религиозными делами с разрешения подлежащих властей открывает духовно-религиозные курсы для подготовления хатибов, имамов, муэззинов и вероучителей, а также приходские мектебы (школы) для обучения законам  мусульманского вероучения… Надзор за ведением преподавания религии в мечетях, в приходах при них и в частных мусульманских домах… Надзор за постановкой и ведением обучения в  религиозных мектебах (школах); принятие мер для материального обеспечения их существования».
Положение, кроме того, перечисляет необходимость и порядок проведения областных съездов, заседаний и совещаний, трактует о правах и обязанностях религиозных организаций и т.д.
Не знаю, как можно было вести антирелигиозную работу в Крыму после издания  этакого документа, утвержденного крымским правительством на основании… постановления и инструкции ВЦИК и СНК РСФСР о регистрации добровольных обществ. К сожалению, я до сих пор не мог выяснить, отменен ли этот позорный документ сейчас, или нет.
&lt;&lt;l.369&gt;&gt; 
А вот еще пример, подтверждающий нарастание националистических настроений в Крыму. Я приведу вам обращение крымских националистов к татарским казанским националистам, текст которого помещен в журнале «Милли юл» («Национальный путь»), издающемся в Берлине:
«Эй, братья, крепкое наше единение создает нам мужество и жизнеспособность!
Сердце, бьющееся одинаково и в жизни, и в работе, и в печати, не понесет  гнилость.
Крым, Казань, Сибирь, Урал и Волга… полмира одного племени, говорящего на одном языке… начиная с Дуная, проходя Алтай, не расцветут другие цветы, кроме них.
Давайте сближаться, радоваться, смеяться вместе.
Идите, вместе объединившись, войдем в черную землю.
 Пусть народ объединяется, чужие умирают, родина прославляется.
Пусть враг не попадет в нашу среду, в хранимую тайну» …
&lt;&lt;l.372&gt;&gt; 
Другой факт – разговор между т.т. Османом Бекировым, Мамутом Недимом и Кудрявцевым, имевший место пару месяцев тому назад. Мамут Недим, бывший наркомпрос, Осман Бекиров – бывший наркомюст и бывший лидер левых, Кудрявцев – заведующий областной совпартшколой. Два «бывших» и  один «настоящий». Мы имеем документ, представляющий собой заявление т. Кудрявцева с передачей сути разговора, ведшегося между этими тремя товарищами. А суть разговора заключается в следующем.
Осман Бекиров ставил вопрос примерно так: во-первых, политика нашей парторганизации по сути дела представляет политику великодержавничества и наиболее ярким проявлением такой политики является всем нам известное письмо ОК о групповщине; во-вторых, по мнению Османа Бекирова, была допущена грубая ошибка в том, что расстреляли Вели Ибраимова. Осман Бекиров говорил:
&lt;&lt;l.373&gt;&gt; 
Это – основной тезис Османа Бекирова и он говорит о чрезвычайно многом. Я приведу вам одно место из того же журнала «Милли юл», которое чрезвычайно схоже по сути дела с положением, выдвинутым о Вели Ибраимове Османом Бекировым:
«Крымцы, тоже не выдержавшие заполнения еврейскими спекулянтами могил своих предков, заявляют протесты и, ссылаясь на Ленина, приводя изречения Маркса, обращаются с просьбой и мольбой в Москву. Москва отвечает обвинением их в национализме и в контрреволюционности. Восемь лет стоявшего во главе государства татарина Вели Ибраимова ставят к стенке за то, что он начал понимать свой народ».
Как видите, разница между тем, что пишет журнал «Милли юл», где сидят контрреволюционные националисты, и тем, что говорил Осман Бекиров, – небольшая. В то же время Мамут Недим, член областкома (об этом будет особая короткая информация на пленуме), никакого отпора Осману Бекирову не дал…
&lt;&lt;l.379&gt;&gt; 
Тов. Мамут Недим: …Это ложь. В какой обстановке это происходило? 20 сентября утром я принял директора Карадакской станции, чтобы выработать их бюджет на 29/30 г. Через 30 минут ко мне зашел Бекиров, который сел в глубине комнаты, через 5 минут зашел Кудрявцев. Они разговаривали между собой, а я продолжал работу. Через 10 минут ушел директор, и мы все начали разговаривать. Кудрявцев  обратился ко мне с письмом ибраимовщины, а теоретическое обоснование это дальнейший вопрос. В это время Бекиров сказал, что встретил в Москве Носова, который сказал, что как мог Ибраимов быть выразителем интересов националистической интеллигенции (татарских помещиков), когда их меньшинство. Кудрявцев  ему ответил, что механически подходить к этому вопросу нельзя. Я к нему присоединился. После этого разговора Бекиров ушел и мы с Кудрявцевым остались вырабатывать бюджет СПШ. На этом вопрос закончился и больше разговоров не было. В чем моя ошибка? Я, может быть, должен был сообщить об этом ОК. Я этого не сделал, а почему объяснить трудно. Я несерьезно отнесся к этому вопросу. Но я категорически отвергаю мысль, что я поддерживал Бекирова, как описывает Кудрявцев. Татарские работники знают, что я никогда не поддерживал ибраимовщину. Я 10 лет в Крыму и ни на одной конференции не голосовал за Ибраимова… Других разговоров с Бекировым при моем участии не было. Это провокация, на которую способен Кудрявцев… Разговор был 20 сентября, а он написал 10 октября. Когда Самединов спросил его, почему он так поздно написал, то Живов за него ответил, что Кудрявцев очень занят и потому не мог написать… Оно было написано после появления статей о НКПросе. Статьи были 5 октября, а эта декларация – 10-го, т.е. через 5 дней…
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                     &lt;&lt;l.143&gt;&gt; 
 Слушали: Вывод комиссии  Бюро ОК и Президиума ОКК ВКП(б) по заявлению т. Кудрявцева (т. Самединов).
Постановили: 1. Признать взгляды, высказанные членом ВКП(б) Османом Бекировым в беседе с т. Кудрявцевым 21/IХ - с.г., выразившиеся в оправдании и защите им контрреволюционной деятельности  В. Ибраимова, защите буржуазного национализма и оправдании осужденной партией групповой борьбы, - антипартийными и недостойными члена партии.
Просить  ЦКК ВКП(б) о привлечении Османа Бекирова, работающего ныне в Москве, к строжайшей партийной ответственности.
2. Констатировать, что тов. Мамут Недим как член партии и тем более как член обкома во время разговоров Османа Бекирова и его с т. Кудрявцевым не только  не дал отпора указанным выше антипартийным, националистическим взглядам Османа Бекирова, но и фактически солидаризировался с ним, выступив с националистической, группировочной критикой закрытого письма ОК о групповщине, одним из составителем которого был т. Мамут Недим.
3. Бюро ОК и президиум ОКК, категорически осуждая антипартийное поведение Мамут Недима, постановляют:
&lt;&lt;l.144&gt;&gt; 
а) объявить т. Мамуту Недиму строгий выговор с предупреждением  о том, что в случае рецидивов подобного поведения Бюро ОК и президиум ОКК будут вынуждены поставить вопрос о его выводе из состава ОК;
б) снять т. Мамута Недима с ответственной работы и послать на низовую работу на производство или в деревню сроком на 2 года;
4. Довести до сведения ЦК и ЦКК заявление т. Кудрявцева о том, чтов разговоре с ним Осман Бекиров заявил, что будто бы б. секретарь Крымобкома т. Носов в разговоре с Бекировым в г. Москве заявил последнему, что В. Ибраимов не мог быть выразителем интересов кулачества и б. помещиков  в силу того, что «татарское население в Крыму составляло меньшинство» и что «помещичья прослойка там была не татарская»…
Д. Живов
&lt;&lt;l.131&gt;&gt; 
Копия
В ОК ВКП(б) – тов. Живову
 
 …Недели две тому назад (как будто бы 21 сентября) мне пришлось быть по служебным делам в НКПросе у тов. Мамута Недима. В кабинете, кроме самого т. Мамута, был т. Бекиров Осман (бывший прокурор Крымреспублики) и еще один неизвестный мне гражданин, по-видимому, пришедший вместе с т. Бекировым. Тотчас после приветствий между нами произошел следующий разговор (передаю его конспективно, но без всякого изменения смысла основного…).
Тов. Кудрявцев (обращаясь к Бекирову): Ну как протекает твоя работа в Москве?
Тов. Бекиров: Что ж, работаю хорошо. ЦКК совершенно оправдала меня, а вот вы здесь возводите на меня всякие обвинения и осмелились даже бросить эти обвинения мне в закрытом письме  ОК. Я считаю, что письмо это является безобразным документом, марксистски невыдержанным и удивляюсь тому, как ЦК допустил его распространение.
Тов. Кудрявцев: Кто же это «вы» и почему ты  считаешь письмо ОК «марксистски невыдержанным»?
Тов. Бекиров: Да, ведь, я знаю, что ты являешься главным автором этого письма, и тебе это должно быть хорошо известно.
Тов. Кудрявцев: Ты ошибаешься. Одним из главных авторов письма является Мамут (я сознательно допустил здесь большое преувеличение роли
&lt;&lt;l.132&gt;&gt; 
т. Мамута Недима в составлении письма ОК), он же был и докладчиком по вопросу о групповщине на собрании симферопольского актива и рассказал нам много интересных вещей из прошлого групповой борьбы в Крыму.
Тов. Мамут: Да, да над письмом больше всего работал я с тов. Козловым (и тут же бегло рассказал, как участники групповой борьбы по известным условным знакам узнавали своих сторонников).
Тов. Кудрявцев: Ну, а почему же ты, т. Бекиров, находишь письмо марксистки невыдержанным.
Тов. Бекиров: Потому что в нем татарские работники признаются виновниками чуть ли не всех бедствий Крыма. Ну, а почему не говорится о русских работниках, почему не говорится об ОК и ЦК. И как это могло сложиться, что небольшая группа татарских работников оказалась причиной искривления классовой линии и т.д. Как могло случиться, чтобы я в период своей работы в НКЮсте нарушил классовую линию? Ведь я же не один там работал. Каким образом В. Ибраимов мог стать выразителем кулацко-помещичьего уклона, когда в Крыму почти не имелось татарских помещиков и были лишь русские и немецкие помещики? Этого не могло случиться и со мной согласен  и т. Носов (бывший секретарь КрымОК). Встретивши однажды меня в Москве, т. Носов сказал мне: «А я все-таки, Бекиров, не могу понять, почему В. Ибраимов был обвинен в кулацком уклоне, когда татарское население в Крыму составляло меньшинство и когда помещичья прослойка там была преимущественно не татарская». Письмо, продолжает Бекиров, явилось продуктом великодержавного шовинизма и привело лишь к обострению национальной розни.
Тов. Кудрявцев: Твои рассуждения политически неграмотны и действительно марксистски невыдержаны. По-твоему выходит, что татарские работники могут подвергаться влиянию только со стороны татарского населения, русские – со стороны русского и т.д. Ведь это чисто механический подход к делу.
Тов. Бекиров: Письмо невыдержанно со всех сторон. Вот, например, в не нем не указаны причины происхождения группировщины, а ведь без причин ничего не бывает.
Тов. Кудрявцев: Верно, что без причин ничего не бывает и групповщина, конечно, имела свои причины в социально-экономической обстановке Крыма. Происхождение  ее, как в нашей, так и в других восточных организациях, связано с тем, что в первые годы революции партия и советская власть, занятые гражданской войной, ликвидацией бандитизма, борьбой с голодом и т.д., не могли достаточно быстро разрешить в интересах трудового населения коренные вопросы жизни окраин (земельный и водный вопросы и др.) и это создавало почву для распространения в массах буржуазно-националистических влияний и для развития правого и левого уклона среди националов-партийцев. Сейчас  уже разрешены и близки к разрешению самые насущные вопросы жизни окраин. Возьмем, например, наш Крым: здесь разрешается в строго классовом духе  земельный вопрос, вырастают новые кадры из среды трудового татарского населения, благодаря коренизации и переводу делопроизводства на татарский язык с новым алфавитом аппарат приближается к массе; сейчас мы имеем уже возможность и в татарской деревне опираться на бедноту, а в городе – на передовые слои национальной интеллигенции, давая решительный отпор всем буржуазно-националистическим элементам. При этих условиях групповщина не может рассматриваться иначе, как проявления буржуазно-националистического и кулацкого влияния на партийную организацию и в первую очередь на татарских коммунистов, как это и отметил в своем письме ОК. Все это, безусловно, можно было изложить в письме и теоретически уровень его, быть может, тогда бы повысился, но оно стало бы менее доступным для широкой партийной массы.
Что  в Крыму действительно произошли большие социально-политические сдвиги, можно видеть хотя бы на том же примере В. Ибраимова: в 1928 г., опираясь на бедноту, мы смогли его расстрелять, не  вызвав никакого волнения в татарских массах населения, а 4-5 лет назад этот факт мог бы привести к крупным отрицательным последствиям.
&lt;&lt;l.133&gt;&gt; 
Тов. Бекиров: Так не нужно было его расстреливать.
Тов. Кудрявцев: Даже если бы его только арестовали.
Тов. Бекиров: Да не нужно было его и арестовывать.
Затем в разговор вмешался т. Мамут Недим. Не касаясь совершенно вопроса о марксистской невыдержанности письма, он сделал замечание, что письмо носило «агитационным» характер, но это в данный момент было нужно для партии. И потом он перевел разговор уже на самого себя.
Тов. Мамут Недим: Вот я когда-то писал против миллифирковцев бойкие передовицы и теперь меня самого  обвиняют в том, что я ослабляю критику буржуазно-националистической интеллигенции.
Прочитав мне из проекта резолюции к докладу на национальном совещании то место, где говорится об ослаблении с его стороны критики б. н. интеллигенции, он добавил: «Разумеется, это неверно, но я полагаю, что это нужно сейчас для партии».
На мою реплику, что это обвинение должно иметь под собой какое-нибудь основание, он заявил, что основанием послужил его разговор с тов. Живовым о настроениях татарских работников. «Я пришел к тов. Живову как секретарю ОК и откровенно сообщил ему, что по его (т.е. М. Недима) наблюдениям среди татарских работников в последнее время замечается пассивность и желание отойти от работы, причем это объясняется, очевидно, главным образом тем, что многие из них не согласны с проводимой сейчас линией партии. Эта откровенность была потом понята как желание защищать этих работников».
Приведу еще одно характерное замечание т. Бекирова, сделанное им в конце нашего разговора:
На вопрос: «Почему, по твоему мнению, отзывается из Крыма т. Живов», он ответил: «Да за его чудеса в Крыму: ведь 95% татарских работников получили за это время «хвосты», а остальные …» (точной формулировки продолжения этой мысли не запомнил)…
&lt;&lt;l.134&gt;&gt; 
Весь этот разговор с двумя прежними лидерами «левой» группировки носит, конечно, эпизодический характер (он произошел случайно и ни до, ни после того я подобных разговоров больше с ним не вел), но все же мне кажется, что он является очень симптоматическим в смысле выявления современных настроений б. участников групповщины…
Излишне при этом говорить о том, что уже сейчас эти т.т. не в состоянии  проводить в массы твердой партийной линии и недостойны быть на руководящих постах.
П.п.    В. Кудрявцев
10.Х. 29
 
Копия верна: К. Стужина
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 № 151/с                                                                                             Копия
Секретно
 
В   ЦК ВКП(б)
Посылая Вам резолюцию 3-го пленума КрымОКК по докладу об итогах подготовки и ходе работ по генеральной чистке рядов партии, одновременно сообщаем еще следующие дополнительные данные, разъясняющие принятую резолюцию…
Характерно выступление во время чистки Улусальской ячейки в Бахчисарае одного татарина 70 лет, который по-татарски сказал следующее: «Когда Тейфуков приходил с бандой в деревню, мы все его видели, он убил матроса Красноносова и об этом все общество знает, но почему  молчит. Если я завтра умру, а меня на том свете убитый Красноносов встретит, возьмет  меня за горло и скажет, почему ты, Муждаба, молчал и об этом комиссии не заявлял, что меня убил Тейфуков, мне давит горло и я здесь подтверждаю как правоверный татарин, что он, Тейфуков, убил в 1918 году матроса Красноносова мы все видели и я подтверждаю. После этого спокойно могу умереть, чтобы грех на моей душе не был».
После  выступления 70-летнего старика Муждабы Мавлюта заговорили и другие крестьяне о том же и помогли выявить участие Тейфукова в убийстве в 1918 году красноармейцев. Тейфуков проверкомом из партии исключен.
&lt;&lt;l.161ob&gt;&gt;
П.п.   пред. ОКК
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Слушали: Проект письма о Кутлакском инциденте (т. Рубинштейн).
Постановили: Проект   письма   в основном одобрить. Окончательное редактирование с учетом сделанных  замечаний поручить Секретариату ОК ВКП(б).
А. Меркурьев
 
&lt;&lt;l.236&gt;&gt;
С. секретно
Всем районным  комитетам и фракциям ВКП(б) областных и районных организаций
Уважаемые товарищи!
…В нашей работе имеют место отдельные случаи прямого пренебрежения местными национальными и бытовыми особенностями, которое принимает иногда характер грубого и ничем не оправданного попирания национальных чувств  и религиозных настроений населения.
Исключительный по своей бессмысленности случай такого рода имел недавно место в татарской дер. Кутлак Судакского района во время ежегодного религиозно-национального татарского праздника «Курбан-Байрам» (19 мая с/г.). Без какой-либо видимой нужды именно в день этого праздника было решено проводить в этой деревне работу по учету объектов индивидуального обложения. Не считаясь с тем, что, согласно существующих обычаев, в этот день утром должно проводиться в мечети всенародное праздничное богослужение, как раз к этому времени в сельсовет были вызваны наряду с другими подлежащими индивидуальному обложению также и муллы. Само собой понятно, что собравшееся в установленный для молитвы час у запертой мечети, население истолковало этот факт как преднамеренное стремление органов власти лишить мулл возможности свершать богослужение и усмотрело в этом прямое издевательство
&lt;&lt;l.236ob&gt;&gt;
над своей религией.
Вызванное этим фактом массовое возбуждение всячески разжигалось кулачеством и антисоветскими элементами, которые стремились, пользуясь случаем, сорвать проведение индивидуального обложения в деревне. Возбуждение не улеглось, несмотря на немедленное освобождение мулл и перенесение работ по учету объектов индивидуального обложения на другое время: под руководством возвратившихся мулл и кулаков населением начало овладевать погромное настроение, направленное против сельсовета. В это время, между прочим, обнаружилось также исключительная невыдержанность местных коммунистов (в деревне существует кандидатская группа), которые в панике скрылись из деревни (подорвав тем самым окончательно свой авторитет в глазах населения), вместо того, чтобы повести организованную работу по разъяснению населению непреднамеренности произошедшей ошибки и разоблачить роль кулаков и антисоветского элемента во всем этом деле. Дальнейший ход событий показал, что это было вполне возможно, т.к. в этот же день само население вызвало к себе на собрание представителей районной власти  и после соответствующих разъяснений возбуждение постепенно улеглось. Дальнейшая же наша работа в деревне уже обеспечила нам поддержку всей трудовой части населения…
Случай в дер. Кутлак был по существу вызван необдуманным распоряжением старшего инспектора (партийца) Налогового управления КрымНКФ, который 18 мая предложил уполномоченному (кандидат партии) РИКа по проведению учета объектов обложения закончить в дер. Кутлак учет к 20 мая, т.е. фактические провести всю работу 19 мая (день праздника «Курбан-Байрам»). Характерно, что оба эти товарища по националности татары и уже по одному этому не могли, естественно, не знать о предстоящем татарском празднике. В этом поступке двух национальных работников советских органов сказывается явное непонимание политики партии в области коренизации аппарата, которая направлена к тому, чтобы путем вовлечения в аппараты советских, кооперативных и общественных организаций работников из коренной национальности приблизить его к массам, сделать его более понятным для широких трудящихся масс и обеспечит полный
&lt;&lt;l.237&gt;&gt;
 учет национальных особенностей района в работе этих организаций…
Подобные настроения в дер. Кутлак уже давно имеют место (главный мулла – миллифирковец, пользовавшийся огромным авторитетом у населения, был несколько лет тому назад из деревни выслан на север, но до последнего времени фактически осуществлял через своих сторонников свое влияние во всех деревенских делах, а в день 1-го мая с.г. чуть было не вынесли на общем собрании решение просить о его возврате), о чем, понятно, знали все районные и деревенские организации…
События в дер. Кутлак лишний раз свидетельствуют о чрезвычайно слабом проникновении в дер., в частности, в татарских районах антирелигиозной пропаганды и, что необдуманные и нетактичные действия как местных, так и приезжающих партийных и советских работников служат серьезным препятствием для успеха антирелигиозной пропаганды. Областной комитет обращает внимание всех РК, фракций различных организаций и, в частности, Союза воинствующих безбожников на необходимость широко развернуть антирелигиозную пропаганду в деревне, в особенности среди коренного населения, приняв наряду с этим все меры к решительному и суровому пресечению всяких попыток оскорбить религиозную чувства верующих, с чьей бы стороны они не исходили…
П.п. зам. секретаря ОК   Меркурьев
Зав. Инфстат ОК Рубинштейн
Верно: Зам. Управделами ОК   Стужина
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Итоги об отчетной и выборной кампании сельсоветов в Крымской АССР
 
Настроение национальной деревни в связи с  выборами Советов в текущем году несомненно улучшилось. Партия и власть завоевала еще больший авторитет  среди татар и нацменьшинств. Об этом свидетельствует огромной рост явки их на выборы в национальных сельсоветах и районах, смелое и дружное выступление  бедноты на собраниях и отстаивание своих кандидатур в новые Советы. Этому способствовало устное и печатное разъяснение на родном языке избирательного законодательства и значения выборов. Татарская  беднота и середняки, проявляя большую активность, участвуя в обсуждении работы Советов, указывали на необходимость скорейшего проведения земельной реформы, поддерживали всецело ее…
Женщины-татарки требовали улучшения медицинского и культурного обслуживания…
Еще огромное имеют влияние на бедноту муллы (Бахчисарайский район), был случай, когда беднота ходатайствовала о восстановлении в избирательных правах мулл. В Евпаторийском районе во время выборов мусдуховенство вело антисоветскую агитацию против коллективизации и расслоения деревни. В некоторых случаях они имели успех у населения… В Керченском районе мусдуховенство вело агитацию против коммунистов: «Коммунисты ведут поход против татарской религии». Там же кулачество группировалось вокруг религиозных общин, имели случаи кулацких собраний для обсуждения кандидатур в Советы.
В отдельных татарских деревнях влияние кулачества еще велико. В деревне Байдарах Севастопольского района ведется усиленная групповая и родовая борьба при отсутствии активности бедноты, которая находится под их влиянием. В дер. Гаспра Ялтинского района на бедноту и середняков еще имеет влияние зажиточная группа Муслюмовых, которая обсуждала свои кандидатуры в Совет. &lt;…&gt;
&lt;&lt;l.27&gt;&gt;  
Явка на выборы по национальному признаку:

 


Общее количество избирателей


Явилось на выборы


Русские


83620


61689 – 73,8%


Татары


69930


57127 – 81,7%


Украинцы


11709


8598 – 73,4% &lt;…&gt;

 
&lt;&lt;l.29&gt;&gt;  
Национальный состав свидетельствует о незначительном изменении в представительстве в Советах основных национальностей Крыма:

 


1927 г.


1929 г.


Увеличение или уменьшение в %%


Русских


1578-38,5%


1631-38,0%


- 0,5


Украинцев


237-5,8%


242-5,7%


- 0,1


Татар


1532-37,4%


1579-36,8%


- 0,6 …

 
В прошедшую кампанию выборов с Советы взятый курс на обновление Советов, очищению их от «ибраимовских» элементов целиком выдержан…
&lt;&lt;l.30&gt;&gt;    
Комфракция КрымЦИКа
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 &lt;&lt;l.104&gt;&gt; 
 
Пункт № 3
Слушали: Проект письма о групповщине и методах борьбы с ней (т. Козлов).
Постановили: Представленный проект закрытого письма о групповщине и методах борьбы с нею утвердить, поручив окончательную редакцию его 3-дневный срок Секретариату ОК ВКП(б), после чего издать брошюрой на русском и татарском языках.
Д. Живов
&lt;&lt;l.109&gt;&gt;  
Дорогие товарищи!
…
&lt;&lt;l.110&gt;&gt;  
Среди части национального крестьянства и городского населения не изжиты и до настоящего времени остатки местного национализма, болезненное отношение к национальному вопросу и влияние мусульманского духовенства, а среди русского населения имеются настроения великодержавного шовинизма, питающие местный национализм и выражающиеся сплошь и рядом в пренебрежительном и оскорбительном отношении к татарам и национальным меньшинствам, в недооценке национального момента…
&lt;&lt;l.111&gt;&gt;  
Допущенные в первые годы к работе советско-кооперативного аппарата часть деятелей буржуазно-националистического движения (миллифирковцы) действительно «лояльно» взялись за работу и при помощи своих людей, проникших даже в партию, взяли под свое влияние почти весь советско-хозяйственный аппарат, извращая пролетарско-классовую линию в его работе…
&lt;&lt;l.112&gt;&gt;  
Групповая борьба – застарелая болезнь Крымской парторганизации. Она ведется, то затихая, то разгораясь с новой силой, почти все время. Особенный же размах групповая борьба получает с 1924 г., организационно оформляясь уже с этого времени. Татарская  часть организации, куда втягиваются и русские партийцы, разбивается на две группы: «левых» и «правых».
&lt;&lt;l.113&gt;&gt;  
…«Правые». Виднейший представитель «правых» Фирдевс … в течение долгих лет  был в Крыму вождем «правых», главным руководителем групповой борьбы.
Нельзя не упомянуть и о другом вожде «правых» - Дерен-Айерлы, занимавшем ряд руководящих постов, в частности пост председателя крымского Совнаркома…
Однако никто так не разоблачил «правых», никто
&lt;&lt;l.114&gt;&gt;  
так не дискредитировал эту группу, как Вели Ибраимов и его «правые» наркомы (Балич, Ногаев, Умер Ибраимов и Ислямов). Деятельность бывшего председателя Крымского ЦИКа была сплошным, систематическим искривлением классовой линии партии в пользу кулачества и буржуазии, в пользу националистических элементов…
В июне 1927 г., когда ЦК решил поставить перед СНК РСФСР вопрос о нормах землепользования и о мерах ускорения землеустройства в Крыму, Вели Ибраимов вместе с другими единомышленниками категорически выступил против этого мероприятия. «…Я считаю, - говорил он, - что нормы в Крыму правильны и научно обоснованы, пересмотр же их нужен только в интересах еврейского населения» (выступление В. Ибраимова на августовском объединенном пленуме ОК и ОКК – 1927 г.). По инициативе и усилиями «правых» была поднята бешенная кампания против переселения в Крым трудящихся евреев, оставившая свой
&lt;&lt;l.115&gt;&gt;  
 политический след и до сегодняшнего дня…
Дело известных кулаков, бывших миллифирковцев, братьев Муслюмовых, терроризовавших  во время голода бедноту, наркомюст Ногаев в течение двух лет с лишком держал под сукном и когда этот процесс все же был проведен и кулаки-бандиты  долджны были понести суровое наказание, то В. Ибраимов принял все меры к тому, чтобы амнистировать и устроить на работу Муслюмова…
«Левые». Политические и классовые результаты «деятельности» «левых» лучше всего характеризовать тем, что еще на 1-м съезде Советов в 1921 г. с их участием (председателем СНК был вождь «левых» Саид-Галиев) было закреплено дореволюционное землепользование и захват кулачеством бедняцких земель
&lt;&lt;l.116&gt;&gt;
в советском законодательстве  путем установления таких мер землепользования и так называемых норм «оставления», которых нигде в Советском Союзе не существовало и не существует.
Другой  вождь «левых» Меметов, назначенный после Умера Ибраимова в 1925 г. наркомземом Крыма и руководивший земельной политикой в течение ряда лет, не переменил «правый» курс  Умера Ибраимова и не поднял своего голоса против кулацкой политики В. Ибраимова, а вместе с ним проектировал и проводил в интересах кулачества переселение татар из горных районов в степь. «Левый» наркомзем заодно с «правыми» ибраимовцами стремился доказать перед ЦК партии и ЦИКом СССР, что в Крыму нет свободных земель для переселения трудящихся евреев…
&lt;&lt;l.117&gt;&gt;  
Даже в печати, которая в течение ряда лет находилась в руках «левых», не были разоблачены извращения и искривления пролетарско-классовой линии. Напротив, националистические идеи нашли себе место и здесь. Вот примеры: советская власть восхвалялась потому, что «она осуществляла на деле мечты Курултая» («Илери» за 1926 г.) или в другом месте журнала «Илери» в качестве национальных героев выставляются Чингис-хан и Тимур, подражать и следовать которым призывается татарская молодежь.
В своем докладе на августовском (1928 г.) пленуме ОК и ОКК ответственный инструктор ЦК тов. Филатов указывал на такой факт: в нашей партийной татарской газете печаталась руководящая статья «Милли фирка», присланная из-за границы, по вопросу о переселении трудящихся евреев…
&lt;&lt;l.118&gt;&gt;  
Окончательно  не изжита групповая борьба и по настоящее время…
&lt;&lt;l.119&gt;&gt;  
Групповая борьба продолжалась, и отрыжки ее имеются и сейчас еще, несмотря на неоднократные постановления ЦК о ликвидации групповщины.…
&lt;&lt;l.121&gt;&gt;  
В связи с переселением в Крым трудящихся евреев группировщики подхватили клевету о том, что это переселение производится с целью создать в Крыму еврейского государство, что татарские коммунисты, согласные с переселением, продались евреям, что татар думают выселять из Крыма…
&lt;&lt;l.122&gt;&gt;
Групповая борьба настолько заслоняла собой классовую сущность «ибраимовщины», что за борьбой двух групп не были видны те классовые искривления и извращения, которые составляли сущность «ибраимовщины» - использование в течение ряда лет советских, кооперативных и др. органов кулацкими, националистическими и уголовными элементами…
&lt;&lt;l.123&gt;&gt;  
Первый Всекрымский учредительный съезд Советов, по сути дела, закрепил дореволюционное землепользование, путем установления чрезмерно высоких норм наделения и норм «оставления»…
&lt;&lt;l.130&gt;&gt;  
Крымский областной комитет ВКП(б)
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                    &lt;&lt;l.147&gt;&gt; 
Председательствовал т. Живов.
Протокол вела т. Стужина.
Повестка дня:
1) О решениях ЦК ВКП(б) о положении в Крымской парторганизации…
Слушали:
1. О решениях ЦК ВКП(б) о положении в Крымской организации (тов. Филатов).
(Доклад и прения см. в приложении № 1)…
&lt;&lt;l.148&gt;&gt; 
П/п Председатель Живов
Секретарь Стужина.
С подлинным верно:
Врид Управделами ОК ВКП(б)    Солоха
  &lt;&lt;l.149&gt;&gt; 
Приложение № 1
Вечернее заседание  IV  объединенного пленума ОК и ОКК ВКП(б)
от 16 августа 1928 года
 
Тов. Живов: …Слово имеет ответственный инструктор ЦК партии тов. Филатов.
&lt;&lt;l.153&gt;&gt; 
Тов. Филатов: …Возьмите вопрос о переселении евреев в Крым. Этот вопрос также решался под влиянием милли-фирковского центра… Сопротивление к переселению еврейских колоний было огромно. Во главе этого сопротивления стоял Вели Ибраимов…
&lt;&lt;l.154&gt;&gt; 
…фактически Ибраимов точно проводил линию милли-фирковцев, больше того, националисты считали Ибраимова, Балича, Нагаева, Фирдевса, Дерен-Айерлы и др. своими представителями в ВКП(б), которую считали, очевидно, вроде английской Рабочей партии, куда входят религиозные и другие группы. Не было ни одного принципиального вопроса, который бы не обсуждался М/Ф центром. Сначала вопрос обсуждался Ибраимовым, Озенбашлы, Чапчакчи и др. на квартире Ибраимова, а затем это решение отстаивалось в обкоме.
Таким образом видно, что некоторые коммунисты дошли до установления связи с буржуазными националистами (М.Ф.). Связь и влияние буржуазных националистов приводит к убеждению, что ибраимовщина, по сути дела, сводится к использованию на практике советских органов при помощи Ибраимова и других лиц, которые находятся во главе советского аппарата. …В нашей докладной записке ЦК мы указали на ряд случаев террористических действия вроде искалечивания Сейдаметова, убийство Чолака и целый ряд других действий. Все это приводило к подавлению отдельных протестов бедноты…
&lt;&lt;l.157&gt;&gt; 
ЦК констатирует, что советский аппарат значительно засорен. Например, цифры Наркомпроса, который, как известно, ведает культурным строительством Крыма, - из 22 ответственных работников – 10 человек миллифирковцев и прочего чуждого элемента. А вот Наркомзем: из 36 ответственных работников – 20 бывших офицеров, эсеров, миллифирковцев, из духовного сословия и т.д. …
&lt;&lt;l.159&gt;&gt; 
Надо  сейчас будет обеспечить выдвижение новых работников с низов, главным образом, татар, а также и др. национальностей. …
&lt;&lt;l.161&gt;&gt; 
У меня имеется характеристика, полученная из Ялтинского района, где одна ячейка подпала под религиозное влияние. Председателем комиссии по самообложению и починки мостов выдвинут, по предложению ячейки, … мулла.
…Можно себе представить, как этот мулла будет работать не только именем Аллаха, но и по поручению ячейки. А он это право использует. Вот почему ЦК партии ставит вопрос о проверке деревенских и советских партийных ячеек. …
&lt;&lt;l.162&gt;&gt; 
Я хочу сказать относительно разницы в  теперешних решениях ЦК в сравнении с прошлым годом. Прошлый раз ЦК свое решение относительно группировочной борьбы формулировал так: «Изживание деления татар на правых и левых». А теперь пишет: «Решительная борьба с группировщиной». Вот как точно сказано: «Повести решительную борьбу с группировщиной  в  организациях». Значит,  вопрос ставится более решительно и определенно.
&lt;&lt;l.163&gt;&gt; 
Надо сказать, что групповщина сильно способствовала продолжению ибраимовщины. …Проводимая обкомом практика изживания групповой борьбы фактически затягивала вскрытие искажений, создавала неправильное представление у организации. Обком неправильно информировал об этой борьбе ЦК. Разумеется, ЦК  несет известную ответственность за крымские события. …Ответственность за ликвидацию групповой борьбы надо в равной степени возложить на всю организацию и в первую очередь на партактив, главным образом на русскую часть актива, которая составляет большинство…
&lt;&lt;l.164&gt;&gt; 
Резолюция ЦК партии есть политическая резолюция, рассчитанная не только для Крымской организации, но, как я уже говорил, и для других национальных окраин…
&lt;&lt;l.165&gt;&gt; 
Прения по докладу тов. Филатова
 
&lt;&lt;l.170&gt;&gt; 
Тов. Тархан: …У нас имеются такие моменты: есть такой член ЦИК СССР П[олях], он говорит, что самый большой вопрос – это то, что не дают возможности как следует молиться. Неужели мы не имеем права содержать на свои средства мулл, - заканчивает он. Это противно нашей политике. И член ЦИКа на такое «преступление» жалуется прокурору. А прокурор говорит: «Я, мол, постараюсь этот вопрос уладить». …
&lt;&lt;l.174&gt;&gt; 
т. Самединов: Если взять прошлое постановление ЦК (июль 27 г.) и теперешнее, то надо сказать, что последнее решение ЦК является для нас более определенным и конкретным и ставит перед нами вопрос ясно…
&lt;&lt;l.175&gt;&gt; 
Я считаю, что нужно и дальше продолжать выявлять всех этих идеологически невыдержанных лиц и всячески их из государственного аппарата выгонять и оздоровлять наши руководящие органы сверху донизу…
Я хочу привести один пример. После процесса В. Ибраимова, в мае месяце выпускается журнал «Илери», в нем крымский поэт пишет стихотворение, посвященное первому съезду латинистов. Вот точный перевод этих стихов:
Есть уверенность, что настанет день, когда «латинист» татарин найдет себе место на земном шаре.
Тогда совместно с немцами он птицей полетит (как Чарльз) через великий Атлантик.
И это проходит через редколлегию и печатается в партийном органе. (Голос с места: «Ты не понял его»). Я хорошо его понял. Автор хотел сказать, что татарин свое место еще не нашел, следовательно, татарам в СССР нет возможности развиваться и достичь своей цели и посему им надо искать место вне СССР. (Голоса с места: «Здесь о культуре идет речь»).
Почему  татарин  полетит совместно с немцем, а не с Чудновским (голоса с места: «Это было до Чудновского».) Он берет ориентировку именно на Германию, это пахнет 18-м годом. Если он имеет в виду культурный
&lt;&lt;l.176&gt;&gt;   
рост татар, то почему же мы должны идти к этому росту именно с Германией, разве в СССР нет условий для культурного роста татар? Я считаю такие выступления  идеологически невыдержанными выступлениями. Если кто вздумает эти стихи растолковать иначе, то он ошибается. Интересующиеся этим вопросом пусть прочтут журнал «Илери», № 5, стр. 10 за май 1928 года.
Товарищи, в связи с этим я хотел остановиться на том настроении, которое сейчас появилось не только среди беспартийных работников, но и среди членов партии. В связи с курсом на самокритику и усиленным выкорчевыванием ибраимовщины работников охватывает пессимистическое настроение, они стремятся уйти с руководящих постов к сельскому хозяйству ил на производство. Подчас слышишь разговоры, что надо уйти с работы, т.к. «все равно ничего лучшего, чем Ибраимов, не дождешься». Такое настроение существует у нас. Тот, кто так ставит вопрос, тот не коммунист. Сейчас стоит задача оживления работы, надо расшевелить мозги, а работники хотят сложить оружие и отказаться от руководства, говорят, что «я работать не могу, смените меня» и т.д. С подобным течением надо бороться…
&lt;&lt;l.178&gt;&gt; 
Тов. Даманский: …Как же проводилась коренизация в Наркомфине? Ее проводил Озенбашлы, который привлек в наркомфиновский аппарат двух татар – двух бывших дворян, бывших мурзаков. Такая татаризация и коренизация аппарата никуда не годится.  Где же была партячейка Наркомфина, где находились руководители-партийцы, когда проводилась Озенбашлы такая татаризация? (Голос с места: «А как в Наркомпросе проводилась?») Ты молчи, дойдет дело и до тебя, коснемся также и Наркомпроса…
&lt;&lt;l.180&gt;&gt; 
Нужно добиться, чтобы беднота стала нашей, чтобы настроение, которое долгое время существовало при В. Ибраимове, когда беднота не знала советской власти, нужно изжить и привлечь бедноту к общей советской работе…
&lt;&lt;l.181&gt;&gt; 
Утреннее заседание 17 августа 1928 года
 
&lt;&lt;l.185&gt;&gt; 
Тов. Чачи: Товарищи, в одном из пунктов постановления ЦК партии говорится о невыполнении директив ЦК от 25/VII-27 года. Ровно год тому назад в этом зале мы об этом говорили, критиковали, но здесь находилась группа, которая противопоставляла себя решениям ЦК партии. Но несмотря на это, решения ЦК партии были приняты и  проводились в жизнь…
&lt;&lt;l.186&gt;&gt; 
Тов. Даманский, выступая вчера, указывал, каким путем Озенбашлы проводил коренизацию в Наркомфине. Я скажу, что большой разницы проведения коренизации в тех или  других аппаратах нет…
&lt;&lt;l.187&gt;&gt; 
Теперь, товарищи, относительно чистки советского аппарата, в особенности чистки Наркомпроса (по линии Наркомюста требуется меньшая чистка). Целый ряд собраний бедноты говорит о  необходимости снятия того или другого руководителя, того или другого учителя… Но вопрос здесь идет о том, кем можно будет их заменить. Если речь идет о 10 человеках, заменить их можно, но когда это общее явление – нужно подумать, чтобы не оставить школы совсем без учителей…
&lt;&lt;l.188&gt;&gt; 
Беспартийная масса решила сорганизовать второй Курултай под видом Клуба татарской молодежи Крыма. За эту организацию велась борьба между комсомольскими организациями и беспартийной молодежью с сыновьями интеллигентов, мурзаков, кулаков, мулл и т.д., которые стояли за организацию клуба. Самое интересное то, что эта беспартийная молодежь нашла поддержку среди старых членов партии, и таким образом клуб был организован. Правда, в конце концов клуб этот был разогнан, но дело в том, что старые партийцы оказали ему поддержку. Дело дошло не только до словесной, но и даже физической драки. Все эти действия ибраимовской молодежи – сыновей мулл, кулаков и т.д. разлагающим образом действовали на массу. После расстрела Ибраимова, вернее, после его ареста замечается подъем активности бедноты. Беднота повсюду, где я бывал, требовала расстрела Ибраимова. Это говорит, что  Ибраимов вовсе не пользовался авторитетом среди бедноты и  середняков, как этого часто боялись партийные организации, поднимая вопрос об Ибраимове на пленумах и конференциях. Он не пользовался авторитетом и среди основной части татарских масс. Это мы видим из того, что в 25-26 гг.
&lt;&lt;l.189&gt;&gt;   
после процесса муслюмовщины беднота требовала наказания кулаков, которые совершали убийства и всячески издевались над беднотой…
т. Чолбаш: …Я местный работник из Судакского района (Ускутский сельсовет)…
&lt;&lt;l.191&gt;&gt;  
Тов. Сейдаметов &lt;&lt;ошибка, следует: Самединов&gt;&gt;   приводил тут стихи. Он сам не понимал, что хотел этим сказать. Он хотел сказать, что если он пишет латинским шрифтом, то может понимать и западноевропейскую культуру. Я думаю, что это не значит, что автор хочет ориентироваться на западноевропейскую культуру. Тов. Сейдаметов &lt;&lt;ошибка, следует: Самединов&gt;&gt;    слишком в этом отношении «понял». Это никудышное дело.…
&lt;&lt;l.199&gt;&gt; 
Тов. Золотов: …В Крыму имеется три экономических района: степной, предгорный и горный…
&lt;&lt;l.200&gt;&gt; 
Горный район исключительно татарский, степной – русско-немецкий. Мы имеем различную экономику и различные национальные бытовые условия…
Мы в нашей докладной записке указывали, что громадную роль в развитии ибраимовщины сыграло то обстоятельство, что русский город мещанский, засоренный белогвардейскими элементами, был оторван от деревни. …Мы знаем, что ибраимовщина существовала главным образом в татарских деревнях, на которые город не мог влиять…
&lt;&lt;l.203&gt;&gt; 
Дело Ибраимова – это дело не с бухты-барахты, ему предшествовали еще два дела – это дело Муслюмовых и Мишульское. Это не были частные случаи, а это было связано с делом Ибраимова и в конце концов вскрылось во весь крымский масштаб. Мне думается, что на тех, кто знал эти дела, на них и произвело это убийственное, упадочное настроение…
&lt;&lt;l.221&gt;&gt; 
Тов. Мамут-Недим: …Тов. Филатов говорил, что велиибраимовщина имела представителей в партийных и советских учреждениях. Совершенно правильно, но сейчас имеется другая опасность, - ибраимовщина начинает проникать даже в бедняцкие группы…
&lt;&lt;l.222&gt;&gt; 
Когда идет речь о велиибраимовщине, надо отметить, что это явление далеко не крымское, оно имеет связь с другими нацреспубликами. Вот, например, в 25 г. я писал об Озенбашлы, написал статью, разоблачающую его действия в то время, когда он хотел захватить Сельсоюз. Он обжаловал дело прокурору Нагаеву и дело кончилось бы плохо, если бы мне не помог тов. Носов. Приезжаю в Москву, и мне говорят о жалобе Озенбашлы. Меня удивило, каким образом заявление из Крыма попало в Москву. Оказывается, что Ибраимов был в этом замешан, который предлагал в то время свою особую платформу по объединению левых и правых, но, как он говорил, тов. Сталин его платформу не понял и с ним не согласился. Вот этот-то товарищ оказался помощником Озенбашлы. К нам приехал с Султан-Галиев, который все время агитировал совместно с Вели Ибраимовым против нового алфавита. Поэтому  мы должны знать, что велиибраимовщина имеет очень глубокие корни. Уничтожить всю ибраимовщину в месяц-два нельзя, это возможно  только путем систематической работы…
&lt;&lt;l.243&gt;&gt; 
Мусаниф: Я считаю, что факт руководства политикой в деревне в Крыму со стороны ЦК М-Ф, в составе которых были членным партии, в условиях крымской действительности, где очень малочисленен вообще пролетариат, также имеется незначительное количество национального пролетариата, является основной причиной существования «вели-ибраимовщины»…
&lt;&lt;l.244&gt;&gt; 
Теперь нужно сказать, что в основной части татарский актив отказался от группировок. В настоящее время, как уже сказано, они изживаются и идут на убыль &lt;…&gt;
 &lt;&lt;l.248&gt;&gt; 
Тов. Шугу: …Теперь о коренизации советского аппарата. У нас в КрымЦИКе всего 6 человек татар на 100 сотрудников, а также по всему Крыму татар-работников всего 6%…
&lt;&lt;l.256&gt;&gt; 
Тов. Бекиров: …Возьмите по Севастополю, там мы имеем члена горсовета дочь генерала (дворянина) Булгакова Заиде (голоса с мест: севастопольцы знают). Этот член горсовета 5 лет работает в президиуме горсовета (голоса с мест: выгнать ее). …Среди севастопольских учителей мы имеем очень много чуждых элементов – мурзаки (Карашайский, Аргинский, Тайганский и др.), которые в прежние времена заставляли людей на себя работать и заезживали их, а теперь они взялись воспитывать пролетарскую массу…
&lt;&lt;l.257&gt;&gt; 
Тов. Филатов говорил, что достаточно мулл в наших организациях. Вот вам пример: в ячейку, где состоят 7 человек, есть сыновья муллы, а также секретарем ячейки тоже является сын муллы (Байдары). Это религиозная семинария. …Также у нас в партии и комсомоле есть родственники Хайсерова и Ибраимова. Разве это здоровое явление? Их нужно гнать…
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 &lt;&lt;l.120&gt;&gt; 
Секретно
 
…
  &lt;&lt;l.121&gt;&gt; 
 

Слушали: 


 Постановили:


…3.   Об итогах процесса по делу В. Ибраимова и других (т. Живов)…


…3.  Резолюцию  об итогах процесса по делу В. Ибраимова и других утвердить  (см. приложение).

 
&lt;&lt;l.123&gt;&gt; 
П.п. секретарь ОК ВКП(б) Живов
С подлинным верно:   Зав. с.д.ч. ОК Лукашик
 
Приложение.
…
Резолюция
 об итогах процесса по делу Вели Ибраимова и других
 
1.  Подводя итоги проведенного процесса по делу В. Ибраимова и других, Бюро ОК отмечает громадный интерес, выявленный у всех слоев населения к этому процессу и повышение активности как со стороны рабочих и бедняцко-середняцких масс всех национальностей, так и буржуазно-кулацких элементов…
 
 
            
        
        Archive
                    RGASPI
	Из протокола № 25 закрытого заседания Бюро Крымского обкома ВКП(б)  (о межнациональных отношениях)
Identifier
                    RGASPI,f.17,op.21,d.2468,l.49,51,52
            
        
        Date
                    1928-03-08
            
        
        Subject
                    National Question
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    
 &lt;&lt;l.49&gt;&gt; 
Секретно
 …

Слушали: 


 Постановили:


…6.   Резолюцию по сообщению т. Петерса по делу В. Ибраимова (т. Живов)…
 
 


…6.  Резолюцию по сообщению т. Петерса по делу В. Ибраимова в редакции, представленной комиссией Бюро ОК, утвердить (принято единогласно) и опубликовать в «Известиях ОК».

&lt;&lt;l.51&gt;&gt; 
За секретаря ОК Елисеев
Верно:   Зав. с.д.ч. ОК Лукашик
 
&lt;&lt;l.52&gt;&gt; 
Приложение № 1
Сов. секретно
Утверждено Бюро ОК ВКП(б)
8 марта 1928 г. (пр. № 25)
 
Резолюция
Заслушав сообщение тов. Петерса по делу Вели Ибраимова, областное совещание ответственных работников Крымской организации ВКП(б) (членов и кандидатов ОК, ОКК, фр[акции] КСПС, СНК, КрымЦИКа, Бюро ОК ВЛКСМ и др.) считает:
что такое явление, когда во главе КрымЦИКа в течение ряда лет находился председатель, связанный с бандитскими элементами, контрабандистами и людьми с уголовным прошлым, покровительствовавший кулачеству и торгашеским элементам и проводивший свои антисоветские и антипартийные действия путем угроз, доведших до убийства, - стало возможно благодаря ненормальной обстановке, в которой находилась Крымская парторганизация в прошлые периоды, при сложности и трудности общих условий работы в Крыму, чрезвычайно национальной пестроте населения, слабости пролетарской прослойки среди этого населения и в особенности среди татар и нацмен, недостаточности твердых, проверенных и идеологически выдержанных кадров партийных работников из националов и пр. …
 
 
            
        
        Archive
                    RGASPI
	Из протокола № 31 заседания Секретариата  Крымского обкома ВКП(б)  (о крымских татарках)
Identifier
                    RGASPI,f.17,op.21,d.2512,l.49-53,59,60,62
            
        
        Date
                    1927-09-26
            
        
        Subject
                    Women
                    National Question
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    
 &lt;&lt;l.49&gt;&gt; 
Секретно
…Слушали:
1. Доклад о планах и перспективах в области еврейского земледелия в Крыму в дальнейшем (т. Ларин Ю.).
 Т. Ибраимов Вели: Необходимо подготовить конспект доклада, каковой раздать членам Секретариата, для чего доклад слушанием перенести.
Т. Таксер: т. Ларин задержаться до завтрашнего дня не может.
Т. Ларин: Пора доклад заслушать Секретариату ОК. Об этом я писал Бюро ОК дней 7-10 тому назад и просил заслушать мой доклад до 26/1Х включительно и мне выступление т. Ибраимова Вели кажется странным.
Т. Ибраимов Вели: (т. Ларин): Не вводите в заблуждение организацию.
Т. Таксер: Вопрос о том, чтобы сейчас слушать  доклад т. Ларина обсуждался на предпоследнем заседании Бюро ОК и предложение по этому вопросу о том, чтобы доклад т. Ларина слушать сегодня на заседании Секретариата принято Бюро ОК единогласно. Поэтому обвинение т. Ларина, что не хотят слушать доклад не обосновано. Понятно значительно
&lt;&lt;l.50&gt;&gt; 
целесообразнее этот вопрос слушать завтра.
Т. Ларин: Заслушайте доклад, а его обсуждение можно будет сделать завтра без меня.
Т. Ибраимов Вели: Предлагаю доклад снять и  раздать соответствующий материал членам Секретариата ОК.
Т. Князев: Доклад можно заслушать сегодня, а его обсуждение перенести на завтра.
Т. Таксер: Предложение: доклад слушать сегодня – 2, завтра – 2. (Голосуют чдены и кандидаты Секретариата ОК).
Т. Чагар: Доклад т. Ларина надо заслушать сегодня.
Т. Таксер: Ввиду того, что получилось равное количество голосов ( 2 – за и 2 – против) вопрос о слушании доклада ставлю на голосование членов и кандидатов Бюро ОК здесь присутствующих.
Т. Ибраимов Вели: Я остаюсь при особом мнении, которое дам в письменном виде как приложение к протоколу.
Голосуют: 4 – слушать сегодня, 3 – завтра…
Т. Ларин Ю. (тезисы доклада прилагаются).
Т. Таксер: Приступим к обсуждению доклада…
Т. Меметов: Слушая доклад т. Ларина, видно, что им выдвигаются ярко кричащие моменты. Неудобно  будет, если, не высказываясь по предложению т. Ларина, передать их на проработку…
&lt;&lt;l.51&gt;&gt; 
Т. Меметов: Вопрос о нормах надела еврейских семей землей принципиально возможен, но, несмотря на заключение договора, этот вопрос с нами (НКЗемом) не согласован. Вопрос необходимо проработать. Мы не знаем 16 или 20 десятин можно будет отвести для каждой семьи. Вопрос серьезный и ОК никаких по нему предложений принять не может. Вопрос в средствах, предполагаемых к отпуску каждому в отдельности еврейскому семейству (2 или 3000 р.), - спорный и их отвергнуть или принять мы не можем.
Т. Таксер: Ряд вопросов, выдвинутых т. Лариным, требует экономической проработки, увязки с развитием крестьянского хозяйства и для этих вопросов срок 6 месяцев необходим. Теперь  по вопросу о нормах наделения. Речь идет о пересмотре земельного надела по всему Крыму – о пересмотре норм землепользования. По этому вопросу сказано и в резолюции ЦК и кроме того из ЦК имеется 2 телеграммы. ЦК  этот вопрос сильно форсирует. Необходимо  усилить темп по разрешению этого вопроса, особенно в степном и горном районах, а потому и вопрос о нормах наделения для еврейских хозяйств с этим нужно увязать и дать 3-месячный срок.
Т. Ибраимов Вели: Содержание телеграмм можно огласить.
Т. Таксер: Можно. Этот вопрос (п. 1 тезисов т. Ларина) в 3-месячный срок разрешить можно.
Т. Шугу: В 3-месячный срок осуществить нельзя.
&lt;&lt;l.52&gt;&gt; 
Т. Ларин (читает п. 1 тезисов): «1. Предоставить КОМЗЕТу по согласованию с  Крымнаркомземом  провести уменьшение норм земледелия на землях, предоставленных для еврейского земледелия до 1927 г., в соответствии с тем уменьшением норм земледелия, какое уже предоставлено КОМЗЕТу произвести по согласованию с Крымнаркомземом на фондах, отведенных в 1927 г.» Здесь в этом пункте о цифрах и сроках не говорится, а здесь говорится о разрешении уменьшения фонда надела землей фонда 1926 г. до норм 1927 г. (16 гектаров на семью) – по согласованию с Наркомземом. Такое предположение принципиально можно принять сегодня, не только через 3 месяца.
Т. Таксер: Постановлением ЦИКа этот вопрос предрешен 21/II; прорабатывать же его до марта 1928 г., т.е. целый год – это слишком долго.
Т. Шугу: Это другое.
Т. Таксер: С II  1927 г.  по     III 1928 г. – 1 год – неудобно. Все вопросы, выдвинутые предложениями т. Ларина, можно прорабатывать 6 месяцев, кроме норм наделения (п. 1 тезисов т. Ларина)…
Т.  Таксер: Предложения т. Ларина мы не принимаем (т. Ларин: и не отклонили), а передали советским органам для проработки, для выяснения их целесообразности и приемлемости для нас.
Т. Ибраимов Вели: Я в обсуждении этого вопроса не принимал никакого участия и остаюсь при своем мнении.
Т. Таксер: Вы дадите свое мнение в письменном виде для приложения к протоколу…
&lt;&lt;l.53&gt;&gt; 
Постановили:
1. а) Доклад т. Ларина Ю. «О планах и перспективах в области еврейского земледелия в Крыму в дальнейшем» принять к сведению.
б) Поручить фракции СНК  в 6-месячный срок обсудить и проработать предложения, выдвинутые т. Лариным…
&lt;&lt;l.59&gt;&gt;  
П.п. председатель заседания  
Отв. секретарь Крым. ОК ВКП(б) Таксер
 Верно: Зав. с[екретно]-д[ир[ ч[  ] ОК Лукашик
 
&lt;&lt;l.60&gt;&gt;  
Приложение к протоколу
Секретариата ОК ВКП(б) № 31 от
  от 26 сентября 1927 г., пункт 1-ый
 
Доклад т. Ларина Ю. на Секретариата ОК ВКП(б) 26 сентября 1927 года
 
Т. Ларин Ю.
На основе 3-летнего опыта работы в Крыму организуются сельские х-ва трудящимися евреями. Для трудящихся евреев, переселяемых в Крым, отведено 120 тысяч гектаров земли в Евпаторийском и Джанкойском районах, причем до 1927 г. было отведено 65 тыс. га и в 1927 г. – 55 тыс. гектаров земли. Нормы надела в этих районах – 27 десятин – около 30 гектаров на семью. Мы предлагаем разрешить нам нормы наделения еврейским хозяйствам уменьшить. В отношении 65 тыс. га вопрос ЦИКом СССР разрешен и на местах ОЗЕТом совместно с Наркомземом уточняется. В отношении остальных 55 тыс. га – доведение надела до 16 гектаров на семью даст возможность поселить в Крыму на сокращенной площади еще 1750 семей. Что же касается 120 тыс. гектаров, то на эту землю пока будет переселено 5000  земледельческих семей. …Всего на каждую семью будет израсходовано больше 2000 руб. …В течение указанных 3 лет вложено 3 миллиона руб., в будущем году – 3 миллиона руб., в 1929 г. – 4 миллиона руб., т.е. в течение ближайших 2 лет будет вложено еще 7 миллионов руб. в дополнение к  уже вложенным 3 миллионам руб. Хозяйств рассчитано на 5 тыс. семей, причем если разрешите уменьшить фонд надела до 1927 г. до 16 гектар га семью, то можно будет переселить в Крым более 7 тысяч еврейских семей…
&lt;&lt;l.62&gt;&gt;  
Мы имеем 120 тыс. гектаров земли – переселение и устройство евреев с согласия НКЗема начато…
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 &lt;&lt;l.222&gt;&gt; 
Сов. секретно
…
 &lt;&lt;l.223&gt;&gt;

 


 


…4.   О состоянии Симферопольского райкома ВКП(б)
 


…
 

 
П.п. Председатель заседания
Отв. секретарь ОК Гуляев
Верно:   Зав. с.д.ч. ОК Лукашик
 
&lt;&lt;l.233&gt;&gt; 
 
Совершенно секретно
Приложение к протоколу № 54-а
закрытого заседания Бюро ОК ВКП(б)
от 22 сентября 1927 г. …
&lt;&lt;l.238&gt;&gt;  
Тов. Новиков: … Один татарский работник договорился до того, что ЦК проводит неправильную линию по нацвопросу, другой – гнул в противоположную сторону. Нельзя допускать перегибов  в нацвопросе…
&lt;&lt;l.240&gt;&gt;  
Тов. Волгин: На собрании секретарей ячеек не было сказано «сопливые татары». Это неправильно. Было сказано: «Сопляк». Об этом говорил Брод. Я как член бюро в своем выступлении осудил его выступление. Нужно сказать, что это относилось к комсомолу, не говорилось о татарах или русских. Несколько товарищей, выступавших после Брода, его покрыли…
&lt;&lt;l.241&gt;&gt;
Тов. Мустафин: К разрешению вопроса необходимо подойти объективно. Дело в том, что освещение вопроса в Крыму о снятии Петропавловского имеет общее место, так, например, и Чичеров и Таксер и Лукин снятие Петропавловского объясняют как уступку со стороны  ЦК национальному вопросу Крыма (Таксер: Неправда! Нигде и никогда так не разъяснял). В Ялте, например, говорилось о том, что Петропавловский пал жертвой нацполитики в Крыму. Такая неуловимая связь имеет место и нужно сказать, что некоторые товарищи почти узаконили выступление Брода…
&lt;&lt;l.243&gt;&gt;
Тов. Меметов: …На активе в Ялте т. Лукин в своем докладе, что слышал Мустафин, говорил, что Петропавловский пал жертвой национальной политики. …Весь город говорит…
Т. Костюк: Надо сказать, что т. Брод и Лившиц, выступавшие на совещании секретарей горпартячеек, получили сильный отпор со стороны руководящих работников райкома…  Выступление Брода характерно. Между прочим, он говорил о переселении еврейского населения. Тов. Волгин и Войтенко присутствовали и это могут подтвердить. Он сказал  «сопляк татарин» в официальном своем выступлении…
&lt;&lt;l.246&gt;&gt; 
Председатель заседания
Ответственный секретарь Крымобкома Гуляев
Лукашик
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 &lt;&lt;l.136&gt;&gt; 
Сов. секретно
…Слушали:
1.  Постановление Оргбюро ЦК ВКП(б) от 10 августа с.г.  об отзыве   т. Петропавловского в распоряжение ЦК  
 Тов. Козлов: Постановление ЦК об отзыве т. Петропавловского в распоряжение ЦК является следствием недостаточно удовлетворительной работы Крыморганизации, что и отмечено в резолюции ЦК. Этим же и объясняется необходимость обновления секретаря ОК. Будучи в Москве, я и Дирик беседовали с т.т. Молотовым и Кубяком по вопросу о замене секретаря ОК. Мы пришли к такому заключению, что найти кандидатуру на месте – в Крыму трудно и остановились на кандидатуре на пост секретаря ОК извне Крыма. В полученной телеграмме ЦК  рекомендуется на пост секретаря ОК кандидатура т. Живова из Ростова – рабочий, член партии с дореволюционным стажем, бывший секретарь Татобкома, где работал свыше   двух лет, окончил курсы марксизма и в данное время работает секретарем Ростовской организации…
&lt;&lt;l.137&gt;&gt; 
Т. Фиткулин: Постановление ЦК было вынесено 10 августа, пленум же ОК и ОКК происходил с 12-го по 17 августа и в процессе своей работы дал новые моменты. Я считаю правильным просить ЦК о пересмотре своего решения в сторону оставления Петропавловского в Крыму, ибо новый секретарь пока ознакомится с организацией, пройдет много времени – от 6 месяцев до одного года. Петропавловский работал 2 года, сделал большой перелом во всех вопросах Крымской организации. …Его любили и националы, он как товарищ хороший…
Т. Петропавловский: Я бы просил с постановлением ЦК о моем отзыве согласиться и не ставить вопроса о его пересмотре. …Пора перейти в более легкую обстановку. Я вношу предложение согласиться с постановлением ЦК и меня отпустить.
Т. Таксер: …Снятие Петропавловского в данный момент внесет в организацию дезориентацию и будет совершенно непонятно, а политически, при оставлении В. Ибраимова, вредно…
&lt;&lt;l.139&gt;&gt; 
Тов. Козлов: …Здесь по вопросу об отзыве Петропавловского  должно быть единодушное мнение. Мы должны принять постановление ЦК по этому вопросу с предложением новой кандидатуры на пост секретаря ОК и с этим решением пойти на пленум ОК и ОКК…
&lt;&lt;l.141&gt;&gt; 
Тов. Волков: Вопрос ясен. Отзыв Петропавловского тяжело отразится, особенно тяжело отразится на Судакском районе. Уже среди населения Судакского района идут разговоры о том, что на пленуме ОК и ОКК будет стоять вопрос об отзыве или Петропавловского, переселяющего евреев в Крым, или Вели Ибраимова, защищающего татарское население, но все же я думаю, что нам необходимо согласиться с отзывом Петропавловского росить ЦК ускорить вопрос об отзыве Ибраимова Вели. Учитывая  чрезвычайное осложнение обстановки, особенно в национальных районах, я высказываюсь за необходимость просить ЦК об ускорении оргвыводов в отношении Вели Ибраимова…
&lt;&lt;l.143&gt;&gt; 
Т. Мусаниф: …Я считаю отзыв Петропавловского в данный момент несвоевременным. Необходимо просить ЦК об оставлении его до конференции в Крымской организации. Что же касается т. Вели Ибраимова, необходимо просить ЦК об отзыве его в кратчайший срок из Крымской организации…
&lt;&lt;l.144&gt;&gt; 
Т. Вели Ибраимов: Я хочу дать справку: здесь некоторые товарищи говорили, что некоторые коммунисты из татарских работников идут против Бюро ОК. Я официально заявляю, что мы против ОК, Бюро ОК и партии не шли (т. Козлов: Это только слова.) Мне Меметов говорил о переписке Петропавловского с Фирдевсом. Петропавловский и мне писал письмо  об оставлении Фирдевса в Крыму. Будучи в Москве я говорил, что Петропавловский хороший теоретик, но не имеет  твердого руководства, что здесь мы и имеем. Мы просили пересмотреть решение ЦК, а нас в этом сурово обвинили, так что для нас лучше смертная казнь, чем эти обвинения. Мы просили разъяснить, что будем просить ЦК о пересмотре  некоторых пунктов резолюции ЦК, а выходит, что нам этого делать нельзя. Может быть, это объясняется тем, что мы восточные типы – горячи, но все-таки заседание протекало под председательством Петропавловского, он никого не остановил и этим самым дал возможность говорить нам о просьбе ЦК о пересмотре некоторых основных пунктов  резолюции ЦК об обследовании Крымской организации. Что же касается моего отзыва, то это дело ЦК. Желает  - отзовет, или если оставит  - оставит. Я думаю, что учитывая все моменты, имеющие место в Крымской организации, необходимо с постановлением ЦК об отзыве Петропавловского согласиться, кандидатуру ЦК т. Живова на пост секретаря организации – принять…
Т. Зимичев: Надо говорить правду на пленуме мы имели явление, где группа товарищей татар – 8 человек – выступала единогласно о
&lt;&lt;l.145&gt;&gt; 
том, что резолюция ЦК неприемлема (Вели Ибраимов: Я протестую!) Мы слышали  выступление Вели Ибраимова, Меметова и других, в случае необходимости по стенограмме можно восстановить. …Обо всем этом необходимо довести до сведения ЦК…
&lt;&lt;l.147&gt;&gt; 
т. Козлов: Есть телеграмма ЦК от 16 августа, полученная вечером, которая говорит, что отзыв считается нецелесообразным.
Т. Таксер: О наличии такой телеграммы, где высказано мнение ЦК по этому вопросу, я до сего времени не знал. После этого, конечно, так ставить  вопрос я не могу, т.к. совершенно не желаю затруднять для ЦК обстановку и еще больше ее осложнять. Свое предложение об отзыве Вели Ибраимове по этой причине я снимаю сейчас…
&lt;&lt;l.149&gt;&gt; 
Постановили:
1. Принять следующее предложение т. Петропавловского:
а) Заслушав постановление Оргбюро ЦК ВКП(б) от 10 августа 1927 года об отзыве т. Петропавловского, Бюро ОК ВКП(б) постановляет: тов. Петропавловского от работы ответственного секретаря ОК освободить и направить в распоряжение ЦК ВКП(б).
б) Кооптировать в состав ОК кандидатуру, выдвинутую ЦК т. Живова и избрать его секретарем КрымОК…
П.п. Председатель заседания Зимичев
Отв. секретарь ОК Гуляев
Верно:   Зав. с.д.ч. ОК Лукашик
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Сов. секретно
 
Присутствуют: члены и кандидаты ОК и ОКК, Ревизионной комиссии ОК, секретаря районных комитетов  ВКП(б) и ОК ВЛКСМ.
Председательствовал тов. Зимичев.
Протокол вел тов. Лукашик.
Тов. Петропавловский: Имеется постановление Оргбюро ЦК от 10 августа о моем отзыве из Крымской организации и телеграмма с кандидатурой тов. Живова из Ростова, выдвигаемой  ЦК на пост ответственного секретаря Крымской организации. Эти вопросы обсуждались сегодня. Бюро ОК и Бюро ОКК по ним вынесло следующее решение, которое ставится на утверждение пленума ОК и ОКК. Эти постановления следующие:
Принять следующее предложение т. Петропавловского:
а) Заслушав постановление Оргбюро ЦК ВКП(б) от 10 августа 1927 г. об отзыве т. Петропавловского, Бюро ОК ВКП(б) постановляет: тов. Петропавловского от работы ответственного секретаря ОК освободить и направить в распоряжение ЦК ВКП(б) и
б) Принять выделенную кандидатуру на пост ответственного секретаря ОК – тов. Живова.
в) Означенные решения вынести на утверждение пленума ОК и ОКК.

Вопросы:


Ответы:


1. Причины снятия Петропавловского.


Имеется резолюция Оргбюро ЦК по обследованию Крымской организации, в 1-м пункте которой говорится о недостаточно  удовлетворительном партруководстве. Отсюда  организационный  вывод об обновлении  секретаря организации.


2. Отзываются ли т.т. Вели Ибраимов и Меметов из Крыма?


Будучи в Москве, (тов. Козлов) я с т. Дириком беседовали  с т.т. Молотовым и Кубяком. Что же  касается обновления ряда т.т. по советской линии, то ЦК отзыв их из Крыма считает нецелесообразным (телеграмма ЦК от 16 августа).

 
  …
&lt;&lt;l.334&gt;&gt; 
Председатель заседания   Зимичев
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т. Козлов: Товарищи, за последние два года ЦК в третий раз возвращается к вопросу о состоянии Крымской организации. Если  первое обследование носило общий характер, то последние два обследования были связаны с теми фактами, которые устанавливались в частности в жизни областного актива…
&lt;&lt;l.159&gt;&gt; 
т. Таксер: Вот, товарищи, заявления II объединенного пленума  ОК и ОКК от 31 марта (зачитывает заявления)…
Прения:
&lt;&lt;l.161&gt;&gt;  
т. Фридман: Да что мы разве не знаем, что татарские работники были против переселения евреев в Крым…
&lt;&lt;l.162&gt;&gt; 
т. Ибрагимов А.: Товарищи, по моему мнению, доклад т. Козлова был односторонен и  был направлен исключительно на татарских работников (с места: это верно!). …
&lt;&lt;l.163&gt;&gt; 
Я остановлюсь на голоде, который  мы имеем сейчас. Товарищи, в Крыму по сведениям, собранным  комиссией Совнаркома, имеется уже 13 000 душ голодающих и, товарищи, почти исключительно эти 13 000 состоят из татарского населения. Это тоже что-то говорит, что политическое и хозяйственное руководство было недостаточно.
Здесь ясно видно, что было такое отношение к крестьянскому населению только потому, что это туземное население. Я уже указал, что из 13 000 голодающих голодает исключительно татарское население. Это что-то да говорит…
 
&lt;&lt;l.177&gt;&gt; 
т. Сигей: Товарищи, я сюда вышел для того, чтобы отразить мнение низов, которое мы имеем сейчас в наших низах, в особенности по национальному вопросу, от центра и как верхи действуют на низы. В этом отношении я приведу пример. …Пример такой: когда подходим к татарскому работнику, работающему на производстве, то они определенно говорят: «Вы (еврей или русский), вы нашу линию не ведете, вы нас давите, жмете, у нас есть свои товарищи, которые стоят за нас и пойдут нам на помощь»…
&lt;&lt;l.178&gt;&gt; 
Я хочу привести пример: у нас имеются татары крымские и с севера и среди этих татар имеется колоссальная рознь. К чему это приводит? К срыву работы в целом…
Фетиева (произносит речь на татарском языке).
т. Мустафин: Тов. Фетиева в своем выступлении говорит следующее: Заслушав доклад тов. Козлова, мы заметили то, что мало обращено внимания на работу среди батрачества, в особенности среди женщин и в частности женщин-татарок. Они работают в ужасных экономических условиях. …В области выдвижения имеются и другие ненормальности: например, когда выдвижение идет по неправильной линии, когда выдвигаются дворянки, князьки и т.д. Например, был случай, когда была выдвинута женщина – жена офицера, литовская дворянка. Она была выдвинута для работы в профсоюзе. …
&lt;&lt;l.181&gt;&gt; 
т. Бекирова: …Я хочу остановиться на выступлении т. Фетиевой. … Говоря о выдвижении, надо сказать, что мы должны выдвигать не только своих местных товарищей, но и приезжающих к нам новых товарищей, если они не являются чужим элементом. Мы должны выдвигать приезжающих к нам  с севера татар…
&lt;&lt;l.193&gt;&gt; 
т. Кубаев: …Я говорил, что со стороны татарских коммунистов в работе есть много недостатков. Если бы русские товарищи знали бы татарский язык, то они сумели бы подойти к татарской бедноте. Русские, все у нас на русском языке нужно перевести на татарский язык, тогда у большинства появится больше желания работать, а также и вы научитесь защищать бедноту и батрачество…
&lt;&lt;l.194&gt;&gt; 
Когда выступают татарские работники, они говорят: мы одни мусульмане-татары. Этот лозунг татарский лозунг. Это до сих пор продолжается, что класса среди (татар) нет. Что значит? До сих пор они определенно не могут пользоваться человеческими правами, а нужно это провести в жизнь…
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 &lt;&lt;l.138&gt;&gt; 
Сов. секретно
Прения по докладу тов. Козлова об обследовании Крымской парторганизации
 
Закрытое заседание 13 августа
…
&lt;&lt;l.140&gt;&gt; 
Т. Неврединов: …Мы расхлебываем кашу, которую заварил известный повар тов. Петропавловский. Система руководства татработниками ужасна. Тов. Петропавловский не способствовал сплочению, а наоборот тов. Петропавловский давал указания, чтобы подмачивалась репутация тех или иных татарских товарищей, морды которых ему не нравятся…
&lt;&lt;l.141&gt;&gt; 
Т. Вели Ибраимов: Прежде всего справка: в резолюции, принятой Оргбюро ЦК, не было никакого постановления, осуждающего заявление 22-х. …
Отчего у нас сумбур, отчего завелась «Крымская буза»?
Если основной руководитель ведет правильную линию – все правильно. Если же головка воняет и вся рыба воняет.
Мы ставим вопрос о том, что секретарь ОК разложился. …При тов. Носове и других секретарях таких осложнений не было. А при тов. Петропавловском организацию разделили
&lt;&lt;l.142&gt;&gt; 
на русскую и татарскую часть. Петропавловский давал задания дискредитировать татарских работников. Я прошу пленум создать комиссию по расследованию всей этой «бузы»…
Т. Мастынь: 6 лет я живу в Крыму и пригляделся ко всем и ко всему. Не прав, конечно, тов. Вели, когда он говорит, что все группировочные настроения возникли во время т. Петропавловского. Ведь все почти секретари ОК вылетели из-за этого…
Т. Меметов: …
&lt;&lt;l.143&gt;&gt; 
Можно ли нам теперь, загрязненным, работать именно в тот серьезный момент, когда мы имеем такую затруднительную экономическую обстановку? Ряд татарских селений голодает…
ЦК действительно часто занимался Крымом, но занимался потому, что был «крестовый поход» против татарских работников, то на «правых», то на «левых», потому что сам Петропавловский участвовал в группировках, председательствовал на их групповых собраниях (в Ленинградской гостинице) и т.д. …
Т. Фиткулин: …Разногласия  среди татар начались не с приходом Петропавловского, а на второй же день советской власти в Крыму. Они были вызваны вопросом о том, кому быть вождем…
&lt;&lt;l.145&gt;&gt; 
 [Таксер:] …Мы присутствуем при новом процессе: «правых» и «левых» уже как будто нет, но есть новый уклон, быть может, еще более опасный – национал-коммунистический и тут трудно сказать, кто это коммунисты или левые «миллифирковцы», ибо их поддерживают националисты.
Теперь есть просто антипартийный уклон, который нельзя лечить только воспитательным методом, тут нужно снять «гнилую головку» (Ибраимова и Меметова) и тогда удастся создать обстановку, при которой можно будет выполнить резолюцию ЦК…
Т. Мустафин: У ОК не было достаточной чуткости к татарским работникам. А что касается тов. Козлова, то его доклад направлен
&lt;&lt;l.146&gt;&gt;   
против татарских работников и не соответствует духу решений ЦК. Данных для улучшения положения я не вижу, ибо сейчас по почину Петропавловского создается новая группка из каких-то татарских работников, которых возят в Москву  и «экспонируют» в ЦК.
Приближение татарских работников к партийной мысли идет, но помимо, через голову, вопреки Петропавловскому…
Т. Аболтин: С сегодняшнего пленума нужно отказаться от всякого деления на «правых» и «левых».
Одно то, что сегодня фигурировали всякие словечки, вроде «жандарм ЦК», «экспонат» и т.д., говорит о том, что указание ЦК по борьбе с группировочными настроениями абсолютно верно…
В групповой борьбе мы дошли до предела, ибо уже сейчас начинает стираться партийное лицо и трудно сказать, где кончается коммунист и где начинается националист…
&lt;&lt;l.148&gt;&gt; 
Записан весь отчет почти в дословных выражениях.
И. Немчик
Редактор газеты «Красный Крым»
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&lt;&lt;l.310&gt;&gt; 
Секретно
  
…

Слушали:


Постановили:

…
&lt;&lt;l.311&gt;&gt; 

2)  Информацию о поездке в Москву (т. Фетиева).
В бытность мою в Москве в ЦК ВКП(б) мною был сделан доклад в О[тделе] [р]аботниц и  кр[естьянок] ЦК на тему «О работе среди татарок Крыма».
Постановление ОР и Кр. ЦК ВКП(б) по докладу т. Фетиевой о работе среди татарок Крыма в приложении к оригиналу протокола.
 


2. а) Информацию т. Фетиевой о поездке в  Москву принять к сведению.
б) Предложить ОР и Кр. ОК постановление ОР и Кр. ЦК ВКП(б) по докладу о работе среди татарок Крыма принять к руководству и исполнению, разработав соответствующие практические мероприятия.

…
&lt;&lt;l.314&gt;&gt; 
П.п. председатель заседания Зимичев
Отв. секретарь ОК Петропавловский
Верно: Зав. секретно-дир. ч. ОК Лукашик
 
 
 
 
            
        
        Archive
                    RGASPI
	Из протокола № 24/а закрытого заседания Бюро Крымского обкома ВКП(б)  (о межнациональных отношениях)
Identifier
                    RGASPI,f.17,op.21,d.2465,l.48-50,52
            
        
        Date
                    1927-05-24
            
        
        Subject
                    National Question
            
        
        Contributor
                    Iskhakov
            
    

            
        Transcription
                    
&lt;&lt;l.48&gt;&gt; 
Сов. секретно
…
 &lt;&lt;l.49&gt;&gt; 
Слушали:
2.  Информацию т. Дирика о постановке вопроса в ЦК, связанного с 2-м объединенным пленумом ОК и ОКК от 31/III  с.г. и результатах его обсуждения. 
т. Дирик: Вопрос обсуждался на совещании секретарей ЦК, где участвовали т.т. Молотов, Косиор, Кубяк, причем т.т. Петропавловскому, Дирику, Ибраимову В. было дано по 10 минут, а остальным – Мустафину, Шугу по 5 минут…
т. Косиор сказал, …что сидящие татарские работники несколько раз были у него с разговорами о снятии Петропавловского; останавливался на вопросах упрощения и удешевления советского аппарата, еврейском вопросе, указывал, что эти вопросы в выступлении татарских работников сыграли значительную роль…
&lt;&lt;l.50&gt;&gt; 
т. Молотов, …обращаясь к татарским работникам, спросил, помогли ли вы Петропавловскому? Считает, что вопрос о переселении евреев в Крым сыграл роль при создании этого недовольства. Указал на ошибки т. Ибраимова В. насчет статьи, причем цитировал из нее некоторые места, как, например: «что евреи переселяются в Крым за счет коренного населения». Т. Молотов сказал:  статья «пахнет» маленьким национализмом, цитировал постановление фракции ЦИКа по еврейскому вопросу: «Признать протест Ибраимова В. необоснованным, внесенным с целью затяжки исполнения постановления Политбюро по этому вопросу», называя это пощечиной. Иллюстрировал ошибки т. Ибраимова В. в вопросе о Муслюмове, который был восстановлен в правах без ведома ОК и Президиума ЦИКа по ходатайству т. В. Ибраимова и С.Я. Умерова, которое они сделали от имени Президиума КрымЦИКа. Осужденный Муслюмов был назначен в Крыму представителем Плодовинсоюза. …т. Молотов говорил, что дело не в Петропавловском, а вопрос стоит глубоко – о несогласии с линией ОК. Он сказал, если бы сняли Петропавловского, то пришлось бы снимать не одного, а 2-3 татарских работников. Речи о снятии Петропавловского быть не может, его не снимем…
О созыве татарского совещания т. Молотов сказал, что созыв татарского совещания в настоящей партийной практике невозможен. Такая форма партработы неприемлема и может как раз отделять русских от татар. Он сказал, что в этом созыве татарского совещания нужно было решительно отказаться…
Т. Молотов внес предложение о посылке инструктора ЦК вообще для обследования организации…
Т. Петропавловский (читает выписку из постановления Оргбюро ЦК ВКП(б) от 4/V № 06 110/9 о командировании для обследования положения в Крымской организации ответственного инструктора ЦК т. Козлова.
&lt;&lt;l.52&gt;&gt; 
Постановили:
2. 1) Информацию т. Дирика принять к сведению…
 
П.п. Председатель заседания отв. секретарь ОК ВКП(б) Петропавловский
Верно: Зав. с.-д.ч. ОК Лукашик
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&lt;&lt;l.6&gt;&gt; 
Совершенно секретно
Оглашению не подлежит
 
…Тов. Петропавловский: Созыв этого заседания не предполагался. Созвано  оно потому, что т. Вели Ибраимов  перед концом утреннего заседания объединенного пленума потребовал созыва закрытого заседания объединенного бюро и пр[езидиу]ма. Мы устроили во время обеденного перерыва объединенное Бюро ОК и пр[езидиу]ма ОКК и в это время т. Вели Ибраимов сообщил, что в Крым. организации создались чрезвычайно тяжелые положения в отношении татарских работников  и просил этот вопрос обсудить. Дополнительно выступил тов. Шугу, указывая на неправильные действия секретаря ОК. Они (он и Вели Ибраимов) и другие т.т. при создавшихся условиях не могут работать; каковы бы ни были постановления, они работать не могут. Тов. Меметов присоединился к ним, предложив этот вопрос поставить на обсуждение Бюро ОК…
&lt;&lt;l.7&gt;&gt; 
Тов. Таксер: Товарищи, у нас закрытое заседание, остаются на заседании только члены и кандидаты ОК и ОКК и т.т. Иванов – предст[авитель] ВЦИКа и секретарь Судакского РК т. Бекиров…
&lt;&lt;l.8&gt;&gt; 
Тов. Вели Ибраимов:  Товарищи, я просил группу членов Бюро ОК во время перерыва созвать закрытое заседание бюро, на котором  вынести те моменты, которые имеются между тат. сектором и русской частью, что вносит ненормальности в положение Крымской организации, чтобы после моего заявления Бюро ОК высказало свое мнение, которое затем вынесло бы на пленум.
В последнее время руководящая партийная организация дискредитирует советский аппарат, натравливает одну часть Татарского сектора на другую, нарушает постановление Оргбюро ЦК. Татарские работники учли моменты, которых в прошлых годах не отмечалось в Крым. организации, а сейчас их мы видим. На последнем  заседании фракции Крыского ЦИКа стоял вопрос о выдвижении представителя в комиссию по земельному вопросу. Одна часть выдвигала тов. Леонова, а с другой стороны т. Петропавловский выдвигал т. Меметова. Бюро ОК в эту комиссию настоятельно выдвинуло т. Меметова. Часть русских работников на фр. ЦИКа голосовала за т. Леонова. Т. Петропавловский угрожал им за это. Это есть нарушение партийной этики. Не только в этом вопросе, а и в ряде других вопросов советские аппараты игнорируются. После конференции были частые созывы совещаний, вопросы ставились на  бюро без татарской части Бюро ОК. После свершения факта нас ставили в известность. Это положение считаю ненормальным и поэтому просим обсудить этот вопрос перед съездом. Мы подаем заявление следующего содержания: (читает)
«Пленуму Областного комитета ВКП(б)
От членов и кандидатов Бюро ОК:
Ибраимова В., Шугу Э., Меметова С.,
 Чагара Б., Мустафина Х.
и члена Президиума ОКК Аблямитова Ф.
 
Заявление
Ввиду  создавшегося ненормального положения внутри Бюро областного комитета нами был поставлен вопрос перед Бюро ОК о необходимости обсуждения на закрытом заседании Бюро ОК о существующих ненормальностях в работе ОК, которые в последнее время приняли крайне острый характер.
Ввиду отказа большинства Бюро ОК обсудить  внутри бюро этот вопрос переносится на обсуждение совместного пленума ОК и ОКК.
Как известно пленуму ОК и ОКК, еще в начальный период работы т. Петропавловского вопрос о состоянии Крымской организации двоекратно обсуждался  Центральным Комитетом. Причем во второй раз Центральным Комитетом были указаны на определенные ошибки Бюро ОК и в частности т. Петропавловского.
При дальнейшей работе т. Петропавловского указанные Центральным Комитетом ошибки не только не устранялись, но наоборот эти ошибки еще больше усугублялись т. Петропавловским, принимая определенный характер системы в его работе.
Такая система работы т. Петропавловского привела в настоящее время к следующему:
1) т. Петропавловский оказался не только неспособным объединить всех татработников на основе решения ЦК партии, но старался искусственно разжигать разногласия среди них, опираясь то на одну, то на другую сторону.
2) Частая смена ориентации (пересадка с одной части татработников на другую), способствовавшая разъединению татработников, одновременно создавала организационные неурядицы, мешавшие татработникам выдвигаться на практической работе по той или иной отрасли.
&lt;&lt;l.9&gt;&gt; 
3) Замечается тенденция изолирования всех татарских работников Крымской организации  от русской части и игнорирование ими.
Т. Петропавловский не сумел спаять в дружественную семью Крымскую организацию, которая отличается пестрым национальным составом, но наоборот создал недоверчивое отношение одной части организации к другой.
Благодаря  системе в работе т. Петропавловского игнорирования татсектора, недоверия к нему, выразившегося в отдельных заседаниях русской части бюро без татработников и нежелания считаться абсолютно с мнением их в целом ряде вопросов, во всем активе Крымской организации создалось недоверчивое отношение к татарским работникам.
Всякое стремление татработников работать сообща дружной семьей на равных началах встречает упорное сопротивление и недоверие, что убивает энергию и энтузиазм татработников.
Желание татработников созвать Всекрымское совещание татработников, согласно решениям бюро и пленума ОК для ликвидации существующих до сих пор среди них мелких недоразумений с одной стороны и спайки их на деловой практической работе, с другой, не находит сочувствия со стороны т. Петропавловского и всякая попытка в течение года собрать совещание встречает сопротивление.
Основным моментом наших разногласий является полное недоверие и обезличение со стороны Бюро ОК крымского правительства (нежелание Бюро ОК сперва выслушать мнение правительства после работы комиссии по сокращению штатов, передача 1 отдела НКЮ Главсуду, вопреки мнению правительства, сконструирование состава районных исполкомов без согласования с правительством и т.д. и т.д.).
В результате  обезличения правительства очень часто мы видим ослушание и даже сопротивление районных исполкомов распоряжениям КрымЦИКа и Совнаркома.
Подходящим условием для создания такого отношения к татарскому сектору т. Петропавловским является еврейский переселенческий вопрос, в котором будто бы татработники заняли определенно противоположную позицию линии ЦК партии, несмотря на то, что все татарские работники до настоящего времени действовали на основе решения ЦК и Бюро ОК. И этот вопрос служит теперь основанием для дальнейшего нажима и игнорирования татсектора Крымской организации.
В линии т. Петропавловского за все время его работы ни в одном случае не проявлялось постоянства и не замечалось твердости.
Постоянные колебания в крупных хозяйственных вопросах, связанных с национальным моментом, и слабая ориентировка в них привели к резким  хозяйственным затруднениям (табачный вопрос).
Подводя итог всему вышеизложенному, мы, нижеподписавшиеся, пришли к такому заключению, что т. Петропавловский своим неумелым руководством Крымской организацией создал большие осложнения по партийно-хозяйственной линии, по советскому порядку и по важным хозяйственным вопросам, благодаря которым больше всего пострадало местное коренное татарское население (табачный район).
Доводя  об изложенном до сведения пленума ОК и ОКК и учитывая огромную роль секретаря организации как идейного и политического руководителя, мы считаем, что т. Петропавловский как руководитель не в состоянии обеспечить правильное проведение партийной линии в  крымских условиях и спаять татсектор организации вокруг ОК и настаиваем на его замене.
Члены и кандидаты Бюро ОК и член президиума ОКК:
1) В. Ибраимов, 2) Шугу, 3) С. Меметов, 4) Чагар, 5) Мустафин, 6) Аблямитов».
&lt;&lt;l.10&gt;&gt; 
…Нам, местным туземным работникам, трудно оставаться работать. Лично я считаю необходимым, если пленум ОК и ОКК постановит вопрос неправильным, освободить меня от занимаемой должности, ибо в дальнейшем я тоже отвечаю за политику Крыма, но такой ответственности на себя мы не берем…
&lt;&lt;l.11&gt;&gt; 
 [Тов. Шугу:] …Я ведаю хозяйственными вопросами. Был ли за все время случай, чтобы т. Петропавловский спросил меня, мое мнение по одному из этих вопросов? Ведь я руковожу этим делом как  председатель СНК. Не было этого, потому что он не так смотрит. …С Петропавловским не могу работать, не люблю склоку, - это для меня могила…
&lt;&lt;l.12&gt;&gt; 
Считаю, что дальнейшая работа в таких условиях невозможна.
Тов. Меметов: …Мы имеем ряд фактов, когда заседания Бюро ОК проводились с участием только русской части бюро. Сеньорен-конвент  конференции… тоже был из русской части… По ряду вопросов не голосуют татработники, а голосуют русские…
&lt;&lt;l.13&gt;&gt; 
В еврейском вопросе т. Петропавловский   создал такое положение, что он один  является героем этого дела…
Тов. Умеров Б. (читает заявление объединенному пленуму):
 
Объединенному пленуму ОК и ОКК
 от  членов и кандидатов ОК, ОКК
 и ревизионной комиссии
Заявление
 
Сим заявляем, что мы, нижеподписавшиеся, присоединяемся к заявлению т.т. Вели Ибраимова, Меметова, Шугу, Мустафина, Чагара и Аблямитова, поданному пленуму ОК и ОКК от 31/III-27 г.
О. Бекиров, Мусаниф, Измайлов, Сеферов, Невретдинов, В. Полях, Бариев, Андоеев, Кумулек, Балич, Б. Умеров, С. Умеров, Измайлов А., Муртазаев, Юнусов, Фетиева, М. Недим, Мазинов.
…
&lt;&lt;l.40&gt;&gt; 
П.п.  Председатель засед. Таксер
Отв. секретарь Кр. ОК  Петропавловский
Пред. ОКК Дирик
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